
Опять протек потолок! Люстра полна во-
ды и при включении работает как кипя-
тильник - шипение, пар над лампочкой.

Обои в желтых разводах. Бегу в свою ОДС
ДЕЗа «Восточное Дегунино». Мою жалобу
фиксируют и любезно обещают по сухой по-
годе провести капитальный ремонт крыши
(этаж - последний). Звоню в родную страхо-
вую компанию «МАКС». Мой плач и там при-
нимают близко к сердцу, сулят возместить
ущерб, если «страховой случай» окажется
законным. 

Пытаюсь запустить руки сразу в оба ко-
шелька: страховой компании и ДЕЗа. Чтобы
и страховку получить, и бесплатный ремонт
(ведь плачу-то обоим!). Меня вежливо шле-
пают по рукам - не балуй, закон запрещает
двойное возмещение одного и того же ущер-
ба. Одно из двух: получи денежки от страхо-
вой компании - и сам ковыряйся со своими
обоями, или судись с ДЕЗом - пусть он тебе
ремонт за свой счет делает. Беру деньги у
страховой компании. 

Ищу ремонтников. Выясняется, пяти тысяч
страховых хватит только на расходные мате-
риалы. Сумму как минимум надо удвоить. Да
я ее утрою - но что толку? Дырку-то вокруг
водостока на крыше подрядчики ДЕЗа так и
не заделали. Значит, сегодня - ремонт, а зав-
тра - новые протечки. В том же месте и по той
же причине. Да и страховщики не всякий раз
раскошеливаются. Заставишь начальника
ОДС (объединенной диспетчерской) подвес-
ти дело под страховой случай - денежка от
«МАКСы» капнет, проморгаешь момент со-
ставления акта - «сушняк» на сберкнижке. И
так уже четвертый (!) раз за последние три
года. 

Неужели страховщикам не жалко собствен-
ных денег? Ведь за четыре протечки придется
выложить уже 20 тысяч рублей. Знаю, что по
городу такая «страховая капель» превращает-
ся в ливень проливной и стоит миллионы цел-
ковых ежегодно (правда, страховщики этим
почему-то гордятся - мол, платим, не обманы-
ваем). Засудили бы ДЕЗ, заставили его капи-
тально закупорить дырку на крыше вокруг во-
достока... Нет, говорят они, мы люди госуда-
ревы. Наше дело - страховку платить, а ваше -
судиться с ДЕЗом. Но обе конторы - и страхов-
щики, и дезовцы - получают немалые деньги
из городского бюджета. Одни - на ремонт и
содержание моей крыши с чердаком и водо-
стоком, другие - на оплату их недоделок. А ес-
ли посмотреть глубже, то оплачивают эту веч-
ную капель воды и денег мои соседи-москви-
чи, которые, как и я, платят страховку и нало-
ги. Чиновникам и страховщикам, понятное де-
ло, наших денег не жалко...

ВЕЧНАЯ
КАПЕЛЬНИЦА
Анатолий
СИДОРОВ,
зам. главного
редактора 
газеты
«Московская
среда»

ПАСХАЛЬНОЕ РАСПИСАНИЕ ТРАНСПОР-
ТА. Заместитель руководителя Департамен-
та транспорта и связи Москвы Александр
Воробьев сообщил на пресс-конференции в
пятницу, 14 апреля, что в дни праздников
задействуется большое количество общест-
венного транспорта. Около 20 тыс. единиц
подвижного состава будет использовано
для обслуживания кладбищ. 23 апреля, на
Пасху, продлевается работа метрополитена
и наземного транспорта: метро будет рабо-
тать до 2 часов 30 минут, а наземный транс-
порт - до 3 часов 30 минут.

ГДЕ ОН, ЛУЧШИЙ АВТОСЕРВИС? Старто-
вал IV городской конкурс на звание «Луч-
ший автосервис, лучшая автомойка и луч-
ший пункт технического осмотра транспорт-
ных средств города Москвы-2006», сообщи-
ли в четверг, 13 апреля, в пресс-службе Де-
партамента транспорта и связи столицы.
Цель проведения конкурса - повышение ка-
чества услуг предприятий технического сер-
виса.

РЕКЛАМА ОТХОДИТ ТСЖ. Доходы от ре-
кламы, размещаемой на жилых домах,
принадлежащих товариществам собствен-
ников жилья (ТСЖ), будут получать сами
товарищества, сообщили в четверг, 13 ап-
реля, в городской администрации. Комите-
ту рекламы, информации и оформления
Москвы поручено оформить разрешения
на размещение наружной рекламы на ос-
новании договоров, заключенных с ТСЖ,
на принадлежащих им зданиях.

КРАН-УБИЙЦА. Несчастный случай про-
изошел в пятницу, 14 апреля. Примерно в
18.00 на стройке около дома   4 по улице
Обручева перевернулся автокран. Как вы-
яснилось, 25-тонный колесный автокран
перевернулся, когда поднимал связку ар-
матуры. Двое рабочих, находившихся в это
время в котловане, куда и упал кран, по-
гибли на месте.

Александр ЕГОРОВ,
проректор по научной работе и
информатизации Московского
института коммунального
хозяйства и строительства:

- Нынешние времена с их рынком
труда диктуют свои законы. Однако
ситуация не так плоха, как может по-
казаться, потому что большинство на-
ших студентов - заочники, которые
уже работают. Недолго ищут работу и
остальные: дело в том, что наши спе-
циалисты очень востребованы в ком-
мунальной сфере, где не хватает про-
фессионалов. 

Дмитрий ПЕРЕВЕЗЕНЦЕВ,
подполковник ВВС в запасе:

- В сорок три года чувствовать себя
пенсионером, согласитесь, как-то не-
ловко. А переучиваться на маляра я,
бывший командир эскадрильи, не же-
лаю. Так что думайте, кто я: безработ-
ный - не безработный? Мне кажется, го-
сударство просто забыло, что есть це-
лый слой молодых здоровых мужиков,
попавших под нож политических игр ти-
па сокращения армии.

Тамара МИРОНОВА,
директор ГУ «Женский деловой
центр»:

- Мы  стараемся доказать москвич-
кам, оставшимся временно не у дел,
что  это не  конец жизни. У  нас разра-
ботаны  программы для разных воз-
растных категорий соискательниц,  в
том числе и для женщин зрелого воз-
раста. Кто-то с нашей помощью  пре-
вратит свое хобби  в профессию. Ко-
му-то мы предложим поменять  специ-
альность или пройти переподготовку.
Кому-то поможем открыть собствен-
ное дело. 

Антон ПАЛЕЕВ,
депутат Мосгордумы:

- Сегодня на нашем рынке труда де-
фицит рабочей силы. Москвичей
предлагаемый заработок часто не уст-
раивает. Вот и получается, что безра-
ботных  полно, а улицы убирают гости
из бывших союзных республик. Во
Франции, например, существует закон,
по которому приезжего на службу за-
числяют лишь в том случае, если
предварительно работодатель получил

письменный отказ от двух французов.
В нашей стране подобные документы
бессмысленны.

Владимир СОКИРКО, 
директор Центра занятости
населения ВАО:

- Для того чтобы найти работу, нужно
использовать все возможности. Первый
круг - это знакомые-друзья-родствен-
ники. Второй - районные, окружные
службы занятости, газеты, Интернет.
Одним из самых популярных способов
найти работу стали ярмарки вакансий -
общегородские, окружные, специали-
зированные. Для москвичей найти ра-
боту не проблема. Дело в «цене» вопро-
са,  престижности и условиях труда.

Ирина ЛИТВИНЕНКО,
главный редактор газеты
«Работа, учеба, сервис»:

- У многих людей слишком завы-
шенная самооценка, они себя непра-
вильно позиционируют на рынке труда.
Пишут профессии: инженер-конструк-
тор, хирург и т. д. Но при собеседова-
нии выясняется, что ни по знаниям, ни

по опыту человек не может работать на
такой должности. Или слишком завы-
шенные требования к зарплате (что
особенно характерно для молодежи).
Ну, не соответствует человек своим
требованиям! И еще одна причина без-
работицы – переизбыток каких-то про-
фессий. Например, сейчас слишком
много юристов. 

Галина СИЗОВА,
заместитель председателя
городского профсоюза
муниципальных работников
города Москвы:

- Основой социальной  защиты ра-
ботников предприятий городского хо-
зяйства является  отраслевое соглаше-
ние нашего профсоюза с правительст-
вом Москвы. Сейчас, когда идет техни-
ческое переоснащение городского хо-
зяйства, это имеет для работников осо-
бое значение. Например, на предпри-
ятиях  теплоэнергетики, которые пере-
живают процесс реорганизации, была
разработана целая программа пере-
обучения кадров, чтобы люди там ос-
тались востребованны.
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Марыля РОДОВИЧ:
Не надо терять
время на вранье 19

Станислав ХРАМЕНКОВ:
Мы приготовили для вас
воду. Пейте на здоровье! 15

БЕЗРАБОТИЦА, ТРУДОУСТРОЙСТВО...
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО И РЕАЛЬНОСТЬ

Виктор ПРОХОРОВ:
Город нуждается в
транспортных коридорах 2

Над городом - хмурое серое небо, с
которого лениво, будто нехотя, сы-
плется противная мелкая морось.
Таким выдалось утро 15 апреля, пер-
вого из четырех дней массового
благоустройства, объявленных в
столице.
ПРОГНОЗ ОБНАДЕЖИВАЕТ

Откровенно говоря, не верилось, что субботник вообще
состоится. Но мои сомнения развеял заместитель префекта
ЦАО по благоустройству Харис Ножипов:

- Окружной штаб месячника по благоустройству не стал

вносить коррективы из-за погоды. Намеченные объемы ра-
бот постараемся выполнить. По последним данным синопти-
ков, через час дождь закончится. Конечно, в сырую погоду
сложно вести покраску, но можно заниматься уборкой газо-
нов, мытьем фасадов домов. Массовые работы запланиро-
ваны на шести объектах Бульварного кольца. То, что не успе-
ем сделать сейчас, закончим в течение рабочей недели. Сле-
дующий субботник посвятим окончательной доводке, а уже с
24 апреля начнем приемку территорий районов и подведение
итогов месячника.

Вместе с заместителем префекта мы отправляемся в по-
ездку по районам округа. Первая остановка - у дома № 3 по
Новоспасскому переулку. Двор здесь просторный и благоус-
троенный, с мощеными дорожками и аккуратными бело-зе-
леными ограждениями.

Окончание на стр. 10
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АВТОМАТИЗИРОВАННЫЙ КОНТРОЛЬ
ПРОЕЗДА ПАССАЖИРОВ ЗА ГОД
«ЗАСТАВИЛ» ЗАЙЦЕВ ОТДАТЬ 
В ГОРОДСКОЙ БЮДЖЕТ 2 МЛРД. РУБЛЕЙ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 13 (168), 19 - 25 апреля 2006

-Виктор Николаевич, как вы-
глядит Мосгортранс на
фоне крупнейших миро-

вых компаний, занимающихся об-
щественными перевозками?

- Вполне достойно. В Пекине, на-
пример, наземным пассажирским
транспортом пользуются столько же
горожан, сколько и в Москве – во-
семь-девять миллионов человек в
день. Когда транспортники Берлина
в ходе нашего визита в Германию уз-
нали об осуществляемых нами объе-
мах перевозок, они были удивлены.
В немецкой столице в день перево-
зят около одного миллиона человек.
Однако критерии качества перево-
зок в Европе значительно выше, чем
у нас. Это время поездки, интервалы
движения и наполняемость транс-
порта в пиковые часы. Так, в столице
Финляндии Хельсинки перевозчик
обязан гарантировать такой уровень
комфорта, при котором даже в час
пик стоять в салоне автобуса долж-
ны не более 75 процентов пассажи-
ров от того количества их попутчи-
ков, что занимают сидячие места.
Стоимость одной автобусной поезд-
ки в Хельсинки – два евро (порядка
70 рублей). Государство компенсиру-
ет перевозчику расходы и доплачи-
вает ему пять евро за одну поездку
пассажира.

- Солидно, конечно. В распоря-
жении Мосгортранса находится
порядка семи с половиной тысяч
автобусов, троллейбусов и трам-
ваев. А сколько из них новых? Бы-
стро ли происходит обновление
парка?

- За год нам удалось приобрести
640 единиц подвижного состава. То
есть мы обновили почти семь про-
центов нашего парка.

- Представляет для вас пробле-
му эксплуатация старых венгер-
ских «икарусов»?

- «Икарусы-280» с модернизиро-
ванным двигателем приходили в
столицу вплоть до 2002 года. Эти
машины зарекомендовали себя сов-
сем неплохо. Большой проблемой
была эксплуатация легендарных Ли-
АЗов-677. Они выходили с заво-
дского конвейера около сорока лет.
Обслуживание этих морально уста-
ревших машин обходилось Мосгор-
трансу чрезвычайно дорого. Нам
удалось доказать, что дальнейшее
использование автобусов-старич-
ков для города крайне невыгодно. В
2003 году все 677-е были списаны.
Надо, однако, сказать, что сегодня
мы приобретаем (исключая сочле-
ненные машины) только низкополь-
ные автобусы. При этом хорошо се-
бя зарекомендовали машины, по-
ставляемые Ликинским и Минским
автозаводами. Начиная с 2005 года
мы стали закупать и низкопольные
троллейбусы, выпускаемые столич-
ным троллейбусным заводом МТРЗ
и Вологодским - «транс-альфа».
Причем у нас стали появляться и
троллейбусы «Садко» на автоном-
ном ходу, которые обслуживают
пассажиров на маршруте «Б», про-
ходящем по Садовому кольцу.

- Давайте вспомним экстремаль-
ные январские морозы. Замерза-
ли не только горожане, но и авто-
бусы, троллейбусы. И хотя у нас не
Крайний Север (последний раз в
Москве столбик термометра опус-
кался ниже 32-градусной отметки
аж в 1978 году), нареканий на
«прохладу» в автобусных салонах
высказывалось немало. Чему нау-
чили вас эти морозы?

- В самом деле, почти 30 лет сто-
лица не знала таких морозов. Про-
изводители автобусов, конструируя
новые модели машин, перестали
учитывать вероятность столь низ-
ких температур в Москве. Ведь для
успешного противодействия холоду
следует особое внимание уделять
повышенной изоляции салона, уси-
лению системы отопления. А это
удорожает стоимость автобусов на
30 процентов. Заметим все же, что
новые ЛиАЗы неплохо справились с
холодами. «Замерзали», как прави-
ло, «икарусы». Запасные части для
их отопительных систем уже сняты
с производства. Это затрудняло
оперативный ремонт печек. Не вы-
держивали порой и печки троллей-
бусов – они просто не рассчитаны
на столь длительную эксплуатацию
в максимальном режиме. Нельзя
сказать, что и водители грамотно,
сознательно себя проявили в пери-
од холодов. К некоторым сотрудни-

кам мы применяли очень жесткие
меры – это касалось и водителей, и
руководителей отдельных предпри-
ятий. Мы поняли, что все отопитель-
ные системы салонов должны рабо-
тать в самостоятельном (независи-
мо от водителя) режиме. Отопи-
тельные агрегаты следует делать
гораздо более надежными и эффе-
ктивными. Мы внесем значитель-
ные коррективы в работу по подго-
товке к очередному зимнему сезо-
ну. Кроме того, будут существенно
повышены требования к зимней
экипировке приобретаемых нами
новых машин.

- Большой резонанс в городе по-
лучило введение в обиход АСКП –
автоматизированных систем конт-
роля проезда пассажиров. Мнения
высказываются разные, нередко
весьма для вас неприятные. Как
бы вы оценили эффективность
действия АСКП? Прибавило ли это
устройство комфорта при пере-
движении по городу на общест-
венном транспорте?

- Отлично понимаю известный сар-
казм, звучащий в вашем вопросе.
Мы прекрасно знаем, что АСКП при-
живается непросто. Осведомлены и
об очередях, порождаемых необхо-
димостью пройти в салон через
АСКП. Но сколько же можно сущест-
вовать в режиме унтер-офицерской
вдовы, которая сама себя высекла?
До введения АСКП неоплаченный
проезд в общественном транспорте
подчас приобретал просто громад-
ные масштабы. Городской бюджет
вынужден был выделять колоссаль-
ные дотации на покрытие убытков от
деятельности пассажирского транс-
порта. Это значит, что мы сами и оп-
лачивали проезд вместо «зайцев».
Мы что, такие богатые или такие до-
брые? Это первое.

Во-вторых, ввод АСКП позволил
учитывать пассажиропотоки и опти-
мизировать маршрутную сеть. Таки-
ми системами, как АСКП, пользуют-
ся во всех крупных городах мира – в
частности, в Барселоне, в Берлине.
Кстати, мы начинаем пользоваться
и такими современными инструмен-
тами управления перевозками, как
автоматизированная система мони-
торинга пассажиропотоков, автома-
тизированная система финансово-
хозяйственной деятельности. Внед-
ряем системы транспортной навига-
ции.

- И в Берлине АСКП есть?
- Совершенно верно. Только это

уже другая система, нежели в Моск-
ве. Жителей Берлина давно приучи-
ли честно платить за проезд в обще-
ственном транспорте. В каждом
транспортном средстве немецкой
столицы стоят автоматы по продаже
билетов. Дело в том, что для берлин-
ца бесплатный проезд – нечто по-
стыдное, сравнимое, пожалуй, с во-
ровством. Но ведь людей надо было
приучить к такому уровню самосоз-
нания! И у нас надо с чего-то начи-
нать. Сегодня три четверти столич-
ных автобусов, троллейбусов и

трамваев снабжены АСКП. Поступ-
ления от оплаты проезда выросли в
полтора раза. Так, в 2005 году сборы
возросли на два миллиарда рублей!
Эти огромные средства идут на за-
купку нового подвижного состава.
Появляется реальная возможность
сократить бюджетные дотации. Сов-
сем недавно мы рассматривали сме-
шанную схему приобретения нового
подвижного состава при минималь-
ном участии города! Мы намерены
так организовать эти закупки, чтобы
парк общественного транспорта об-
новлялся через каждые пять лет.
Это, в свою очередь, позволит зна-

чительно сократить затраты на экс-
плуатацию и ремонт техники.

Соответственно, и качество обслу-
живания станет совсем иным. В этом
году, к слову сказать, мы начинаем
работу с бесконтактными смарт-кар-
тами не только для льготников, но и
для обычных пассажиров. Со време-
нем эти смарт-карты вытеснят менее
удобные проездные билеты. Экспе-
риментальную проверку этих карт
сейчас ведут активисты обществен-
ной организации «Москвичи за трам-
вай», а не наши сотрудники: незави-
симая экспертиза, по нашему мне-
нию, позволит лучше оценить перспе-
ктивы массового введения в обиход
этих бесконтактных билетов. Резю-
мируя же, отмечу, что переход на ци-
вилизованный способ обслуживания
пассажиров общественного транс-
порта всегда происходит достаточно
болезненно. Но ведь в результате че-
рез пять-шесть лет мы сумеем перей-
ти на бездотационную деятельность!
Вы представляете, какие существен-
ные средства для городского бюдже-
та будут сэкономлены, сколько новых
социальных программ будет реализо-
вано? Это стоит наших усилий.

- Все это прекрасно. Но для пас-
сажира крайне важно вовремя
приехать на работу, вернуться до-
мой или доехать без опозданий к
началу театрального спектакля.
Да так, чтобы в давке не оторвали

пуговицы от пальто или парадного
пиджака. Это возможно в услови-
ях грандиозных московских до-
рожных пробок?

- Сегодня в столице реально су-
ществует лишь одна самостоятель-
ная транспортная система – метро-
политен. Городской наземный пере-
возчик Мосгортранс раньше тоже
имел самостоятельные маршруты.
Они были проложены из перифе-
рийных районов города в центр. Се-
годня на 98 процентов мы выполня-
ем функцию подвоза пассажиров к
ближайшей станции метро. Эта
практика сложилась в начале 90-х
годов. Тогда мы ощутили большой
дефицит бюджетных средств, на-
правляемых на поддержание обще-

ственного транспорта. Ниши, из ко-
торых мы вынужденно ушли, заня-
ли коммерческие перевозчики.
Они, кстати, сейчас тоже по боль-
шей части заняты подвозом пасса-
жиров до метро. Уменьшилось ко-
личество маршрутов общественно-
го транспорта, увеличились интер-
валы движения.

Так вот, на повестке дня стоит са-
мый главный вопрос – создание раз-
витой инфраструктуры наземного
пассажирского общественного
транспорта, современных самостоя-
тельных транспортных систем. Это и
скоростная трамвайная система, и
автобусная, да и троллейбусная то-
же. При этом крайне важно, чтобы
они имели собственные обособлен-
ные полосы движения. Это позволи-
ло бы им не зависеть от пробок на
дорогах. А значит, значительно улуч-
шить качество транспортных услуг. И
тем самым привлекать пассажиров.
Если перехватывающие парковки бу-
дут расположены удобно. Если, пере-
сев на автобус или трамвай, пасса-
жир гарантированно доберется до
места назначения быстрее, нежели
на своем автомобиле, застреваю-
щем в пробках, он воспользуется
именно общественным транспортом.
Если на автобусы и скоростные
трамваи пересядут сотни тысяч че-
ловек, мы сумеем справиться с проб-
лемой пробок в целом.

Но об организации выделенных
полос – транспортных коридоров –
нужно думать уже сейчас. Скажем,
в Нью-Йорке или Лондоне горожане
имеют 800 личных автомобилей в
расчете на 1000 человек, в Москве
– около 300. Мы обязаны заблаго-
временно предвидеть ситуацию,
при которой на дороги города вый-
дет в два раза больше личных авто-
машин, и предложить населению
альтернативу.

- В настоящее время в столице
работает экспертная группа, раз-
рабатывающая пилотный проект
по организации первого транс-
портного коридора на Волоко-
ламском шоссе. Вы, как главное
заинтересованное лицо, поддер-
живаете выбор первой трассы?

- По Волоколамскому шоссе в
центр Москвы едут жители района
Митино (не имеющего своей стан-
ции метро). Численность населения

там более 300 тысяч человек. Этот
транспортный участок будет доста-
точно показательным. Но мы хоте-
ли бы рассмотреть проблему шире.
Очень большое количество поездок
совершается через центр города.
Считаю в этой связи, что выделен-
ные полосы можно проводить и до
Садового кольца.

- А как продвигается проект со-
здания в Москве системы скоро-
стного трамвая?

- Это один из важнейших на сего-
дня транспортных проектов. В каче-
стве пилотного варианта мы пред-
ложили проложить первую скорост-
ную трамвайную линию на основе
ныне действующих маршрутов -
вдоль шоссе Энтузиастов с продле-
нием трассы до района Ивановское.
Сейчас этот проект проходит ста-
дию обсуждения.

- Но ведь первоначально наме-
чали оборудовать первый скоро-
стной трамвай на Таллиннской
улице - из района Строгино к
станции метро «Щукинская»?

- Мы детально проанализировали
это предложение и его отвергли.
Здесь слишком много пересекаю-
щихся маршрутов, перекрестков.
Вот почему мы работаем сейчас над
созданием трассы, которая пройдет
вдоль шоссе Энтузиастов мимо од-
ноименной станции метро и далее,
возможно, вплоть до станции метро
«Курская» или «Площадь Ильича».
В перспективе планируем развер-
нуть линию скоростного трамвая к
Рязанскому проспекту и в конечном
счете закольцевать ее. То есть соз-
дать кольцевую линию наземного
пассажирского транспорта. Это уже
совсем иной уровень комфорта пе-
редвижения, транспортной инфра-
структуры и экономики транспорта.

- Стало быть, надо ожидать и
появления большого количества
современных транспортно-пере-
садочных узлов?

- Конечно, эти узлы – неотъемле-
мая составляющая транспортной
инфраструктуры сегодняшнего дня.
Их количество будет зависеть от
развития системы скоростного
трамвая, метрополитена. Единого
проекта у них не будет, они должны
органично вписываться в сложив-
шийся архитектурный ансамбль то-
го района, где их построят. Сегодня
мы насчитываем в Москве около
ста крупных пассажирообразующих
узлов. Понятно, нам бы хотелось,
чтобы на каждом из них действовал
транспортно-пересадочный узел –
хотя бы такой, что в прошлом году
за счет инвесторов построен около
станции метро «Калужская». Это
уже иной уровень обслуживания. В
конечном счете появление таких уз-
лов станет важным шагом. А следу-
ющим  будет создание автоматизи-
рованной системы транспортировки
пассажиров. То есть такой, в кото-
рую уже не будет включен оператор
– водитель. Вам кажется это фанта-
стикой? Нет, это абсолютная реаль-
ность. К ней все быстрее и ощути-
мее движется развитие мировых
общественных транспортных сис-
тем. Меня чрезвычайно увлекает
то, что мы участвуем в их создании.
Делаем сказку былью.

Беседу вел
Владимир РАТМАНСКИЙ

Государственное унитарное
предприятие «Мосгор-
транс» - основной город-
ской оператор наземного
пассажирского транспорта.
Общественным транспор-
том в Москве пользуются
порядка 72 процентов насе-
ления. О проблемах, дина-
мике и перспективах его
развития корреспондент
«МС» побеседовал с гене-
ральным директором ГУП
«Мосгортранс» Виктором
ПРОХОРОВЫМ.

В ТРАНСПОРТНЫХ КОРИДОРАХ
ГОРОД НУЖДАЕТСЯ 
Виктор ПРОХОРОВ:
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Экономическая блокада
Приднестровья продолжа-
ется уже полтора месяца.

Ни Киев, ни Кишинев пока не со-
бираются давать обратный ход.
Похоже, там напрочь забыли,
что мирный меморандум 1997
года наделил ПМР правом само-
стоятельно проводить внешне-
экономическую деятельность. У
Молдовы и Украины теперь дру-
гие приоритеты, и Приднестро-
вье невольно оказалось залож-
ником их «европейского выбо-
ра». Мнение России при этом де-
монстративно «не замечают»,
что нельзя толковать иначе, как
выдавливание нашей страны из
процесса урегулирования кон-
фликта.

ПМР в геополитическом и гео-
графическом отношении имеет

двух соседей и две границы: с
одной стороны - с Украиной, а с
другой - с Молдовой.  Других со-
седей у республики нет. С Мол-
довой у приднестровцев ограни-
ченные, фактически сведенные к
нулю экономические и торгово-
экономические отношения, а с
Украиной - очень широкие. По
сути, украинская граница для
жителей Левобережья - это воз-
дух, это жизнь. И все, что проис-
ходит сейчас, фактически явля-
ется удушением непризнанной в
международном отношении рес-
публики, ее населения, среди ко-
торого, к слову, немало наших
соотечественников.

Российские гуманитарные
конвои ситуацию не спасают. На-
селение Приднестровья стреми-
тельно нищает. Бюджетообразу-

ющие предприятия республики
продолжают нести колоссаль-
ные убытки. Поэтому проблему
надо решать кардинально. Но
как - не говорит сегодня никто.

Позицию Украины, устроив-
шей эту блокаду, можно рассма-
тривать с разных сторон. В том
числе и как позицию страны-га-
ранта мирного урегулирования
конфликта. Не зря сейчас гово-
рят, что Украина таким образом
теряет свой статус и свою по-
средническую роль, превраща-
ясь фактически в полпреда одно-
го из участников конфликта. Но в
данном случае надо оценивать
поведение Украины системно.

Мне кажется, что и продолжа-
ющаяся с 3 марта блокада ПМР,
и недавний «маячный скандал» в
Крыму - звенья одной цепи, ко-
торые свидетельствуют о том,
что Украина пытается подобным
образом решить определенные
задачи, которые стоят перед ней
и во внутриполитической плос-
кости, и на внешнеполитическом
фронте. На мой взгляд, за этим
прослеживается желание как от-
влечь внимание своего населе-

ния от обострившихся социаль-
ных проблем, так и удостоиться
поощрения со стороны между-
народного сообщества. Вот, на-
пример, уже и госдепартамент
США, и верховный представи-
тель Евросоюза по вопросам
внешней политики и политики
безопасности господин Солана
поддержали акцию Украины и
Молдовы.

При этом в Киеве повторяют
дежурные речевки о противо-
действии контрабанде, междуна-
родному терроризму, нелегаль-
ной миграции. Но это явно уста-
ревшее представление о Прид-
нестровье, потому как ни один
мониторинг, включая инспекцию
совбезов Украины и России на
ведущих предприятиях ПМР, не
обнаружил там производства
вооружения.

Мне кажется, что вся эта зава-
руха в значительной степени
связана с проблемой Косова. И
Приднестровье, и другие непри-
знанные республики в последнее
время стали связывать свою
дальнейшую судьбу именно с ко-
совской моделью урегулирова-
ния. Пожалуй, они напугали за-
падное сообщество настолько,
что ему показалось нужным в
значительной степени ужесто-

чить позицию по отношению к
непризнанным государственным
образованиям. Различные фор-
мы ужесточения видны и по от-
ношению к Южной Осетии, Абха-
зии. Все это опять-таки звенья
одной цепи. И США, и отчасти
страны Европы дают понять не-
признанным республикам на
постсоветском пространстве,
чтобы они не надеялись на ко-
совскую модель решения проб-
лемы. Но я думаю, что разговор
на эту тему еще не окончен, и
борьба будет продолжена.

Пока же от блокады страдают
граждане, проживающие в ПМР,
меня удивляет, что говорят об
этом только россияне. А ведь у
украинцев экономических инте-
ресов там не меньше. На самом
деле они несут даже больший
экономический ущерб.

Дело в том, что, например, по-
давляющая часть продуктов пи-
тания в ПМР - именно украинско-
го происхождения. То есть для
украинского производителя со-
седняя территория - колоссаль-
ный рынок сбыта. А сейчас Киев
сам от него отказывается! В
ущерб реальным экономическим
интересам оранжевая власть
сделала ставку на призрачные
политические дивиденды.

Между Россией и Украиной в
Приднестровье существовал
негласный раздел сфер влия-
ния. Нашу страну в гораздо
большей степени интересуют
крупные производства - метал-
лургическая, отчасти текстиль-
ная промышленность, энерге-
тический сектор. Украина же
занималась в основном продо-
вольственной сферой. Поэтому
все, что происходит сегодня на
границе Украины и Приднестро-
вья (а Киев упорно не хочет на-
зывать это блокадой, предпо-
читая говорить об «упорядоче-
нии таможенного режима»), на-
рушает и украинские интересы.

Руководство Молдовы гото-
во с распростертыми объятия-
ми принять хозяйствующие
субъекты Приднестровья, пото-
му что среди них действитель-
но есть мощные предприятия.
В целом же Молдавия - в ос-
новном аграрная страна. Но на-
до, как говорится, зрить в ко-
рень: существуют такие разъе-
диняющие факторы, которые
не позволяют этим обществам
жить вместе. Как ни горько и
тяжело, но это объективная ре-
альность. И, к сожалению, на
данный момент она непреодо-
лима.

Тамара ГУЗЕНКОВА,
ведущий научный сотрудник
Российского института
стратегических исследований

Темпы развития нашего производ-
ства привели к тому, что наме-
чавшийся на 2008 год дефицит

энергии наступил уже сейчас. Пробле-
ма настолько серьезна, что страна
стоит фактически перед необходимо-
стью отказаться  от дальнейшего про-
гресса. Энергетики говорят, что начать
исправлять ситуацию надо уже сейчас
- через год-два будет поздно. Нет, кон-
ца света не наступит, но за промедле-
ние мы расплатимся падением роста
ВВП и остановимся в производствен-
ном развитии.

Так что же делать, как вопрошал
классик? Ответу на этот вопрос, я ду-
маю, всегда должна предшествовать
массированная мозговая атака. Сам
факт, что проблему обсуждают в прави-
тельстве, над ней работают институты,
которые готовят энергетические проек-
ты, говорит о том, что мыслительный
процесс идет. И один из составляющих
этого процесса - Всероссийский энерге-
тический  форум «ТЭК России в ХХI ве-
ке», прошедший в Москве под эгидой
Государственной думы и Совета Феде-
рации. Главная дискуссия на этой
встрече развернулась вокруг проблемы
обеспечения энергетической независи-
мости и безопасности России. Особый
интерес к форуму связан с предстоя-
щей летом 2006 года в Санкт-Петербур-
ге встречей лидеров «большой вось-
мерки», на которой будут обсуждаться
проблемы  развития международного
энергетического сотрудничества и

обеспечения мировой энергетической
безопасности. 

А вот энергетическая безопасность
нашей страны означает надежную по-
ставку всем потребителям энергоресур-
сов в необходимых количествах по при-
емлемым ценам - как в краткосрочной,
так и в долгосрочной перспективе. Ситу-
ацию можно рассматривать с двух точек
зрения. Есть безопасность технологиче-
ская – это состояние оборудования, его
работоспособность. Действующая тех-
нологическая база ТЭК не только физи-
чески изношена, но морально и по сво-
им техническим и экономическим хара-
ктеристикам устарела. А отставание по
объемам капиталовложений в развитие
комплекса - 130 млрд. рублей за год по
отношению к уровню, определенному
энергетической  стратегией РФ.

Далее. Энергетическую безопасность
может обеспечить только равномерное
использование всех источников энер-

гии. Но чем сегодня обеспечивается то-
пливно-энергетический баланс? При-
мерно 18 процентов электричества вы-
рабатывается на основе использования
угля (в США на протяжении десяти пос-
ледних лет – не менее 25 процентов).
Электроэнергия, которую мы получаем
с использованием газа, хоть и увеличи-
вает количественные показатели, но
скорее дает повод говорить об опасно-
сти этой тенденции. Во-первых, чтобы
добывать  газ, мы уходим все дальше
на Север, в труднодоступные регионы,
где газ будет обходиться все дороже. И
соответственно, мы будем получать все
более дорогую электроэнергию, к чему
потребитель может оказаться не готов.
Во-вторых, в достаточно обозримом ис-
торическом периоде можно прогнози-
ровать конечность этого ресурса. Все
говорит о том, что усиленное  исполь-
зование газа уже достигло своего кри-
тического предела. Теперь - атомная

энергетика. Ее вклад в «общий котел»
оценивается в 16 процентов. Для стра-
ны, владеющей передовыми технологи-
ями в этой области, цифра невпечатля-
ющая. Гидроэнергетика - наиболее раз-
витая, экологически безопасная и инве-
стиционно привлекательная отрасль.
Однако ее нынешний потенциал - всего
19 процентов. 

Что же  такое в этом контексте энер-
гетическая безопасность России? Это
гигантские  инвестиции! Откуда они по-
явятся? Ведь нормального рыночного
инвестиционного цикла в энергетике
нет. Он может сложиться, только когда
реформы закончатся и возникнут ры-
ночные цены, пойдут инвестиционные
сигналы и так далее. До этого действу-
ют механизмы  мобилизации государст-
венных ресурсов. Самый социально бо-
лезненный из них - инвестиционная со-
ставляющая тарифа. 

В электроэнергетике несколько лет
удерживается предельный уровень та-
рифов, который ниже  уровня плановой
инфляции. Это обеспечило некоторую
паузу, необходимую для роста эконо-
мики. Но теперь ресурсы исчерпаны.
Ежегодно тратится 4,5 миллиарда дол-
ларов на инвестиционную программу
электроэнергетики. А для того, чтобы

остановить процесс старения оборудо-
вания и начать масштабную модерниза-
цию, необходимо как минимум вдвое
больше. 

В то же время нельзя резко повы-
шать тарифы на энергоносители для
населения (в этом и есть политический
смысл госрегулирования). Поэтому
прорабатывается вопрос внедрения со-
циальной нормы, обеспечивающей ра-
зумные потребности человека в элект-
роэнергии. Тариф на нее будет регули-
роваться государством в увязке с рос-
том реальных доходов населения. Это
не значит, что социальная норма будет
вводиться только для малоимущих гра-
ждан, как считают многие. Норма при-
звана дифференцировать не  потреби-
телей, а потребление. Она будет рас-
пространяться на всех россиян. Однако
потребление сверх нормы должно оп-
лачиваться по экономически обосно-
ванному тарифу, с учетом реальных за-
трат на производство и доставку элект-
роэнергии.

Но это, разумеется, не решит проб-
лем инвестиций в ТЭК. Необходима
принципиально другая структура наци-
ональной экономики. Непрерывное уве-
личение ВВП поможет увеличить в нем
долю перерабатывающих отраслей. Вся
ориентированная на экспорт сырьевая
инфраструктура должна сосредото-
читься под жестким контролем госу-
дарства, чтобы максимально задейст-
вовать весь отечественный потенциал
снижения энергоемкости экономики.

Михаил ОДИНЦОВ,
председатель Комиссии Совета Федерации
Федерального собрания РФ по
естественным монополиям

ЭНЕРГЕТИКА: СЛАБЕЮЩИЕ
МЫШЦЫ ЭКОНОМИКИ

Если развитие малого и сре-
днего бизнеса мы справед-
ливо считаем основой

процветания нашего города, то
пополнение его молодыми, гра-
мотными  кадрами - это главное
условие  его развития.  Сегодня
в Москве более 200 тысяч  ма-
лых предприятий, и многие из
них испытывают потребность в
молодых трудовых ресурсах. К
2009  году прогнозируется уве-
личение числа рабочих мест в
малом предпринимательстве
столицы на 150-200 тысяч. Кто
их заполнит? Молодые москви-
чи, которые выбирают не труд
наемных работников, а органи-
зацию своего собственного биз-
неса, позицию не исполнителя,
а лидера. Департамент под-
держки и развития малого
предпринимательства города
Москвы совместно с Департа-
ментом образования и Комите-

том по делам семьи и молодежи
начали реализацию программы
поддержки молодежного пред-
принимательства.

Несколько десятилетий назад
у молодых, по-хорошему тще-
славных, целеустремленных
людей была хорошая школа, где
они отрабатывали свои органи-
заторские и профессиональные
способности, - комсомол. Не-
случайно среди нынешних ус-
пешных политиков и предпри-
нимателей так много выходцев
из комсомола. Но комсомол
ушел в прошлое, однако  по-
требность в молодых и грамот-
ных людях не исчезла, она стала
сегодня очень актуальной, осо-
бенно в бизнесе. В работе с мо-
лодежью, которая хочет идти в
бизнес, мы выделили несколько
основных направлений. При
этом преследуются две цели:
поддержать молодого предпри-

нимателя на старте и помочь
ему получить необходимые зна-
ния. Наша программа - адрес-
ная. По оценкам  специалистов,
в Москве проживает 2,5 млн.
молодых людей в возрасте до
30 лет. Наиболее активная  их
часть - студенты, около 1 млн.
человек. Вот на эту аудиторию и
рассчитана в первую очередь
наша программа. Во многих ву-
зах столицы созданы  структу-
ры, которые отбирают  самые
перспективные молодежные
проекты и помогают реализо-
вать их на  экспериментальных
площадках, в молодежных ин-
новационных центрах, техно-
парках, бизнес-инкубаторах. На-
пример, в молодежном иннова-
ционном центре на базе ОАО
«Технопарк - Зеленоград» по-
стоянно занимаются, получают
знания более 120 человек. Ра-
ботают бизнес-инкубаторы в
МГУ, в техническом университе-
те имени Баумана.

Но для занятий бизнесом
нужны не только знания, а и та-
кие качества, как  готовность
рисковать, принимать самосто-
ятельные решения. На первых
порах в поддержке нуждаются
даже самые решительные мо-
лодые люди. И в департаменте
существует соответствующая

программа. Она заработает со
второго полугодия. Это фонд
содействия кредитованию ма-
лого бизнеса. Не каждый начи-
нающий предприниматель ре-
шится в качестве «ликвидного
залога», который требует кре-
дитор, предложить свою квар-
тиру. А фонд как раз и под-
страхует его, поможет получить
«ликвидный залог». Продолжа-
ется и программа «Старт-ап» -
для тех, кто делает в бизнесе
первые шаги. Помощь предла-
гается небольшая - 250 тысяч
рублей. Но первый шаг можно
сделать и с такой поддержкой.

В настоящее время  разраба-
тывается уже четвертая город-
ская программа  поддержки и
развития малого бизнеса на
2007 - 2009 годы. Впервые пре-
дусмотрен целый раздел, по-
священный развитию предпри-
нимательства в молодежной
сфере. Мы рассчитываем, что в
результате реализации  этой
специальной программы  значи-
тельно увеличится количество
субъектов малого предприни-
мательства, которые дадут пу-
тевку в жизнь именно молодеж-
ным проектам, что вырастет ко-
личество фирм, созданных на
базе  молодежных проектных
групп. При этом считаю очень

важным  такой фактор, как сов-
падение интересов молодых
предпринимателей с интереса-
ми города. А городу важно, что-
бы бизнес активизировался в
определенных сферах.

Мы выделили несколько при-
оритетов: производство, то есть
реальную экономику;  инноваци-
онный бизнес; участие в реали-
зации национальных проектов в
социальной сфере; жилищно-
коммунальное хозяйство. В жи-
лищно-коммунальной сфере
сейчас активно идут процессы
формирования субъектов рынка
- по обслуживанию, ремонту,
эксплуатации  и управлению
жильем. Совсем скоро рядом с
организациями, имеющими
многолетний опыт управления
жилищным фондом, ДЕЗами,
встанут частные фирмы, пред-
приятия малого и среднего биз-
неса. Молодежь пойдет в эту
сферу, поскольку конкуренция
там сейчас минимальная. Но с
чем они придут? Профессия уп-
равляющего жилищным фон-
дом - новая.

В системе подготовки кадров
мы предусмотрели подготовку
менеджеров среднего и высше-
го звена для ЖКХ и рабочих
различных специальностей. И в
прошедшем году для городско-
го хозяйства столицы было обу-
чено около 3 тысяч специали-
стов, но сейчас мы решили из-

менить сам подход к подготовке
кадров, не ориентироваться
только на количественные пока-
затели. Теперь учебное заведе-
ние, выигравшее тендер на под-
готовку специалистов для пред-
приятий городского хозяйства,
должно вести студента не про-
сто с курса на курс, а до самого
предприятия и курировать его
первые шаги на производстве.

Нередко можно услышать,
что, мол, молодежь сегодня
слишком рациональна, прагма-
тична. Говорится это с упреком.
На самом деле и рационализм, и
прагматичность - первые усло-
вия ведения  успешного бизне-
са. Во время Дней молодых
предпринимателей в префекту-
рах города, встречаясь с моло-
дыми людьми, я увидел в них и
другое: они испытывают по-
требность в специальных знани-
ях, хотят учиться - даже те, кто
уже успел  наладить свой не-
большой бизнес.

В апреле в Москве прошел
первый городской форум моло-
дых предпринимателей. Это бы-
ла и учеба, и общение, и начало
делового сотрудничества. Наде-
юсь, что такие форумы станут
традицией, и молодые москви-
чи с предпринимательской жил-
кой поверят: в бизнес идти не
страшно. Если есть силы, есть
идеи - берись за дело, полу-
чишь и помощь, и поддержку.

Михаил ВЫШЕГОРОДЦЕВ, 
руководитель Департамента
поддержки и развития
предпринимательства города
Москвы

ПОМОЖЕМ ТОМУ, КТО ХОЧЕТ РАБОТАТЬ

ПРИДНЕСТРОВЬЕ В ОСАДЕ
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СО ВТОРОГО ПОЛУГОДИЯ 
В СТОЛИЦЕ НАЧНЕТ ДЕЙСТВОВАТЬ 

ФОНД СОДЕЙСТВИЯ КРЕДИТОВАНИЮ 
МАЛОГО БИЗНЕСА



Современная действитель-
ность уже давно вынесла су-
ровый приговор: если ты

молод, не имеешь достаточного
опыта работы или, что еще хуже,
хочешь совместить трудовую дея-
тельность с учебой, то твои шан-
сы найти подходящую вакансию с
достойной заработной платой
практически равняются нулю. Ме-
ждународный форум «Карьера»,
прошедший в ГЦКЗ «Россия»,
разрушает привычные стереоти-
пы и доказывает обратное.

Такое мероприятие проходит
дважды в год, собирая вместе бо-
лее двухсот компаний, предлага-
ющих самые разнообразные ва-
кансии старшеклассникам, сту-
дентам и квалифицированным
специалистам. Молодые люди
могут напрямую пообщаться с ра-
ботодателями, получить необхо-
димую консультацию, заполнить
анкеты-резюме. И результаты на-
лицо: за все время существования
форума свыше 50 тысяч соиска-
телей смогли найти себе рабочее
место по душе. А внушительная
очередь перед входом в «Рос-
сию» в очередной раз подтвер-
ждает, что подобная схема трудо-
устройства пришлась по вкусу ак-
тивной молодежи.

Надо сказать, что «Карьера» -
это не только хороший способ
найти работу, но и заметный
вклад в развитие Комплекса го-
родского хозяйства Москвы, кото-
рый, безусловно, нуждается в но-
вых кадрах. Помимо банков, опе-
раторов сотовой связи, предпри-
ятий общественного питания, тор-
говых компаний и косметических
фирм свои двери перед молоды-
ми специалистами готовы от-
крыть предприятия, деятельность

которых направлена на развитие
инфраструктуры города. Такие
организации занимаются разра-
боткой и изготовлением оборудо-
вания для коммунальных служб,
пополняя их техническое оснаще-
ние передовыми новинками. К со-
трудничеству приглашают также
институты и компании, составля-
ющие проекты промышленных,
транспортных, коммунальных и
жилых объектов в столице. При
этом все работодатели обещают
довольно высокую заработную
плату, социальные гарантии и за-
манчивые перспективы карьерно-
го роста, что очень привлекает
устремленную в будущее моло-
дежь.

В этой области наиболее вос-
требованными считаются пред-
ставители технических специаль-
ностей: инженеры, строители,
конструкторы, технологи. От пре-
тендентов на эти должности по-
требуется прочная база профес-
сиональных навыков, подкреп-
ленная высшим образованием, а
также упорство и желание рабо-
тать с системами отопления, вен-
тиляции, водоснабжения и т.д.
Тех, чья фантазия не побоится за-
махнуться на проектирование го-
родских зданий, ждут вакансии
архитекторов, широко представ-
ленные на форуме. Этим выбор,
конечно, не ограничивается. Как и
в других компаниях, здесь нужны
менеджеры, юристы, программи-
сты, секретари и водители.

Так что свой вклад в развитие
городского хозяйства с пользой
для собственного кошелька и бу-
дущего может сделать каждый.
Было бы желание.

Дмитрий ЗАХАРКИН,
Татьяна МЕРЗЛЯКОВА

Планируется регулярно прово-
дить церемонии бракосочетания в
Белом зале мэрии на Тверской, со-
общила в пятницу, 14 апреля, пер-
вый заместитель мэра в правитель-
стве столицы Людмила Швецова.
Первый обряд сочетания узами бра-
ка состоится в мэрии на празднова-
ние Красной горки 30 апреля. В
дальнейшем планируется регулярно
проводить торжественные бракосо-
четания в мэрии, но не часто, в ос-
новном по праздникам.

По словам Л. Швецовой, на цере-
монии бракосочетания 30 апреля,
возможно, будет присутствовать
мэр Юрий Лужков. В этот день в
здании городской администрации в
брак вступят пять пар. Это молодые
люди, москвичи, впервые вступаю-
щие в брак. В дальнейшем планиру-
ется проводить бракосочетания в
других непривычных для этого мес-
тах - памятниках архитектуры. Од-
нако этот вопрос в настоящее время
прорабатывается. Л. Швецова также
напомнила, что в связи с большим
числом пар, желающих узаконить
свои отношения на празднование
Красной горки, девять московских
ЗАГСов будут работать в выходной
день - воскресенье, 30 апреля.
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При записи детей в первый класс
московских школ администрация не
имеет права собирать с родителей
никакой платы, заявила руководи-
тель Департамента образования Мо-
сквы Любовь Кезина на пресс-кон-
ференции в среду, 12 апреля. Когда
ребенок начнет учиться, тогда сред-
ства собираются на охрану школы,
сказала она. Сбор средств за охрану
должен производиться родитель-
ским комитетом, а не администра-
цией образовательного учреждения.

Л. Кезина сообщила, что в насто-
ящее время все столичные образо-
вательные учреждения оборудова-
ны «тревожными кнопками». Кроме
того, из бюджета города выделены
средства на оборудование школ со-
временными противопожарными
системами, заборами, а также каме-
рами видеонаблюдения в школах,
где установка заборов невозможна.
Руководитель департамента выска-
залась за дифференцированный
подход к сбору средств за охрану
школ. Многодетные и нуждающиеся
семьи должны быть освобождены
от оплаты, считает она. 22 и 29 апре-
ля в Департаменте образования бу-
дет работать «горячая линия», по те-
лефону которой москвичи смогут
высказать свои предложения и пре-
тензии по работе школ. Телефон
«горячей линии»: 366-65-50.

Власти Москвы не ставят перед
собой цель ввести к определенному
сроку стопроцентную оплату жи-
лищно-коммунальных услуг, заявил
мэр столицы Юрий Лужков на встре-
че московского правительства с
представителями отраслевых проф-
союзов и членских организаций Мо-
сковской федерации профсоюзов в
четверг, 13 апреля. Реформа ЖКХ
заключается в повышении качества
обслуживания жилья, а не в повы-
шении цен. Эта задача интереснее и
правильнее, считает мэр.

Ю. Лужков отметил также, что
власти Москвы намерены принять
ряд первоочередных мер по реали-
зации реформы ЖКХ. Во-первых,
надо сделать так, чтобы рост цен на
жилищно-коммунальные услуги от-
ставал от роста благосостояния на-
селения, а также увеличить помощь
малоимущим, сказал столичный гра-
доначальник.
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ИНФОРМ
БЮРО

В ПЕРВЫЙ КЛАСС
ЗАДАРОМ

ЖЕНИХИ И
НЕВЕСТЫ В МЭРИИ

ПО УСЛУГАМ
И ЦЕНЫ

4
ПОГОДА НЕ ДАЕТ ПЕРЕДЫШКИ КОММУНАЛЬЩИКАМ,
ИСПЫТЫВАЯ ИХ НА ОРГАНИЗОВАННОСТЬ, 
УМЕНИЕ ПЛАНИРОВАТЬ 
И ВЗАИМОДЕЙСТВОВАТЬ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Трейлер с рязанскими номерами лихо перевалил
путепровод, соединяющий Московскую область
со столицей, и, стремительно набирая ход, пом-

чался в нашу сторону. За автомобилем тянулся шлейф
черного выхлопа. Да и сам грузовик был непонятного
цвета - то ли темно-синего, то ли темно-зеленого. Сто-
ящий рядом со мной сотрудник дорожно-патрульной
службы УВД ЮАО Алексей Карпюк сделал шаг с обочи-
ны и вытянул жезл: «А вот и наш «клиент» пожаловал!»

Через минуту, тяжело «вздохнув» тормозами, грома-
дина трейлера затормозила у поста-пикета № 020, куда
мы приехали, чтобы своими глазами проследить за хо-
дом месячника «Чистый автомобиль».

- Дожди были, - хмуро оправдывается водитель ос-
тановленного большегруза, - вот он и загрязнился. Я
его позавчера мыл. Пока от Ряжска до Люберец доехал
- грязью весь покрылся.

Алексей Карпюк внимательно изучает водительское
удостоверение и техпаспорт автомобиля, выслушивает
шофера и обходит машину спереди:

- Товарищ водитель, у вас даже передний госномер
не читается. А вы говорите - два дня назад грузовик
мыли... На кузов-то посмотрите! С него грязь кусками
падает. Вы притормозили, и под каждое колесо с брыз-
говиков по куче глины отвалилось! Придется проехать

на мойку, адрес вам укажем. А чтобы в следующий раз
не забыли машину вымыть, мы вам штраф выпишем.

Водитель бежит оформлять квитанцию для оплаты
штрафа. Скоро его грузовик трогается с места и исче-
зает в направлении мойки. А мы с младшим лейтенан-
том Карпюком шагаем в сторону выкрашенного свежей
краской поста. В отличие от многих водителей госавто-
инспекция позаботилась о внешнем виде пикета. 

- Этот грузовик, конечно, теперь станет чистым, -
объясняет Алексей Николаевич. - У нас есть адреса бли-
жайших моек для большегрузов и трейлеров. И води-
тель обязательно туда заедет. Ну а если бы не было ме-
сячника, не проводилось бы сейчас мероприятие «Чис-
тый автомобиль»? Возможно, так бы и колесил этот
«неумытый» по улицам города. 

- Так ведь и в обычные дни сотрудники госавтоин-
спекции следят за внешним видом автомобилей, нака-
зывают «неумытых»...

- Наказать за грязный кузов мы не имеем право. По
закону можно выписать штраф только за нечитаемый
номерной знак. И знаете каков размер штрафа? Всего-
то 50 рублей! Что это за сумма для человека, который
ежедневно заливает в бак бензин на 300 рублей? Это
как слону дробина. Он и в расчет его не принимает. А
вот еще один «наездник»...

Со стороны области к нам приближается темный
«опель», цвет которого не смог бы определить даже
криминалист. Легковушка покрылась таким грязевым
панцирем, что в некоторых местах он уже начал отва-
ливаться сам по себе.

Карпюк вновь поднимает жезл, машина приторма-
живает на узком разделительном островке безопас-
ности перед пикетом. Из салона выходит высокий па-
рень в футболке с изображением Че Гевары. Он пре-
красно понимает, из-за чего его остановил инспектор. 

Проверив документы, Карпюк смотрит на водителя:
- Когда последний раз на мойку заезжали?
Парень морщит лоб и делает вид, что вспоминает.

Затем наклоняется и пытается оттереть забрызган-
ный грязью номерной знак. Он не только не читается,
но напоминает выцветшую картинку.

- Сейчас же поеду мыть машину. Просто закрутился...
- Съездить вам не помешало бы. А чтобы не забы-

ли, я вам штраф выпишу.
Мы поднимаемся в помещение пикета. Карпюк за-

водит данные водителя в компьютер, смотрит на мо-
нитор и поворачивается к парню:

- Вы, Сергей Павлович, оказывается, у нас принци-
пиально не моете машину!

Водитель удивленно смотрит на инспектора.
- За ним уже второй неоплаченный штраф, - пояс-

няет Алексей Николаевич. - Вот вам подтверждение
того, как некоторые водители относятся к пятидеся-
тирублевым наказаниям. И это еще не рекорд. Встре-
чаются уникумы, за которыми по восемь-десять не-
оплаченных штрафов! 

- Что же можно сделать с такими «грязнулями»? 
- Выписать двойной штраф - сто рублей, - объясня-

ет Алексей Николаевич. - Но эти меры почти не дей-
ствуют. Самое эффективное средство - оформление
документов и направление их в суд. Там уже будут
другие цифры и другое отношение. 

Парень, даже не поморщившись, расписался в про-
токоле, забрал квитанцию и умчался прочь. Что ему
50, 100, 150 рублей? Я не уверен, что он и квитанцию-
то не выбросил в ближайший мусорный бак. Впро-
чем, «награда» обязательно найдет «героя». И тот,
кто систематически не платит даже пустяковые штра-
фы, рано или поздно столкнется с проблемой, реше-
ние которой будет гораздо сложнее, чем оплата про-
стого полтинника в ближайшей сберкассе.

За первые три дня службами ГИБДД Москвы про-
верено 44387 единиц автотранспорта, выявлено
15499 грязных автомобилей, выписано 8838 штра-
фов. Кроме того, запрещена эксплуатация 282 ма-
шин, найдено 169 разукомплектованных и брошен-
ных автомобилей. 

Унылый пейзаж рождает унылые мысли. А какие
мысли рождает грязный пейзаж?

Кому-то проблема чистого автомобиля может по-
казаться второстепенной. Но если вдуматься, это од-
на из составляющих нашей общей культуры, часть
быта, без которого невозможно представить сегод-
няшнюю жизнь в мегаполисе. Так давайте жить и ез-
дить красиво. Давайте хотя бы будем стараться это
делать...

Николай МОДЕСТОВ

Так, по словам первого за-
местителя руководителя
Департамента ЖКХиБ Ар-

тема Цатурова, по программе
«Мой дом, мой подъезд» на мо-
мент рапорта приведено в поря-
док 4200 подъездов (60 процен-
тов к плану полугодия). Озабо-
чены коммунальные службы и
внешним видом домов – в акти-
ве уже 7102 строения, в том
числе вымыто 1115 фасадов и
5987 цоколей.

Ведется текущий ремонт до-
рог. На день совещания отре-
монтировано 308 тысяч квад-
ратных метров (67 процентов
плана месяца). На разметке ра-
ботает 124 бригады. Ими вы-
полнено 529 км (50 процентов
плана) продольной разметки.
Размечено и 113 пешеходных
переходов (60 процентов).

Как обычно, критическую но-
ту в мажорную отчетность вне-
сли инспекционные службы.

- Должен отметить, что пла-
ны, утвержденные префектура-
ми и управами, выполняются с
отставанием, - заявил руково-
дитель Мосжилинспекции Але-
ксандр Стражников. - Скажем, в
ЦАО, в районе Басманный, пла-
ны выполнены на 30 процентов,
в Таганском – на 37; в САО, в
районе Бескудниково, – на 38; в

СВАО, в районе Ростокино, –
только на 23, в Южном Медвед-
кове – на 10; в ВАО отстает
Гольяново – выполнено 5 про-
центов от планов, которые сами
себе наметили. И так, к сожале-
нию, я могу говорить по каждой
управе. Победные реляции, ко-
торые звучат, не соответствуют
реалиям. Есть проблемы, кото-
рые необходимо срочно устра-
нять. Скажем, приведение в по-
рядок наружного водоотвода.
Эта работа выполнена только на
35 процентов. Вода течет по фа-
садам в подвалы. Так мы сами
себе создаем проблемы. В ре-
зультате только на минувшей
неделе инспекция оформила
715 предписаний, в 99 случаях
управляющие компании и под-
рядные организации привлече-
ны к административной ответ-
ственности.

Руководитель ОАТИ Иван
Ищенко, в свою очередь, отме-
тил очень плохую работу строи-
тельного комплекса по приве-
дению в порядок строительных
площадок.

- Мы проверили 676 строи-
тельных площадок, - сказал
Иван Сергеевич. - Проверяли
прежде всего пункты мойки ко-
лес. На 69 из них выявлено 77
нарушений, на 31 стройпло-

щадке пункты не задействова-
ны, на пяти они вообще отсутст-
вовали, на 18 объектах в неудо-
влетворительном состоянии
твердое покрытие заездов на
мойки. По всем фактам приме-
нены штрафные санкции.

Выслушав отчеты, руководи-
тель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов прежде
всего обратил внимание А. Ца-
турова на возросшее в послед-
нее время количество жалоб на
бродячих собак. Растет и коли-
чество покусанных людей.

- Я недавно ездил по Запад-
ному округу, - аргументировал
Петр Николаевич. - На каждом
шагу стаи. Не занимаются ваши
службы этой проблемой. Ду-
маю, нужно передать префек-
турам средства, отпущенные на
работу с бездомными собака-
ми. Оставьте себе на содержа-
ние питомника. Остальные –
раздайте по районам. В среду
доложите о выполнении.

Затем П. Аксенов перешел к
основному предмету разговора
– благоустройству столицы.

- Организацией работ под-
разделений комплекса я не
удовлетворен, – сказал Петр
Николаевич. - Соглашусь с Ива-
ном Сергеевичем: реакция на
наши призывы к активной ра-
боте есть, но раскачиваемся
медленно. Еще раз призываю:
погода не балует, не дает пере-
дышки – снова нас испытывает
на организованность, умение
планировать, на взаимопони-
мание, наконец. Настал еще бо-
лее плотный и ответственный
период для инспекции. Поэто-
му прошу проверить каждый
лоток, каждую остановку, каж-
дую урну, каждый двор. Пока
хвалиться нечем. Поэтому – за
работу...

Василий ДВОРЫКИН

На очередном оперативном совеща-
нии Комплекса городского хозяйства
(14 апреля) акцент в отчетах целиком
сместился на приведение города в по-
рядок после зимы.

ВЕСЕННЕЕ 
ОБНОВЛЕНИЕ

«КАРЬЕРА» В ГОРОДЕ

В Москве начался месячник «Чистый автомобиль», цель которого
сделать автодороги столицы опрятнее, а ситуацию в городе эколо-
гически более благополучной.

ММММООООЕЕЕЕММММ    ККККУУУУЗЗЗЗООООВВВВ    
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С нового учебного года начнется
выдача школьникам паспортов здо-
ровья. Об этом сообщили в Мосгор-
думе в субботу, 15 апреля. Сейчас
эксперимент паспортов здоровья
школьников проходит примерно в
двадцати школах. На заседании ко-
миссии по науке и образованию
МГД был представлен проект город-
ской целевой программы, основной
целью которой является монито-
ринг здоровья школьников и про-
филактика вредных привычек сре-
ди учащихся. Паспортизация позво-
лит внимательнее относиться к здо-
ровью каждого ученика и понять
состояние здоровья класса и школы
в целом.

В воскресенье, 16 апреля, в
22.45 через окно в помещении ре-
сторана «У Бонифация», располо-
женного на 42 км МКАД, было
произведено не менее шести вы-
стрелов из карабина «сайга». В
результате обстрела были ранены
владелец ресторана Валерий Ога-
нян и еще один мужчина 1961 го-
да рождения. Раненые были гос-
питализированы, однако Оганян
впоследствии скончался. По дан-
ным свидетелей, нападавших бы-
ло двое. Они скрылись на иномар-
ке темного цвета. Прокуратура
ЮЗАО возбудила уголовное дело
по факту этого убийства.

СУББОТА,15.04

ИНФОРМ
БЮРО

ПАЛЬБА 
«У БОНИФАЦИЯ»

ПОНЕДЕЛЬНИК,17.04

На очередном заседании мос-
ковского правительства, состояв-
шемся во вторник, 18 апреля, в
мэрии города, обсуждали дея-
тельность столичного Департа-
мента земельных ресурсов. В ус-
ловиях рынка земля становится
одним из основных источников
доходов государства. По словам
выступившего на заседании руко-
водителя департамента В. Демур-
чиева, в минувшем году в бюджет
города поступило около 11 млрд.
рублей  в качестве арендной пла-
ты за землю. Практически завер-
шено составление земельного ка-
дастра столицы. Подготовлены
условия для введения платы за
землю по ее кадастровой оценке.
Однако в  сфере земельных отно-
шений остается множество нере-
шенных вопросов, что в первую
очередь связано с несовершенст-
вом федерального законодатель-
ства в земельной сфере.

«МС» - Интерфакс 
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21 АПРЕЛЯ  ОТКРОЕТСЯ НАВИГАЦИЯ
И В ПЕРВЫЕ РЕЙСЫ 

ОТПРАВЯТСЯ ВОСЕМЬ РЕЧНЫХ ТРАМВАЕВ
факты и комментарии
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ЗЕМЛЯ  НАША
БЕСЦЕННАЯ...

Власти Москвы выделяют 359
млн. 820 тыс. рублей на инвента-
ризацию, комплексное обследова-
ние и приведение в нормальное
техническое состояние артезиан-
ских скважин в течение 2006-2010
годов, сообщили в понедельник,
17 апреля, в городской админист-
рации. Планируется исследовать
1120 скважин, провести оценку
технического состояния, ревизию
и составить реестр по 1100 сква-
жинам. Будет произведен ремонт
всех артезианских скважин и их
дооборудование в соответствии с
нормами инженерно-технических
мероприятий гражданской оборо-
ны. В течение ближайших лет в
Москве планируется уточнить за-
пасы подземных вод, а также раз-
работать схему резервного водо-
снабжения.

Заказчиком соответствующих
работ является ГУП «Мосводока-
нал».

ПОПЬЕМ ВОДИЦЫ
АРТЕЗИАНСКОЙ?

Сегодня полностью подготовле-
на проектная документация
очередного грандиозного собы-

тия. На этот раз решено облагоро-
дить территорию Лужников. И это не
случайно: в нынешнем году спорт-
комплекс отметит свой 50-летний
юбилей.

В летнем действе задействуют 17,5
га земли. Места всем хватит. И пре-
фектурам, которые, как и на ВВЦ,
представят каждая свой цветник. И
270 российским фирмам-участникам,
которым сегодня разосланы пригла-
шения.

- В прошлом году мы вышли на ме-
ждународный уровень, не будем от-
ходить от традиций и сегодня, - зая-
вил Петр Николаевич. – Отправим
приглашения дизайнерским компани-
ям в те страны, где наши сборные
принимали участие в спортивных
Олимпиадах.

Посадки начнутся в мае, а пока ак-
тивно ведется подготовка террито-
рии: ремонтируют асфальтовое и
плиточное покрытия, выравнивают
бордюрный камень, кронируют дере-
вья, приводят в порядок газоны.

- Первый этап нашего проекта –
капремонт территории – подходит к
завершению, - рассказывает проек-
тировщик, первый заместитель

гендиректора Научно-исследова-
тельского и проектно-изыскатель-
ского института экологии города Ан-
на Курбатова. – Это, как правило, са-
мые сложные работы. Так, в про-
шлом году на ВВЦ основные усилия
были направлены на ремонт фонта-
нов. Здесь же, в Лужниках, оказа-
лось слишком много деревьев. А
ведь большинству цветов требуется
открытая, хорошо освещенная пло-
щадка. Поэтому расчеты оказались
более сложные. Где-то нужно выко-
пать лишнее, где-то, наоборот, под-

садить. Да и обрезка разросшихся
веток – дело трудоемкое.

Приняли во внимание и недочеты
прошлого фестиваля. Дело в том, что
плоские горизонтальные цветники
лучше рассматривать с высоты. Не
скажу, что с птичьего полета, но с
метровых пьедесталов композиция
определенно смотрится лучше. Поэ-
тому нынче на творения дизайнеров
можно будет взглянуть со специаль-
ных смотровых площадок. Это облег-
чит и труд фотографов, которым в
прошлом году приходилось исполь-

зовать лестницы и  специальные ма-
шины для ремонта высоких опор.
Иначе красивых каталогов и книг не
получилось бы.

Грандиозного цветника, заворажи-
вающего своей масштабностью, мо-
сквичи не увидят. Удивят горожан
причудливые сады. Например, «Сад
скамеек». Замысловатые лавочки,
окруженные удивительной раститель-
ностью, несомненно, очаруют экскур-
сантов. Или «Сад здоровья», где мож-
но будет вдохнуть запах благоухаю-
щих фитонцидных растений типа ге-
рани, лаванды или фиалок.

Кроме этого, предоставится воз-
можность сфотографироваться с лю-
бимой спортивной командой на фоне
шикарных цветников.

- Сначала мы создали единствен-
ный фотомакет команды «Торпедо»
40-х годов, - вспоминает Анна Серге-
евна. - Но позже решили, что молоде-
жи будет интереснее запечатлеть се-
бя в окружении современных игро-
ков. Поэтому подобных конструкций
будет несколько.

Но имеет ли смысл раньше време-
ни открывать занавес праздника?
Приходите в спорткомплекс «Лужни-
ки» летом. Уверена, что не пожалеете.

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

Навигация на Москве-реке начинается на
неделю позже, нежели в прошлом году, -
21 апреля.

- Последствия экстремально холодной зимы
мы ощущаем до сих пор, - сообщил «МС» в экс-
пресс-интервью заместитель генерального ди-
ректора «Столичной судоходной компании», на-
чальник флота Евгений Власов. – Представьте
себе, на канале им. Москвы  еще держится по-
луметровый лед. Вот мы и задержались на не-
дельку. Нынче река в черте города освободи-
лась от ледового плена, и мы готовы к откры-
тию сезона.

21 апреля в первые рейсы, так сказать, для
раскрутки навигации, выйдут восемь прогулоч-
ных трамвайчиков.  28 апреля теплоход
«Н.Г. Славянов» отправится по маршруту Моск-
ва–Углич–Калязин–Москва. Всего же мы предо-
ставим к услугам москвичей и гостей столицы
для речных прогулок по городу 32 теплохода
«Москвич» и семь ветеранов – трамвайчиков
«Москва». Кроме того, мы располагаем тремя
теплоходами на подводных крыльях «Ракета».

Отмечу, что уже два года подряд мы произ-
водим модернизацию наших судов. Полностью
меняем интерьеры салонов, вместо старых сте-
кол вставляем европакеты. Замечу, что мы по-
степенно демонтируем и старые двигатели, в
качестве каковых использовались танковые ди-
зели. На их место устанавливаем автомобиль-
ные, 150-сильные двигатели  - аналогичные
тем, что эксплуатируются на КамАЗах. Эти дви-
гатели значительно экономичнее, к тому же они
не такие шумные и дымные.

- Изменится ли цена прогулки на речном
трамвайчике?

- Конечно, ведь стоимость топлива резко воз-
росла. Самый протяженный и популярный наш
маршрут проложен от Новоспасского моста до
Киевского вокзала. В прошлом году билет
здесь стоил 200 рублей. В нынешнем году мы
планируем цену билета в размере 250 рублей.

Итак, 21 апреля в 10.00 в Южном речном
порту состоится торжественное открытие нави-
гации на Москве-реке. Отдать швартовы!

Владимир РАТМАНСКИЙ

Нас в первую голову инте-
ресовало, что новенько-
го приготовил для город-

ских пассажиров как отечест-
венный, так и зарубежный ав-
топром, сможем ли мы в обоз-
римом будущем ездить по го-
роду хотя бы с относительным
комфортом. Москвичи не мог-
ли не заметить, насколько из-
менился в последнее время
парк столичных автобусов.
Раньше мы колесили по Моск-
ве либо на ЛиАЗе-677, либо на
«икарусах». Нынче стало го-
раздо больше автобусов раз-
ных модификаций, появились
низкопольные машины. В на-
стоящее время Мосгортранс
использует уже 286 такого ро-
да удобных для пассажиров го-
родских извозчиков.

Наше внимание привлек но-
венький ГолАЗ-6228. Пятнад-
цатиметровый трехдверный
автобус, выпущенный Голи-
цынским автозаводом (входя-
щим в компанию «Русские ав-
тобусы»), способен принимать
на борт одновременно до 140
человек. Сидячие места в сало-
не машины расположены в ос-
новном в задней части, на по-
диуме. А что это за «конек-гор-
бунок» притулился рядом?
Впрочем, не подумайте плохо-
го: зеленый, современного ди-
зайна, микроавтобус выглядел

очень презентабельно, стиль-
но.

- Это ПАЗ-City, - сообщил
представитель компании «Рус-
ские автобусы» Андрей Рудни-
ков. – Наша новая разработка.
Мобильный городской низко-
польный автобус, изготовлен-
ный на Павловском автомобиль-
ном заводе. Рассчитан на 25
мест, 13 из которых сидячие.

- Позвольте, ровно год назад
Мосгортранс организовал в
центре столицы маршрут 12-ц,
который полностью был уком-
плектован новыми низкополь-
ными автобусами малого клас-
са ПАЗ-3237.

- Вы верно подметили, одна-
ко этот автобус, пожалуй, еще
более мобилен, что очень важ-
но в условиях столичных про-

бок на дорогах. А вот посмот-
рите, я  поднимаю вмонтиро-
ванную в пол панель, и она
превращается в пандус – меха-
ническую аппарель, при помо-
щи которой в салон без труда
заедет человек на инвалидной
коляске.

В самом деле, при этом в
центральной части машины
предусмотрено место, где мо-

жет разместиться пассажир на
коляске, точно так же, как и
очень юный пассажир в дет-
ской колясочке. По правому
борту машины -  внутри салона
и снаружи – устроены кнопки
для экстренного открывания
дверей и для связи с водите-
лем. Коль скоро городские пе-
ревозчики заинтересуются ма-
шиной, завод начнет серийный
выпуск этих «мобильников» на
колесах.

А вот еще один «мобиль-
ник», который представил уже
сам ГУП «Мосгортранс». Это
специальный микроавтобус
«фольксваген», предназначен-
ный для перевозки людей с ог-
раниченными физическими
возможностями. Мосгортранс
закупил девять таких машин,
которые приступили к своим
прямым обязанностям в этом
году.

- Я водитель этого автобуса,
- представился Сергей Ледов-
ской. – Работаю во 2-м авто-
бусном парке (ЮВАО). У нас
сейчас две такие машины. Ав-
тобус может перевозить до де-
вяти человек. Видите, в салоне
семь сидячих мест и два места
для колясок.

Машина снабжена электри-
ческим подъемником. По сло-
вам С. Ледовского, даже в ку-
сачие морозы нынешней зимой
подъемник функционировал
безотказно. Эти автобусы ра-
ботают по заявкам городского
общества инвалидов. В основ-
ном доставляют маломобиль-
ных граждан на выставки, му-
зеи, экскурсии и т.п. То есть
формирование безбарьерной
среды обитания в городе начи-
нает приобретать реальные
контуры.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

ОТДАТЬ ШВАРТОВЫ!

ЛУЖНИКАМ ПОДАРЯТ 
ГЕКТАРЫ ЦВЕТОВ
В спорткомплексе «Лужники» началась подготов-
ка к IV городскому фестивалю цветников и ланд-
шафтной архитектуры, который откроется 8 июля.
На днях прошло второе заседание штаба органи-
заторов во главе с заместителем мэра в прави-
тельстве Москвы, руководителем Комплекса го-
родского хозяйства Петром Аксеновым.

С 11 по 14 апреля нынешнего года в
Сокольниках проходил Международ-
ный транспортный форум ITF-2006. В
этом представительном вернисаже
приняли участие 78 компаний из Рос-
сии, Швеции, Украины, Италии, Китая

и США. Участники форума представи-
ли свои перспективные разработки – и
новые транспортные средства, и сис-
темы управления движением на доро-
гах, и транспортно-логистические тех-
нологии.

«МОБИЛЬНИКИ» НА КОЛЕСАХ
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Городская жилищная программа в Северном
административном округе  из года в год
выполняется в запланированном объеме,

но ежегодно появляются в ней новые пробле-
мы, и приходится искать  новые пути их реше-
ния. Уже на итоги 2005 года необходимо смот-
реть  через призму национального проекта «До-
ступное жилье», а к программе 2006 года  по-
иному и подходить нельзя.  В таком ключе и со-
стоялся разговор на коллегии префектуры. На-
чальнику Департамента жилищной политики и
жилищного фонда  города Москвы  в САО Нико-
лаю Синалееву не  понадобились никакие эпи-
теты - цифры и факты  говорили сами за себя.

Почти 5 тысяч семей в округе улучшили свои
жилищные условия. Это 1834 семьи очередни-
ков, 250 молодых семей, все участники ВОВ,
проживающие  в САО. Обеспечены новым жиль-
ем те, кто встал на очередь до 1985 года. Лик-
видированы 850 коммунальных квартир.

И все же темпы, которыми в округе решают-
ся жилищные проблемы разных категорий на-
селения, нельзя назвать удовлетворительными.
Начальник окружного управления образования
Виктор Кичаев привел, например, такие факты.
Ежегодно в учреждения образования САО при-
ходят 200 молодых специалистов, и 25 из них
становятся в очередь на получение жилья. Но

при существующих темпах предоставления
квартир им придется ждать новоселья не менее
40 лет!  Есть возможность решать жилищные
проблемы гораздо быстрее - предлагать людям
жилье на возмездной основе, то есть с привле-
чением  собственных средств населения. В 2005
году 38  семей очередников улучшили свои жи-
лищные условия, продав старую квартиру и за-
ключив договоры купли-продажи с рассрочкой
платежа до пяти лет и правом проживания в
приобретаемой квартире.

2005 год ознаменован началом нового напра-
вления предоставления жилья с использовани-
ем социального ипотечного кредитования для
очередников. Таким образом уже улучшили жи-
лищные условия 84 семьи очередников.

Сегодня три тысячи семей готовы  принять
рыночные принципы решения жилищной проб-
лемы,  хотят использовать для этого и  свои
собственные средства.  Ведь стоимость такого
жилья в 2 - 2,5 раза ниже рыночной. Спрос пре-
вышает предложение на все виды  возмездного

приобретения жилья.  Но городской бюджет
может в 2006 году обеспечить льготные усло-
вия приобретения жилья  только для тысячи се-
мей.

Актуальной остается для округа и проблема
переселения жителей домов, подлежащих сно-
су.  В САО самый большой в столице массив
жилья сносимых серий. Несмотря на то что пла-
новые показатели достигнуты, оптимизма в вы-
ступлениях участников коллегии звучало мало.
Префект округа Владимир Объедков отметил,
что по количеству переселяемых семей САО
только вышел на уровень 2003 года. Это связа-
но с постановлением правительства Москвы о
предоставлении нового жилья в районе прожи-
вания.  В 2005 году переселено 27 домов, и в
2006 планируется  отселить немного больше -
33 дома. Но дом дому рознь. Снесены дома в
четыре подъезда, а идут под снос - по 6-7 подъ-
ездов.  Это почти пять тысяч семей. Так что про-
грамму переселения в этом году выполнить бу-
дет труднее.

Есть еще один аспект  этой проблемы:  каче-
ство  предоставляемого переселенцам жилья.

Год назад, заседая на коллегии префектуры с
такой же повесткой дня, выступавшие постави-
ли, казалось, вопрос ребром:  низкое качество
новых квартир  ставит под угрозу выполнение
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Рост цен по-прежнему
остается одной из са-
мых болезненных про-

блем для нашего города. По
официальным данным мэ-
рии Москвы, за первые два
месяца 2006 года инфляция
в столице составила 4,2 про-
цента по отношению к декаб-
рю 2005 года. Такие темпы
роста потребительских цен
обращают на себя особое
внимание еще и потому, что
в целом по России инфляция

росла медленнее - 4,1 процента за тот же период.
Вместе с тем отношение москвичей к инфляции пара-

доксально. Как показывают последние исследования,  90
процентов опрошенных жителей столицы заметили, что в
течение последних месяцев жизнь подорожала, но только
треть из них заявила, что это отрицательно сказалось на их
материальном положении. Но едва ли это может служить
сигналом к успокоению. Отсутствие пессимистических на-
строений в обществе не снимает проблему -  удорожание
жизни таит в себе множество опасностей другого рода.

Прежде всего инфляция дестабилизирует экономику:
рост цен вызывает неуверенность в будущем и тормозит
программы капиталовложений, что приводит к замедле-
нию темпов экономического роста. Долгосрочное инве-
стирование обременяется дополнительными рисками,
производственная деятельность становится менее выгод-
ной, чем посредническая, снижается экономическая при-
влекательность города для иностранных инвесторов, и
так далее. В результате страдает население: рост цен на
потребительские товары и услуги опережает рост дохо-
дов, и уровень жизни неизбежно снижается. Наконец, в
политическом плане инфляция ставит под сомнение дос-
тижение поставленной президентом цели по удвоению
ВВП страны: если темпы роста цен превысят запланиро-
ванные 8-9 процентов в год, стратегическая задача ока-
жется невыполнима.

В то же время регионы и, в частности, Москва прилага-
ют усилия к тому, чтобы удержать стремительный рост та-
рифов естественных монополий и цен на продовольст-
вие. На фоне установленных Федеральной службой по та-
рифам РФ предельных индексов роста тарифов ЖКХ на
уровне 24 процентов, московским правительством было
принято решение о предельно допустимом росте платы за
коммунальные услуги в размере 20 процентов. Закреп-
ленные законодательно, эти цифры должны стать весо-
мым фактором ограничения инфляции в столице.

Вообще, если рассмотреть феномен столичной инфля-
ции более внимательно,  станет понятно: московская ин-
фляция не рождается в Москве - она сюда «привозится».
На нее в значительной степени влияют цены товаров, по-
ступающих из регионов. Эта продукция дорожает вследст-
вие увеличения расходов поставщиков на транспорт, топ-
ливо и прочих издержек. А москвичи, со своей стороны, де-
монстрируют высокий, порой неудовлетворенный спрос.

При этом городские власти не наблюдают за ситуацией
безучастно -  Москва сегодня предпринимает конкретные
шаги по снижению цен на продовольственные товары.
Ярким примером тому могут служить интервенции на
рынке плодоовощной продукции, осуществленные прави-
тельством города. Многие заметили, что в начале года
произошло значительное повышение цен на картофель
(на 21,7 процента) и основные виды овощей (на 22 про-
цента). Чтобы сбить цены, московские власти поставили
на рынок запасы продовольствия, сделанные осенью. Це-
ны на них были установлены в два-три раза ниже, чем на
рынке. Интервенции носили ограниченный характер, и
главной их целью было сбить ажиотаж, что, в общем, и
удалось сделать.

Эта история могла бы стать хорошим примером для
федеральных властей, пытающихся бороться с инфляци-
ей административными мерами. Подобная практика явно
эффективнее памятной всем «заморозки» цен на бензин,
породившей лишь отложенную инфляцию. В то же время
контроль над ростом тарифов ЖКХ как основа стабилиза-
ции роста цен, несомненно, должен стать приоритетом в
действиях федерального правительства. И в этом смысле
то, что отныне рост цен в сфере ЖКХ будет контролиро-
ваться из центра, можно лишь приветствовать.

Но главное в борьбе с инфляцией - это активизация ин-
вестиционной деятельности и борьба с монополизмом.
Только жесткая последовательная политика в отношении
монополистов рынков - неважно, продовольственного
или энергетического - может сдвинуть дело с мертвой
точки.

В заключение - еще одна маленькая, но важная деталь.
Для эффективной борьбы с ростом цен следует более
внимательно отнестись к методике расчета инфляции.
Чтобы делать долгосрочные инфляционные прогнозы,
нужно уметь выделять стабильные тренды, отделять их от
конъюнктурных и, учитывая те и другие, составлять цело-
стную перспективную картину. Лишь основываясь на все-
объемлющих достоверных данных, подтверждаемых ре-
гулярным мониторингом, можно предпринимать конкрет-
ные меры для изменения выявленных тенденций. Ведь
чтобы решить стратегическую задачу, важно не ошибить-
ся в тактике.

Вартан САРКИСОВ,
генеральный директор компании
«ИМА-консалтинг»

ДОРОГАЯ МОЯ
СТОЛИЦА...

КОНТРОЛЬ НАД ТАРИФАМИ ЖКХ, 
КАК ОСНОВА СТАБИЛИЗАЦИИ ЦЕН,
ДОЛЖЕН СТАТЬ ПРИОРИТЕТОМ 
ДЛЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА

ДЕНЬГИ ЕСТЬ,
КУПИТЬ НЕЧЕГО
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Недавно в ЦАО провели полную
инвентаризацию объектов
игорного бизнеса. По итогам

проверки было установлено, что из
288 объектов, расположенных на
предприятиях потребительского
рынка, в нежилых помещениях и па-
вильонах, 154 не отвечают требова-
ниям городского закона № 58 «О
размещении объектов игорного биз-
неса на территории Москвы». Те
объекты, где выявленные несоответ-
ствия или нарушения не могут быть
устранены, подлежат выводу в дру-
гие места.

К настоящему времени выведен
уже 71 объект игорного бизнеса. В их
числе 25, которые находились на
территории предприятий потреби-
тельского рынка, 27 - в отдельно сто-
ящих павильонах, 13 - в нежилых по-
мещениях капитальных строений, а
также три объекта, располагавшихся

в зоне ограничений, определенных
законом. Кроме того, «одноруких
бандитов» попросили с территории
метрополитена - вывели три из четы-
рех находившихся там игорных объ-
ектов.

Параллельно в округе ведется ра-
бота по устранению нарушений, свя-
занных с рекламой игорного бизне-
са. Законодательство допускает
только наличие соответствующей
вывески на самом заведении, ис-
ключая возможность размещения
каких-либо дополнительных указа-
телей или рекламных носителей. На
данный момент в округе демонтиро-

вано уже 77 таких рекламных щитов,
еще по 47 объектам выданы предпи-
сания о демонтаже. Надлежащее со-
гласование и оформление проведе-
но пока лишь по трем вывескам
игорных заведений.

На заседании окружного штаба по
наведению порядка в игорном биз-
несе префект ЦАО Сергей Байдаков
заявил о необходимости вообще за-
претить установку таких объектов
без учета мнения архитекторов.

- Мы прекрасно знаем, - заявил
префект, - что некоторые компании
пытаются под видом вывески офор-
мить что-нибудь эдакое, метров на

сорок, установленное на крыше зда-
ния. Такую практику надо прекра-
тить. Фактически это уже не вывес-
ки, а элементы оформления здания.
Именно с этой точки зрения мы и
должны их оценивать.

Особое беспокойство вызывает
ситуация на Новом Арбате, где буй-
ство рекламы мешает спать жите-
лям окрестных домов. Префект ок-
руга подчеркнул, что в работе по
приведению игорного бизнеса в со-
ответствие с требованиями закона
исключений быть не может.

- Если мы сделаем хоть одно ис-
ключение, - заметил С. Байдаков, - в
эту щель полезут все, и исключения
станут правилом.

Работа по наведению порядка в
игорном бизнесе должна завершить-
ся в ЦАО до конца первого полуго-
дия.

Петр ПОЛЫНОВ 

РЕКЛАМЕ БУЙНОЙ 
СИЯТЬ НЕДОЛГО?

Мы чуть было не прозевали
историческое событие: в
Москве появились первые

профессиональные управдомы.
Первыми ласточками стали «сту-
денты» из числа  председателей и
членов домовых комитетов района
Перово (ВАО). Они  прошли обуче-
ние по курсу  «Жилищное самоуп-
равление граждан» в  Московском
институте коммунального хозяйст-
ва и строительства на  факультете
повышения квалификации по упра-
влению ЖКХ.  У каждого выпускни-
ка этого отделения вуза теперь в
кармане   государственный  доку-
мент с гербом Российской Федера-
ции. Такой  «диплом» дает право че-
ловеку с вузовским образованием
получить  второе высшее образова-
ние по новой специальности «уп-
равдом».

В настоящее время  готовится
программа, по которой на вечерний
факультет отделения «Жилищное
управление граждан» Московского
института коммунального хозяйст-
ва и строительства будут зачислять
без экзаменов, по  результатам тес-
тирования.  И приоритет останется
за теми, у кого на руках есть удосто-
верение о прохождении курсов уп-
равдомов.  Учебный год начнется с
сентября 2006 года.  Занятия рас-
считаны на год.

Если раньше у управдома-люби-
теля были только самые общие
представления о внутренних орга-
нах дома, то теперь он станет  «вра-
чом общей практики». Это необхо-

димо, чтобы  разговаривать на од-
ном языке, «без переводчика», с уп-
равляющей компанией. Новый уп-
равдом обязан владеть всем комп-
лексом знаний коммунальной сис-
темы дома, нужно уметь грамотно
составлять и «читать»  расчеты по
эксплуатации дома. Раньше таких
универсальных «общедомовых»
знаний не давало ни одно учебное
заведение: сантехника - отдельно,
электрика - отдельно. Сейчас же са-
мо время выдвинуло на повестку
дня необходимость в профессио-
нальном управдоме.  Любопытно,
что кроме теоретических знаний
студенты будут получать и практи-
ческие навыки. С ними проведут

стажировку  по лифтовому и сан-
техническому хозяйству, по элект-
рике и пожарному делу.

Не упущен из виду и такой важ-
ный момент, как трудоустройство
новых специалистов.  Как рассказа-
ла Алла Волкова, исполнительный
директор организации «Содействие
самоуправлению-2003»,  этот воп-
рос скоро будет решаться на уровне
мэрии, а распределять управдомов-
профессионалов будут прежде все-
го в ТСЖ. По мнению Аллы Иванов-
ны,   сегодня в этой структуре соб-
ственников жилья нет профессио-
нальных управленцев. Пора поло-
жение  исправлять.

Елена ВОЛКОВА

ДИПЛОМИРОВАННЫЙ ДОМОВОЙ

ОТ САМОЛЕТОВ - 
К ТЕПЛОСТАНЦИЯМ
Минувшая студеная зима еще раз напомни-

ла, что Москва - северная столица, где те-
пло и свет могут оказаться в дефиците.

Но как сделать так, чтобы обеспечение жителей
этими жизненно важными ресурсами было на-
дежным, безаварийным, достаточным, эффек-
тивным и при этом недорогим?

Ответ призвана дать специальная программа
столичного правительства по развитию генериру-
ющих мощностей, которая предусматривает
строительство к 2010 году новых станций, спо-
собных коллективно выработать почти 4 миллио-
на киловатт. Один из первых таких объектов -
районная теплоэлектростанция (РТЭС) «Курьяно-
во» на Донецкой улице в Печатниках (ЮВАО), где
принят в эксплуатацию газотурбинный комплекс.

Сейчас здесь действуют два относительно не-
больших блока, нацеленных на выработку около
92 миллионов киловатт-часов электрической и
1600 гектокалорий тепловой энергии в год. Тур-
бины этих блоков еще недавно поднимали в небо
самолеты ТУ-154, но, отработав бортовой ресурс,
продолжили служить людям. КПД таких устано-
вок - более 70 процентов.

Работа по внедрению газотурбинных устано-
вок будет продолжена. Определено 15 станций,
где предстоит использование отлетавших авиа-
двигателей. Причем эти вопросы будут решаться
на инвестиционной основе, поскольку электриче-
ство, газ, тепло, как показывает практика, - сфе-
ры, привлекательные для бизнеса.

Ирина КАСАТКИНА

МОЛОДЫМ - 
ДОРОГУ!

Молодежный общественный совет не-
давно сформировали в ЦАО. В него
вошли отобранные на конкурсной

основе представители районных молодеж-
ных и студенческих общественных организа-
ций, отраслевых советов молодых специа-
листов. Председатель совета - руководитель
региональной общественной организации
социальной поддержки молодежи «Студен-
ческая община» МГТУ им. Н.Э. Баумана Ма-
ксим Мищенко - станет советником префек-
та ЦАО по вопросам молодежной политики.

Определены задачи совета. Это помощь в
решении социальных проблем, профилакти-
ка негативных проявлений в молодежной
среде, воспитание молодых граждан в духе
патриотизма и уважения к родному городу.

В течение месяца аналогичные молодеж-
ные общественные советы будут созданы на
уровне районов. А муниципальным собрани-
ям предложено рассмотреть вопрос о созда-
нии общественных молодежных палат с пра-
вом совещательного голоса.

В этом году продолжится работа по реа-
лизации окружной целевой программы
«Шаг в будущее». В рамках программы за-
планирована акция для выпускников «Про-
фессиональный выбор», состоится рейд по
защите прав работающих подростков, будут
проведены Дни карьеры.

Петр ПОЛЫНОВ

ФОТОФАКТ

«ПРОРУБИТЬ ОКНО» 
НА МАГИСТРАЛЬ
Складывается такое впечатление, что жители этой

квартиры готовятся отразить чье-то нападение.
Оконная амбразура завалена коробками и тюками.

Не правда ли, странно выглядит эта часть дома № 14, кор-
пус 1 по улице Народного Ополчения? Но как заставить
таких «рачительных хозяев» разобраться со своим доб-
ром, освободить окно?

Увы, полномочия коммунальных служб здесь невелики.
Представители ДЕЗа могут лишь попросить жильцов при-
вести окно в порядок, могут выписать предписание. Ника-
ких иных мер воздействия в этом случае не предусмотре-
но. Так что остается уповать лишь на просветление созна-
ния у жильцов этой квартиры,  может быть, они все-таки
сподобятся прорубить «окно» на оживленную магистраль.

Ольга МАТВЕЕВА
Фото автора



Префект ВАО Николай Евтихиев распоря-
дился провести в округе комплексную ин-
вентаризацию металлических тентов типа

«ракушка» и «пенал». Программа  завершится
20 мая. Прежде всего власти округа намерены
заняться теми гаражами, которые установлены
незаконно и находятся на  теплотрассах, газо-
нах, площадках отдыха. А таких «нелегалов»
около половины от всего количества.  Всем вла-
дельцам будут направлены соответствующие
предписания: им предложат убрать гараж с не-
законно занимаемой территории.

НЕЗАКОННЫМ
«РАКУШКАМ» -
ПО МАКУШКАМ

Главная проблема, по словам Н. Евтихиева, в
том, что существующий порядок установки и ли-
квидации «ракушек» фактически позволяет без-
наказанно устанавливать гаражи где попало. Са-
мовольно поставить металлический тент можно
за 40 минут, причем без всяких документов. А
убрать его, если владелец не реагирует на пред-
писания местных властей, можно только через
суд. Дело в том, что хотя металлические тенты и
не являются капитальными строениями, попытка
их убрать квалифицируется как посягательство
на чужое имущество. Штрафы же за незаконное
занятие территории административно-техниче-
ская инспекция вправе выписывать только юри-
дическим лицам. В связи с этим Н. Евтихиев об-
ратился к депутатам Государственной думы и Мо-
сковской городской думы, избранным от ВАО, с
предложением внести изменения в действующее
законодательство, касающееся регулирования
установки и ликвидации металлических гаражей-
тентов.

По мнению префекта ВАО, оптимальный вари-
ант - когда правом принимать решение о ликви-
дации металлических тентов была бы наделена
специальная комиссия, состоящая из представи-
телей префектуры, муниципалитета, городских
служб, общественности. А владельцы металличе-
ских тентов, несогласные с решением, могли бы
впоследствии оспорить его законность. Кроме
того, имеет смысл перенести на «ракушки» опыт
перемещения транспортных средств, практикуе-
мый Департаментом жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства города Москвы. Ме-
стные власти в этом случае получат возможность
вполне законно перемещать неправильно устано-
вленные металлические тенты на специальные
штрафплощадки, откуда их будут забирать нера-
дивые хозяева. В любом случае позиция в отно-
шении незаконно установленных металлических
тентов однозначна - их ждет ликвидация.

Владельцев законных «ракушек» эти меропри-
ятия не коснутся, но им также придется считать-
ся с новыми реалиями. На фоне усилий по благо-
устройству, предпринимаемых москвичами в
рамках программы «Мой двор, мой подъезд»,
«ракушки» выглядят неэстетично.

Упорядочение размещения «ракушек» - один
из элементов решения более глобальной задачи -
организации стоянок для личного автотранспор-
та. В условиях все более возрастающего дефици-
та московской земли, «ракушки» занимают
слишком много места: на площади, которую за-
нимают два металлических тента, можно размес-
тить как минимум три автомобиля. Поэтому од-
новременно с сокращением количества «раку-
шек»  местные власти  будут предусматривать
места для парковки личного автотранспорта жи-
телей домов. Помимо этого на подходящих при-
домовых территориях, которые в настоящее вре-
мя заняты металлическими тентами, начнут
строить многоэтажные паркинги по программе
«Народный гараж».

Андрей ФЕДОРОВ
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7лицом к лицу
ЕСЛИ СОВРЕМЕННЫЕ АВТОМОБИЛИ 

УЖЕ «ВЫВОЗЯТ» НАС 
НА УРОВЕНЬ МИРОВОЙ ЦИВИЛИЗАЦИИ, 

ТО «РАКУШКИ» ТЯНУТ В ПЕЩЕРНЫЕ ВРЕМЕНА

городского плана сноса жилья. Но по проше-
ствии года ничего не изменилось: люди отка-
зываются переселяться в новые дома из-за
многочисленных недоделок. Плюс к тому
строители остаются верны авральному ритму
сдачи готовых домов - более 50 процентов их
сдается в последнем, четвертом, квартале
года.

Все эти факторы вызывают ничем не обос-
нованную социальную напряженность, а  бу-
фером между  городскими структурами, от-
вечающими за качество и сроки строительст-
ва, и разгневанным народом  оказываются,
как всегда, районные власти, которым, как
справедливо отметил префект, не на кого пе-
рекладывать свои обязанности. Более актив-
ное внедрение в эту сферу рыночных меха-
низмов, то есть предоставление  не бесплат-
ного жилья, а на возмездной основе, помо-
жет повлиять и на качество строительства -
люди будут не «получать», а покупать квар-
тиры, а строители соответственно не «сда-
вать», а продавать их. Это совсем иной уро-
вень отношений. И есть надежда, что пункты
решений коллегии будут не кочевать почти
без изменений  из одного протокола в дру-
гой, а исполняться.

Наталья КРАСОВА

п
о
 б

у
д
н
я
м

 с
 1

6
.0

0
 д

о
 1

7
.3

0
E
-m

a
il
: 

m
o
s
w

e
d
@

z
m

a
il
.r

u

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 13 (168), 19 - 25 апреля 2006

В диспетчерской дежурили:
А.Гордиенко, Н.Модестов, П.Полынов, В.Потресов, 
А.Чудаков, В.Шумакова
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«Слышал, что с 1 апреля текущего года повысились городские
выплаты некоторым категориям жителей Москвы. Хотелось бы
знать точнее, кому и сколько добавили?

Николай САМОХИН, ЦАО».

КОМУ ДОБАВИЛИ?
В Департаменте социальной защиты населения г. Москвы «МС»

подтвердили, что в соответствии с распоряжением правительства
Москвы № 463 от 24.03.06 г. с 1 апреля 2006 года размеры ежеме-
сячных городских выплат увеличены на 8,5 процента ветеранам во-
енной службы и ветеранам труда, труженикам тыла и реабилитиро-
ванным лицам, признанным пострадавшими от политических ре-
прессий. Выплаты труженикам тыла составят 345 руб., ветеранам
труда и ветеранам войны - 230 руб., реабилитированным лицам и
гражданам, признанным пострадавшими от политических репрес-
сий, - 402 рубля.

«В моей квартире не работает вытяжка. Кто
должен произвести ремонт?

Наталья БЕДИНА, район Нагатинский Затон».

- Как пояснила «МС» Лидия Балашова, ве-
дущий инженер производственно-техническо-
го отдела ДЕЗ «Нагатинский Затон», чтобы по-

дать заявку на ремонт вентиляции, необходи-
мо позвонить в дирекцию районного ДЕЗ по
телефону: 117-21-11 или в производственно-
технический отдел по телефону: 118-73-25.
Секретарь либо инженер ПТО запишет адрес,
контактный телефон и сообщит, когда прибу-
дет мастер.

Точную дату окончания ре-
конструкции назвать сложно.
По словам заместителя дире-
ктора «Ведогонь-театра» Евге-
ния Новожилова, за два с по-
ловиной года, что идет обнов-
ление здания, сроки неодно-
кратно срывались. Работы ве-
дут по постановлению москов-
ского правительства частные
строительные организации -
«Гранд Холдинг Строй» и под-
рядчик «Строй Гефест». Евге-
ний Петрович надеется, что те-

атр откроется  в майские
праздники, хоть и не исключа-
ет, что и на этот раз все может
сорваться. Вполне возможно,
что зеленоградские театралы
смогут увидеть спектакли в
новых интерьерах лишь в сен-

тябре этого года. Пока же
встречи артистов со зрителя-
ми проходят на сцене Дворца
культуры «Зеленоград», а так-
же в центрах социального об-
служивания при районных уп-
равах.

Как пояснил нам заместитель на-
чальника УВД на Московском метропо-
литене ГУВД Москвы по кадровой и
воспитательной работе Александр Те-
лица, существует порядок приема гра-
ждан руководителями милиции сто-
личного метро. Все граждане, желаю-
щие улучшить работу правоохрани-
тельных подразделений, могут выска-
зать свои замечания, внести корректи-
вы в их работу. 

Начальник УВД на Московском мет-
рополитене Николай Иванов принимает
каждую третью среду месяца с 16.00 до

19.00. Его первый заместитель, он же
начальник криминальной милиции Але-
ксандр Прокопович, принимает граждан
по понедельникам с 16.00 до 19.00. В то
же время по вторникам прием осущест-
вляет заместитель начальника милиции
общественной безопасности Николай
Савченко. Граждане могут встретиться и
с другими руководителями подразделе-
ний управления. Встречи проходят в
здании УВД на Московском метрополи-
тене. Дополнительную информацию
можно получить по телефону: 
621-10-76.

В ОДНОЙ СТРОКЕ - 
ЗДОРОВЬЕ ДОМА

«Я, как одинокая пенсионерка, ветеран труда, поль-
зуюсь льготами при оплате коммунальных услуг. С
января 2006 года в платежке появилась новая строч-
ка – «содержание и ремонт жилого помещения». Ка-
кие виды услуг учитываются в этой строке, и могу ли
я рассчитывать на льготы?

Кира ДУСЯЦКАЯ, ЮАО».

На вопрос читательницы «МС» ответила начальник
ЕИРЦ района Южнопортовый Валентина Наседкина:

- По постановлению правительства Москвы № 983
от 6 декабря 2005 года «Об утверждении цен, ставок
и тарифов на услуги ЖКХ для населения на 2006 год»
мы оплачиваем не только содержание жилого поме-
щения, но и его ремонт. Под содержанием и ремон-
том жилого помещения подразумевается все техни-
ческое обслуживание дома: уборка дворовой терри-
тории, лифтов, содержание подвалов, ремонт кров-
ли. Льготы по оплате услуг ЖКХ имеют ветераны тру-
да, которые являются ответственными квартиросъем-
щиками.

ЗАХОДИТЕ, ПОГОВОРИМ
«На некоторых станциях метро постоянно стоят одни и те же люди и торгуют

разными вещами: от шарфиков и кошельков до дипломов и трудовых книжек. Ко-
гда я подошла к работнице метро у эскалатора, та заявила, что ей до этого нет де-
ла. У нее, мол, другая работа. А «коробейниками» занимается милиция. Но я даже
не стала заходить в комнату милиции, наслышана об их гостеприимстве. Вот и хо-
чу рассказать о своих замечаниях кому-нибудь из руководства. Думаю, толку бу-
дет больше.

Ольга ИВАНОВНА, пенсионерка».

ПОВЕРЯТ ЛИ ЗРИТЕЛИ 
СТРОИТЕЛЯМ?

«Когда завершится реконструкция «Ведогонь-театра»?
Юрий ФЕДОТОВ, Зеленоград».

НЕ ТЯНЕТ ВОЗДУХООТВОД? И ВОТ...

В Департаменте ЖКХиБ нам со-
общили, что должностная инструк-
ция техника-смотрителя предусма-
тривает достаточно большой круг
обязанностей. Из общего их переч-
ня мы приведем только основные.
Во-первых, это обеспечение пра-
вильной технической эксплуата-
ции жилищного фонда, а также
бесперебойной и безаварийной ра-
боты всех инженерных систем
(отопления, холодного и горячего
водоснабжения, канализации, вен-
тиляции, мусоропровода, дымо-
удаления, противопожарной авто-
матики и др.), электрохозяйства,
лифтов, осуществление контроля
сохранности телевизионной и ра-

диотрансляционной систем на за-
крепленном за техником участке.
Во-вторых, обеспечение надлежа-
щего санитарного состояния уча-
стка, своевременной уборки мусо-
ра и снега, систематический конт-
роль за своевременностью очист-
ки кровель от снега и наледи, при-
нятие оперативных мер по ограж-
дению опасных зон.

Техник-смотритель контролиру-
ет также качество ремонта и работ,
связанных с подготовкой жилищ-
ного фонда к весенне-летнему и
зимнему периодам эксплуатации,
организует и контролирует работу
находящегося в его распоряжении
эксплуатационного персонала.

- Нет, не вправе, и закона такого нет,
- ответила «МС» начальник ЕИРЦ рай-
она Печатники Оксана Семенова. - Для
более подробных разъяснений ваша

читательница должна обратиться в
паспортный стол ЕИРЦ ее района, где
располагают всей необходимой ин-
формацией.

На этот вопрос отве-
чает главный специа-
лист управы района Бу-
тырский Равиля Хайрет-
динова:

- Три дома по улице
Руставели, в том числе и
№ 13/12 в перечень до-
мов, подлежащих капи-
тальному ремонту по по-

становлению правитель-
ства Москвы № 713-ПП
от 19.10.04, не вошли в
связи с отсутствием го-
родских ресурсов жилой
площади для переселе-
ния жителей из домов с
деревянными перекры-
тиями. Вопрос же о сно-
се может быть поднят не
ранее 2008 года.

ОХРАННИК, 
ТЫ НЕПРАВ!

«Зашла в один из столичных магази-
нов, - решила записать расценки на
оливковое масло, чтобы сравнить с це-
нами в других универсамах и найти, где
дешевле. Ко мне подошел охранник и
сказал, что списывать цены запреще-
но. Так ли это?

Анна ЛЕДНЕВА».

«МС» попросила ответить на этот
вопрос начальника юридического от-
дела Федеральной службы по надзору
в сфере защиты прав потребителей и
благополучия человека Александра
Стетско:

- Стоимость продукта - это не сек-
ретная информация  или коммерче-
ская тайна.  Списав цену, покупатель
не совершил административного или
уголовного правонарушения. Если по-
требитель желает ее записать, то это
его право.

«Вправе ли требовать в ЕИРЦ для прописки новорожденного ребенка согласия
всех собственников? Есть ли такой закон?

Любовь НОЗДРЯ, ЮВАО».

И У КАРАПУЗА ЕСТЬ ПРАВА

«Подлежит ли сносу или капитальному ремонту
наш дом по адресу: ул. Руставели, д. 13/12? Дом ста-
рый, четырехэтажный, потолки буквально обвалива-
ются...

Нина БОЛЬШАКОВА, СВАО».

ВЕТЕРАН С УЛИЦЫ РУСТАВЕЛИ

ВЕЗДЕСУЩИЙ ТЕХНИК-СМОТРИТЕЛЬ
«Хотелось бы знать, каковы должностные обязанности техников-

смотрителей ремонтно-эксплуатационных предприятий, обслуживаю-
щих жилищный фонд?

Диля ЗИКИРЯЕВА, старшая по дому, ЦАО».
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Реформа ЖКХ:8
ОБЩЕДОМОВЫЕ  ПРИБОРЫ УЧЕТА
ПОЗВОЛЯЮТ НЕ ТОЛЬКО ВЫЯВИТЬ
ПОТЕРИ В СЕТЯХ, НО И СОКРАТИТЬ
ПОТРЕБЛЕНИЕ РЕСУРСОВ
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Перед началом форума организатор и
ведущий, координатор совета неком-
мерческого партнерства «Метроло-

гия энергосбережения» Игорь Кузник по-
просил меня выступить первым – ответить
на простой вопрос: «Зачем я приехал на
конференцию?» Отказать не мог: вышел
на трибуну и поведал сидящим в зале спе-
циалистам, что, дескать, разбираясь по ро-
ду деятельности с жалобами читателей, по-
желавших пользоваться индивидуальными
счетчиками, угодил между Сциллой закона
и Харибдой реальности. На конференцию
приехал, чтобы, набравшись знаний, одо-
леть узкий пролив, избежав пасти чудовищ
заблуждений...

Оказалось, и зал разделен по тому же
принципу: на тех, кто призывает жить по
законам, и тех, кто благоразумно учитыва-
ет реалии жизни. Первые – в лагере всесо-
крушающего ядра. Вторые – несокрушимо-
го столба. Те и другие, излагая свое виде-
нье проблем поквартирного учета тепла,
холодной и горячей воды, призывали:
«Присоединяйтесь к нам»...

Увы, по сию пору не сделал выбора. За
беспристрастность же изложения услы-
шанного на конференции – ручаюсь...

НЕИЗВЕСТНОЕ ОБ ИЗВЕСТНОМ

Первое, что отметил: интерес к постано-
влению правительства Москвы от 10 фев-
раля 2004 года № 77-ПП «О мерах по улуч-
шению системы учета водопотребления и
совершенствованию расчетов за холодную,
горячую воду и тепловую энергию в жилых
зданиях и объектах социальной сферы го-
рода Москвы» со временем только растет.
И требует нескольких слов об итогах вне-
дрения его в жизнь. Тем самым, с одной
стороны, выполню слово, данное замести-
телю руководителя Центра реформы в ЖКХ
Наталии Алферовой, которая – по техниче-
ским причинам – не смогла рассказать о
них на конференции, с другой – удовлетво-
рю запрос заинтересованных читателей.

Как известно, установкой домовых при-
боров занимались МГУП «Мосводоканал»
и ОАО «МОЭК». Мосводоканал оснастил
приборами учета холодной воды 23952 (80
процентов) зданий, взамен транзитных
трасс проложил 233,6 км обводных трубо-
проводов. Для того чтобы подключить ус-
тановленные приборы к автоматизирован-
ной системе коммерческого учета энерго-
ресурсов, 5569 ранее установленных счет-
чиков были оснащены герконными выхо-
дами. В свою очередь МОЭК за счет собст-
венных средств установил 898 домовых уз-
лов учета тепловой энергии, из них приня-
то на коммерческий учет 858. Все установ-
ленные приборы передаются в хозяйствен-
ное ведение ГУП ДЕЗ. 

В каждом административном округе вы-
браны районы, в которых отрабатывались
различные технологические решения. Так,
в Таганском районе оборудовано автомати-
зированное рабочее место диспетчера с
возможностью мониторинга текущего со-
стояния тревожных сообщений со звуко-
вой сигнализацией, а также контроля дей-
ствий и времени обработки диспетчером
сигнала тревоги. Полностью оборудована
система автоматического учета ресурсов
по квартирным приборам учета горячего и
холодного водоснабжения в многоквар-
тирном (198 кв.) доме по адресу: ул. Меж-
дународная, д. 28 - с передачей данных и
автоматическим расчетом единого платеж-
ного документа в ЕИРЦ района. Интересны
итоги пилотного проекта в районе Сокол
(САО). Анализ сверхнормативного расхода
ресурсов выявил причины повышенного
водопотребления: установлено, что факти-
ческий расход холодной воды в домах, ос-
нащенных газовыми колонками, превыша-
ет нормативное водопотребление. В СВАО
для пилотного проекта выбран район Юж-
ное Медведково, где приборы учета холод-
ной воды установили еще до выхода из-
вестного постановления - 77-ПП. В районе
привели в порядок схемы привязок строе-
ний к водопроводным вводам, ввели в экс-
плуатацию систему автоматизированного
учета по двум ЦТП. Она позволила вести
учет и контроль потребляемых ресурсов в
режиме реального времени. В результате
расход потребления холодной воды сни-
зился на 25,4 процента к нормативу, а по
горячей воде – на 9,3 процента. 

В районе Жулебино (ЮВАО) создана си-
стема сбора и передачи информации –

Мультисервисная сеть жилищного фонда,
которая объединяет все муниципальные
жилые дома, ЕИРЦ, ДЕЗ. Передача инфор-
мации идет по волоконно-оптической ли-
нии. Система позволяет вести мониторинг
мгновенных показаний приборов учета,
формировать протоколы потребления
энергоресурсов за отчетный период (сутки,
месяц, квартал). В районе Крюково
(ЗелАО) система теплоснабжения оснаще-
на автоматикой. 132 муниципальных жи-
лых дома, 8 домов ЖСК и 40 объектов со-
циальной сферы оборудованы узлами уче-
та тепловой энергии. С начала отопитель-
ного сезона велся анализ потребления теп-
ловой энергии на нужды центрального ото-
пления. Он показал, что потребление ниже
нормативного на 15 процентов. Еще при-
мер – из жизни дома № 14а по 9-й Парко-
вой улице (ВАО): в результате проведенных

с апреля по июнь 2005 года ГУП ДЕЗ меро-
приятий по сбережению водопотребление
на 1 человека в сутки с нормативного пока-
зателя 384 л снизилось до 253 л (66 про-
центов), что дало экономию каждому жи-
телю 61,5 рубля ежемесячно.

Достаточно примеров? Главный итог та-
ков: общедомовые приборы учета позволя-
ют не только выявить потери во внутри-
квартальных сетях, которые ранее оплачи-
вали потребители, но и определить важ-
нейшую их функцию – это инструмент в
руках управляющих организаций, позволя-
ющий принимать оперативные решения по
снижению потребления ресурсов. Что, соб-
ственно, и намеревались доказать идеоло-
ги постановления 77-ПП...

СОВРЕМЕННАЯ ИДИЛЛИЯ

«Самый актуальный этап – будущее», -
сказала, начиная свой доклад, Наталия Ал-
ферова, имея в виду установку квартирных
приборов учета и налаживание соответст-
вующего расчета... И тут я вынужден поста-
вить отточие, ибо будущее – это не только
воображаемая реальность, но и идеальная
модель.

Познакомимся с моделью будущего.
Вообразим среднестатистического гра-

жданина Сидорова, работающего, скажем,
кассиром и живущего в многоквартирном
доме, где установлен узел учета. Кассир
умеет считать деньги. Вот и наш Сидоров,

живя в двухкомнатной квартире с женой и
любимой кошкой Муркой, сидя однажды
над платежками, крепко задумался: не
льют они столько воды вместе с любимой
женой Люсей, учитывая даже то, что Люся
раз в неделю купает Мурку. Подсчитав де-
бет и кредит, кассир Сидоров решает уста-
новить в квартире счетчики воды. Относит
заявление в управляющую компанию. На-
завтра оттуда звонят, вежливо осведомля-
ются, когда лучше прийти и установить
приборы. Называют цену. Не выше той,
что прозвучала в телевизионной передаче,
где выступал муниципальный чиновник и
называл стоимость их установки. В назна-
ченный срок приходят опрятные слесари.
Аккуратно ставят водомеры. Сидоров под-
писывает договор и просит сантехника
еще раз проверить, не текут ли в квартире
краны и бачок. Сантехник подкручивает,

подвинчивает. И, вежливо попрощавшись,
уходит. После чего у Сидоровых начинает-
ся новая жизнь. Они внимательно следят
за расходом воды, даже кошку Мурку Лю-
ся теперь купает раз в две недели. И – о
радость! – первый же месяц показывает,
что воды израсходовано вдвое меньше,
чем указывалось в прежних платежках.
Сидоров делится новостью с сослуживца-
ми. И вот уже они спешно звонят в управ-
ляющие компании. И к ним приходят веж-
ливые сантехники. Ставят счетчики. И на-
чинается новая, экономная жизнь. А ста-
рую – без приборов – они вспоминают с
содроганием...

НЕСОКРУШИМЫЙ СТОЛБ

Не пытайтесь повторить эту историю то-
му, кто знает, что есть на самом деле
«жизнь по приборам»...

Один из знающих реальность – началь-
ник сектора поверки и испытаний средств
измерений и измерительных систем для
тепло- и водоучета Ростехрегулирования
Валентина Пружина. Ее выступления жда-
ли с особым вниманием, ибо ключевой
момент достоверности учета потребления
воды и тепловой энергии – контроль точ-
ности измерения приборов. И как оказа-
лось, проверка узлов учета, установлен-
ных на жилых домах столицы, выявила
проблемы, характерные, впрочем, не толь-
ко для Москвы.

- В результате отсутствия должного над-
зора за метрологическими характеристи-
ками средств измерения в период эксплуа-
тации может пострадать вся программа
энергосбережения, - считает Валентина Пе-
тровна. - Предприятия-изготовители при-
водят в эксплуатационных документах на
счетчики расходомеров высокие метроло-
гические характеристики и большие меж-
поверочные интервалы – от 4 до 5 лет.
Обоснованность таких интервалов не мо-
жет быть признана достаточной - как из-за
отсутствия единой методологии испытания
надежности таких средств измерения, так и
из-за слабости испытательной базы. Пер-
вичная поверка теплосчетчиков и счетчи-
ков воды проводится на поверочных уста-
новках производителей, каждая из кото-
рых имеет свои конструктивные особенно-
сти и метрологические характеристики.

Метрологический контроль над состояни-
ем проливных поверочных установок мето-
дом сличения этих установок никогда не
проводился не только в Москве, но и по
всей России. Между тем опыт показывает,
что на одних и тех же установках могут
быть результаты, которые будут отличаться
больше, чем пределы допустимых погреш-
ностей, значащиеся в паспортах этих
средств измерения.

Формулировки Пружиной точны как эта-
лонный прибор, но труднодоступны для
массового потребителя, сиречь - читателя.
Говоря проще, Валентина Петровна преду-
предила о том, что показания, скажем так,
некоторых приборов могут быть признаны
недостоверными. Со всеми вытекающими
отсюда последствиями...

Кандидат юридических наук Андрей Ши-
роков и кандидат технических наук Алек-
сандр Вербицкий – тоже из тех, кто знает о
реальности много такого, о чем неостепе-
ненный обыватель даже не догадывается.
Интересен, например, их ответ на важней-
ший вопрос конференции «Можно ли уста-
навливать квартирные счетчики воды лишь
в части квартир жилого здания?».

- Противники массового использования
счетчиков иногда весьма хитроумны – они
знают последствия массовой установки
счетчиков для городских коммунальных
предприятий: потребитель начинает конт-
ролировать потребление энергоресурсов и,
следовательно, их экономить. После уста-

новки квартирных счетчиков можно ожи-
дать неизбежное снижение объемов про-
даж (нормативы потребления, используе-
мые при оплате энергоресурсов без счет-
чиков, часто завышены). Снижаются объе-
мы продаж – возникают трудности при
обосновании неизбежного роста тарифа на
тот или иной ресурс. Массовая установка
счетчиков приводит и к необходимости
снижения потерь ресурса (точнее – непро-
данного ресурса) в сетях, о которых ранее
отчитывались без обоснования. После по-
всеместной установки счетчиков непродан-
ное количество ресурса наверняка возрас-
тет в разы. Образно говоря, счетчики – те
самые «очки», которые позволяют увидеть
детали работы системы, хотя эти детали
могут быть весьма неприятны для «глаз»
наблюдателя – местной администрации,
органа по регулированию тарифов. Но по-
ка счетчики не установлены у всех абонен-
тов, нет смысла серьезно обсуждать юри-
дические проблемы реформирования уп-
равления коммунальными ресурсоснабжа-
ющими системами, повышения их эффек-
тивности, снижения тарифов на ресурсы и
даже возможность привлечения внебюд-
жетных средств для реновации системы.
Нет счетчиков – нет информации, необхо-
димой для решения этих проблем. Уста-
новка счетчиков у части абонентов ни од-
ной из названных проблем не решает.

По мнению г-д Широкова и Вербицкого,
для того, чтобы не допустить формирова-
ния у потребителей «модели экономного
поведения», противники массовой уста-
новки квартирных счетчиков холодной и
горячей воды предлагают устанавливать их
«только по требованию» жителей. Принято
считать, что установят счетчики сначала не
самые бедные. После чего их платежи ста-
нут более «справедливыми» - оплачено бу-
дет только то, что показали приборы. Если
при этом на вводе в дом есть общие счет-
чики воды, то менее обеспеченные жители,
не установившие приборы, после вычета
показаний установленных оплатят поде-
ленное между ними. А это, как показывает
практика, могут быть катастрофические
для семейных бюджетов суммы...

Отсюда вывод: «После установки обще-
домовых счетчиков для начисления плате-
жей потребителям в доме существует толь-
ко два варианта определения величин объ-
емов потребления, подлежащих оплате, –
либо расчетное распределение между по-
требителями измеренного на вводе в дом
объема ресурса (это, конечно, несправед-
ливо по отношению к «экономным» потре-
бителям), либо измерение потребления ре-
сурса в каждой квартире. Любые другие
варианты – от лукавого».

Для вящей убедительности г-да Широ-
ков и Вербицкий ссылаются на действую-
щие «Правила предоставления комму-
нальных услуг» (утверждены постановле-
нием Правительства РФ от 26/09/1994 г.
№ 1099). Правилами введена так называе-
мая императивная норма (п. 4.3.3), уста-
новившая, что потребителям запрещено
(!) «нарушать сложившиеся схемы учета
услуг» в доме. Другими словами, если жи-
тель той или иной квартиры принимает
решение установить счетчики, а управля-
ющий жилым многоквартирным домом
допускает такую установку, то они нару-
шают эту норму. Кстати, ее нарушают и
администрации регионов и городов, когда
различными постановлениями или реше-
ниями рекомендуют устанавливать счет-
чики по заявкам жителей части квартир в
одном доме. К сожалению, разработчики
Жилищного кодекса РФ не включили ус-
тановку квартирных счетчиков энергоре-
сурсов в число вопросов, решения по ко-
торым должны приниматься общим соб-
ранием собственников помещений в жи-
лом многоквартирном доме в порядке, ус-
тановленном самим же ЖК РФ (ст. 44.2).
Коррективы в это упущение, надо наде-
яться, внесет судебная практика: по мне-
нию специалистов, установка квартирных
счетчиков является, по сути, реконструк-
цией той или иной внутренней системы
инженерного оборудования зданий. В
этом случае должна действовать норма
пункта 1 указанной выше статьи ЖК, в со-
ответствии с которой решение о реконст-
рукции (в данном случае – об установке
счетчиков) принимается на общем собра-
нии собственников.

ОДА КВАРТИРНОМУ
Заметки со второй всероссийской научно-практической конференции
«Поквартирный учет тепла, холодной и горячей воды» 

Вопрос для любителя головоломок: что произой-
дет, если всесокрушающее пушечное ядро попа-
дет в несокрушимый столб? Под всесокрушающим
пушечным ядром следует понимать ядро, сметаю-
щее на своем пути все, что попадется, а под несо-
крушимым столбом – столб, который нельзя ни по-
валить, ни сломать. Головоломка вспомнилась, ко-
гда с легкой руки участников форума я заглянул в

бездну проблем, подстерегающих нас, скромных
потребителей тепла и воды, поверивших в то, что
только приборы учета приведут к обещанному тор-
жеству непобедимой реформы ЖКХ... Вот и при-
знак влияния изобиловавшей парадоксами конфе-
ренции выскочил: «торжество непобедимой ре-
формы» – явно в духе всесокрушающего ядра и
несокрушимого столба...
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ТЕХНИЧЕСКИХ СЛОЖНОСТЕЙ 

ДЛЯ НОРМАЛЬНОЙ РАБОТЫ СИСТЕМ
ОТОПЛЕНИЯ И ВОДОСНАБЖЕНИЯ НЕТ.

ГЛАВНОЕ – НЕ МЕШАЛИ БЫ  ЧИНОВНИКИ!
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 13 (168), 19 - 25 апреля 2006

Отвечая на вопрос, г-да Широков и Вер-
бицкий затронули и такую важную пробле-
му, как доступность оплаты этих услуг для
всех граждан, проживающих в многоквар-
тирном доме, без учета различий в их дохо-
дах. Проблема разрешима. Достаточно вне-
сти в Жилищный кодекс услуги по установ-
ке и обслуживанию счетчиков энергоресур-
сов – общедомовых и квартирных – как
коммунальные или как неотъемлемые со-
ставляющие процесса предоставления
коммунальных услуг. (Формулировки,
кстати, взяты из Общероссийского класси-
фикатора услуг населению (ОКУН): уста-
новка и обслуживание приборов учета там
отнесена к категории коммунальных услуг.)
Это существенное для огромного числа лю-
дей уточнение: на коммунальные услуги в
отличие от бытовых распространяются пра-
вила предоставления льгот, а также жи-
лищных субсидий для малоимущих семей.
В противном случае нас ожидает парадокс:
некий житель дома в силу закона будет
полностью освобожден от оплаты, напри-
мер, воды, но за установленные по реше-
нию общего собрания собственников счет-
чики обязан платить по тарифу, согласо-
ванному управляющим для такой некомму-
нальной услуги без каких-либо компенса-
ций.

Кстати, по ходу дела г-да Широков и
Вербицкий развеяли устойчивый миф, бы-

тующий в рядах наивных потребителей во-
ды и тепла: о том, будто установка счетчи-
ков энергоресурсов обязательно ведет к
снижению платежей за потребляемое. От-
нюдь, считают кандидаты, - это утвержде-
ние справедливо только в некоторых случа-
ях и только временно. Так, например, изме-
рение потребления тепла для отопления в
жилых зданиях первых лет массового жи-
лищного строительства – в так называемых
хрущобах – показывает, что потребление
зачастую в 1,5-2 раза выше потребления,
принятого как норматив при назначении
ставок платежей за коммунальные услуги.
Это неудивительно и закономерно, так как
норматив потребления любого энергоре-
сурса является усредненной величиной, и в
совокупности зданий в городе всегда есть
такое, где потребление энергоресурса вы-
ше нормативного. К тому же эффект сни-
жения платежей за энергоресурсы после
организации измерения их потребления,
как правило, является временным. На тех
объектах, где фактическое потребление те-
пла и воды оказалось ниже нормативного
(расчетного, договорного), общие финан-
совые затраты – себестоимость – постав-
щиков ресурсов не изменяются. Значит, но-
вый тариф на ресурс будет определен как
частное от деления неизменившихся затрат
производителя ресурса на сниженный объ-
ем продажи. Результат очевиден – тариф
возрастет, платежи потребителя если и
снизятся, то незначительно. Реальное сни-
жение потребления ресурсов может быть
достигнуто только после реализации комп-
лекса сберегающих ресурсы мероприятий,
на осуществление которых, увы, зачастую
не хватает денег...

ПОПУГАЙ КАК ЕДИНИЦА ИЗМЕРЕНИЯ

Разоблачителей иллюзий поддерживает
Наталия Алферова.

- Сегодня прийти в квартиру устанавли-
вать индивидуальный прибор учета может
любой подрядчик. Но на чьей трубе: на об-
щем имуществе или принадлежащей соб-
ственнику квартиры? Только грамотный уп-
равляющий обеспечит сохранность жили-
ща. Он вряд ли захочет, чтобы по дому хо-
дили люди, с которыми у него нет договор-
ных отношений. Далее. По показаниям при-
боров надо будет рассчитывать платежи.
Захочет ли хороший управленец обслужи-
вать приборы, за установку которых не не-
сет ответственности? Не за горами време-
на, когда индивидуальные приборы начнут
выходить из строя, но управленец и потре-
битель вне договорного поля... Увы, есть
некая иллюзия того, что управляющая ор-
ганизация будет работать в доме, где не ре-
шены правовые вопросы использования
коммунальных ресурсов, их распределе-
ния. Многоквартирный дом – то же обще-
житие. Одному нужна справка об отсутст-
вии. Другому – о том, что зарегистрирова-
но трое, а живут двое. Третьему – еще что-
то. Нужно считать и пересчитывать. Прибо-
ры установлены в разное время – в разное
время нужно будет снимать их для поверки.
Изготовители разные... Кто должен обслу-
живать, кто – поверять? Полный хаос...
Только имеющие розовые очки управляю-

щие пойдут в этот бизнес. На самом деле
на части коммунальных услуг они зараба-
тывать сегодня не могут...

- Это ваше представление о проблемах,
уважаемая Наталия Владимировна, - нару-
шает регламент ведущий конференцию
эмоциональный Игорь Кузник. – Чешский
писатель Габриэль Лауб утверждал: «Нео-
бычайно приятно рассуждать о проблемах,
решение которых зависит не от нас». Уве-
рен – это не о присутствующих. Вспомним,
как подобные проблемы решают ведущие
компании. Там все в руках профессионалов.
Допустим, у меня автомобиль «тойота». Од-
нажды в ее недрах возник стук и бряк. Я не
пытаюсь понять, что это за звук, не откры-
ваю справочник рекомендаций. Я ищу орга-
низацию, которая ремонтирует «тойоту». И
еду туда. Там знают, что в этом случае де-
лать! Вы же только что сказали великую
вещь: нужен собственник, который наймет
грамотного управленца. Грамотный управ-
ленец не знает, как обслуживать счетчики,
но знает, что надо договариваться с теми,
кто умеет это делать. И наймет компанию,
которая будет профессионально обслужи-
вать счетчики... В Европе, например, никто
их не поверяет. Там приборы заменяют. И
мы к этому придем. Собственник принима-
ет решение, что делать с прибором...

- Значит, я могу купить любой счетчик и
поставить его у себя в квартире, – встрева-

ет в разгорающуюся полемику скептик в
первом ряду. 

- В доме внутренний расчет – можно ме-
рить хоть попугаями, - отвечает находчивая
Наталия Владимировна. – Ставьте приборы
какие хотите. Желательно, чтобы они не
были разными и их обслуживала одна ор-
ганизация. Но остается вопрос: что делать,
когда нет обслуживающей организации, а
приборы начинают выходить из строя?..

- «Какие хотите» или «желательно»? –
не унимается скептик, радуясь, что уличил
Наталию Владимировну в противоречии.

Ему на помощь приходят адепты лагеря
несокрушимого столба: на самом деле, на-
стаивают они, приборы в квартире вам по-
ставят такие, какие предложит организа-
ция-подрядчик, указанная ДЕЗом. Даже ес-
ли вы знаете, что это не самый надежный и
не самый дешевый прибор, - возражения
не принимаются. Не помогут и ссылки на
закон. Не хотите – до свидания! И жалуй-
тесь куда хотите...

ПАРАДОКС КУЗНИКА

После чего поборники лагеря несокру-
шимого столба переходят во всесокрушаю-
щую атаку. Любое выступление с трибуны
немедленно перерастает в круглый стол и
наоборот. Говорят обо всем, что так или
иначе связано со счетчиками, об упущен-
ных возможностях и о том, почему закон не
стыкуется с реальной жизнью. Например,
согласно закону 1995 года «Об энергосбе-
режении» мы должны были перейти к пол-
ной оплате всех ресурсов по приборам уче-
та еще к 2000 году. Но те, кто привык регу-
лировать, до сих пор не желают выпускать
вожжи из рук. Федеральная служба по та-
рифам, по мнению адептов, «осколок со-
ветской власти», который пытается регули-
ровать и нормировать все и вся, не пони-
мая, в чем заключается смысл регулирова-
ния. И если прочитать внимательно наши
законы, то станет ясно, что счетчики нынче
устанавливаются по неправильным догово-
рам – подряда, а должны устанавливаться
по договорам оказания услуг – что не одно
и то же. Ответственность разная! С вытека-
ющими отсюда последствиями... Жилищ-
ная организация полностью отодвинута от
расчетов за ресурсы – зачем ей счетчики?
Среди противников счетчиков и те, кто счи-
тает: чем меньше приборов, тем меньше
достоверных данных о потреблении, тем
легче обосновать (читай – покрыть) нера-
зумное потребление. И не может быть од-
ной цены на тепло и воду для всех домов в
одном городе, потому что каждый подклю-
чен по-разному; потребители получают ре-
сурс, но имеют разный набор услуг. Напри-
мер, в одном доме есть индивидуальный
тепловой пункт, а в другом нет его. Соот-
ветственно, стоимость тепла и воды в этих
домах разные.

А еще адепты говорили о том, как пре-
кратить весь этот бардак. При этом, естест-
венно, ссылались на Запад, где, например,
четко отделены проблемы измерения от
проблем учета, проблемы контроля качест-
ва ресурсов - от проблем измерения их ко-
личества. Разделили проблемы – и избави-
лись от них. Вот так...

Но, пожалуй, больше других поразил
участников семинара приведенный Игорем
Кузником случай из жизни ЖКХ: в нем,
можно сказать, соль понимания того, что
ожидает нас в час, когда начнем платить за
коммунальные услуги строго по закону. По-
скольку в зале, исключая вашего коррес-
пондента, были специалисты, то Кузник ил-
люстрировал речь уже не афоризмами, а
формулами и расчетами. Опущу их. Расска-
жу о сути. Но сначала – необходимое уточ-
нение. Как известно, с введением Жилищ-
ного кодекса владельцы квартир должны
оплачивать не только жилищно-комму-
нальные услуги, но и содержание общего
имущества пропорционально доле собст-
венности. Иными словами, обязаны опла-
тить поставщику полученные домом ресур-
сы на основании показаний установленного
на вводе в дом счетчика. При этом количе-
ство потребленного домом ресурса может
значительно отличаться от расчетного по-
требления...

Дело было так. В компанию «Саяны» об-
ратилась управляющая организация из го-
рода Обнинска с проблемой: цена за кубо-
метр горячей воды централизованной сис-
темы горячего водоснабжения в одном из
многоквартирных домов существенно от-
личалась от цены в других домах: по горо-
ду один кубометр стоил 35 рублей, а в этом
доме выходило 60.

Разобравшись, специалисты «Саян»
установили, что теплосчетчик на вводе в
дом работает корректно. Большая же раз-
ность температур между подачей и «об-
раткой» обусловлена тем, что, скорее все-
го, кто-то несанкционированно устроил
теплые полы в своей квартире на системе
ГВС. Управляющей компании предложили
выявить ловкача и слупить с него по пол-
ной программе...

Случай, можно сказать, заурядный. Но
Кузник, дабы привлечь внимание к сути
проблемы, довел ситуацию до абсурда.
Впрочем, только на первый взгляд до аб-
сурда.

Допустим, сказал Кузник, что мы име-
ем идеальную систему циркуляционного
горячего водоснабжения и идеальный те-
плосчетчик, который производит измере-
ния без погрешностей. В подающий тру-
бопровод многоквартирного дома посту-
пает тонна воды в час, но потребитель ею
вообще не пользуется. Температура в по-
дающем трубопроводе 55 градусов, а в
«обратке» 50 – разность температур 5
градусов. И далее, используя физические
законы и формулы, Кузник подсчитывает:
пройдя по системе и потеряв пять граду-
сов, вода потеряет и объем – 0,002 кубо-
метра в час, или 1,44 кубометра в месяц.
То есть жильцы, не потребив из системы
ни литра воды, должны заплатить постав-
щику за нее по счетчику - за 1,44 куб. м.

Но это еще не все. Поскольку вода в си-
стеме остывает с 55 градусов до 50, то это
означает, что дом потребил тепловую
энергию. Ее количество измерит тепло-
счетчик: примерно 0,005 Гкал в час, или
3,6 Гкал за месяц. Остается посчитать
сумму, которую поставщик предлагает

оплатить за месяц по утвержденному та-
рифу. Самое интересное в этом примере
то, что цена за 1 куб. м будет равна 
1052 руб. 

- Как вам такая цена за не потреблен-
ную из системы ГВС воду?! - подытожива-
ет вычисления Кузник, победно глядя в
зал.

Зал удрученно молчит.
И тогда Кузник говорит то, ради чего

затеял подсчет:
- Управляющая организация обязана

оплатить поставщику стоимость потреб-
ленной в доме горячей воды и стоимость
тепловой энергии, потраченной на подог-
рев горячей воды. За предоставленные
жилищно-коммунальные услуги – горя-
чую воду – платят владельцы квартир.
Исходя из записанной в Жилищном коде-
ксе РФ обязанности собственников квар-
тир содержать общее имущество, им
должны выставить счет на оплату горя-
чей воды, состоящий из двух частей: пер-
вая – по городскому тарифу за куб. м, как
за жилищно-коммунальную услугу, и вто-
рая – за расход тепловой энергии, как оп-
лата за содержание общего имущества
дома. Ведь домом эта энергия была по-
треблена, надеюсь, с этим никто не спо-
рит?! Вопрос только в том, как корректно
и по закону распределить между собст-
венниками квартир эту оплату...

ВСЕСОКРУШАЮЩЕЕ ЯДРО

- В ходе дискуссии когда-нибудь родится
истина, - сказал умудренный долгим слу-
жением жилищно-коммунальному хозяй-
ству Александр Вербицкий, выходя в оче-
редной раз на трибуну, должно быть, за-
тем, чтобы внести в рождение истины свою
долю. – Скажу о главном. 

Почему мы так много говорим о тепло-
счетчиках и водосчетчиках? Только пото-
му, что это новый процесс. Дорогостоя-
щий. И очень вредный для тех, кто так или
иначе участвует в регулировании тари-
фов. При установке счетчиков объем не-
проданного ресурса резко возрастает. Ре-
гулирующие органы, презрев закон со-
хранения материи, пытаются нормиро-
вать потери так, что баланс потом свести
невозможно – и тогда счетчик из необхо-
димого обществу инструмента превраща-
ется в инструмент вредный...

Подсчитывать ресурсы надо тогда, когда
можно регулировать их потребление. Если
на вводе в дом нет ИТП, то учитывать тепло
на вводе в дом бессмысленно, потому что
вы ничего для жителей сделать не сможе-
те. Будете получать только то, что вам да-
ют. Кушайте, господа, и не жалуйтесь!

Горячая вода в квартирах может быть
измерена только скоростным счетчиком.
Других вариантов в мире нет. Этот счет-
чик температуру воды не регистрирует,
тепло не считает. Поэтому и установка те-
плосчетчика на горячую воду на вводе в
дом точно так же не имеет никакого
смысла, потому что у потребляемой
жильцами горячей воды должна быть по-
стоянная температура – по закону!

У нас часто оглядываются на Запад. Ог-

лянемся и мы. И обнаружим, что там нет
проблем, которые мы обсуждаем. Там все-
гда находят рациональные решения. На-
пример, если в доме – на Западе – нет ИТП,
ни у одного управленца не возникнет жела-
ния на это здание ставить теплосчетчик.
Никогда! По уже названной мной простой
причине: если нечем управлять – бессмыс-
ленно ставить счетчик. Поэтому когда гово-
рят: мы поставим во все жилые здания
счетчики, и все будет замечательно – это
обман трудящихся. Лучше станет только
тем, кто производит счетчики, ставит счет-
чики и самое главное – управляет процес-
сом установки счетчиков...

Уважаемая Наталия Владимировна бес-
покоится о тех, кому нечем заплатить за ус-
тановку квартирных счетчиков. Она, види-
мо, не знает, что не нужно платить 4,5 тыся-
чи рублей – достаточно заказать услуги по
установке и обслуживанию счетчиков, тогда
будете платить за счетчик только 30 рублей
в месяц. Если бы Наталия Владимировна
знала это, то не боролась бы за социальную
защиту населения. Существуют способы и
методы снижения платежей, распределения
их во времени, предоставление услуг ли-
зинга – все это давно известно...

Все мы с детства знаем один простой
способ управления потреблением электри-
чества: уходя, гасите свет. Сегодня появи-
лись регуляторы освещения, энергосбере-
гающие лампы. И, заметьте, по измерению
потребления электричества нет споров, не
проводятся конференции и собрания, а мэ-
рии, префектуры и управы не принимают
решений. Все знают, что здесь управлять
нечем, – счетчики стоят и граждане платят
за электричество столько, сколько покажет
прибор. Малообеспеченным оказывают по-
мощь. Все! Вопросов нет.

Еще раз подчеркиваю: никаких техниче-
ских сложностей в налаживании нормаль-
ной работы систем отопления, горячего и
холодного водоснабжения, сложностей в
управлении зданием на самом деле не су-
ществует. Даже тех денег, которые сегодня
тратятся на эти важнейшие для нашей жиз-
ни мероприятия, достаточно. Нужные зако-
ны у нас тоже есть. Есть хорошие специа-
листы. Чего же нам не хватает? Принципи-
альных решений российского правительст-
ва! О чем речь? Об уходе государства из
сферы ЖКХ! Обратите внимание: как толь-
ко организация меняет свою форму – из
МУПа становится ООО, – меняются мента-
литет тех, кто работает в этих организаци-
ях, уровень отношений, зарплаты, наконец.
Начинают экономить на издержках. Значит,
как только государство уйдет из этой сфе-
ры – жизнь наладится. Будем ждать. Будем
надеяться. Все у нас впереди!..

НА РУИНАХ ИДИЛЛИИ

Парадокс Кузника и пафосное выступле-
ние Вербицкого воскресили в памяти идил-
лию о предприимчивом кассире Сидорове.
Вследствие набитой о несокрушимый
столб реальности шишки действия Сидоро-
ва видятся иначе.

События, возможно, развивались бы по
такому сценарию. Будучи дотошным, Сидо-
ров остановил свой выбор на недорогом
счетчике, изготовленном, скажем, в Новом
Глупове. Грамотный, поднаторевший по ча-
сти Жилищного кодекса и других законов
РФ управляющий ему бы ответил: «Това-
рищ Сидоров, мы поставим тебе новоглу-
повский прибор, при этом нам придется за-
ключать договор поверки с тамошним за-
водом. Подойдет срок. Мы снимем твой
прибор. И пошлем с ним в Новый Глупов
специалиста. И посчитаем: деньги на про-
езд, суточные, за гостиницу, плата за по-
верку – все эти траты запишем на твой счет
в договор об обслуживании прибора. Так
сказать, кто девушку танцует, тот и платит
за ужин»...

И это будет не угроза, а голый факт жиз-
ни. По закону.

После некоторого замешательства кас-
сир Сидоров обязательно согласится на
предложенный управляющим счетчик, по-
тому что это будет предложение, от которо-
го нельзя отказаться. Но упаси бог расце-
нить поползновения управляющего как на-
силие. Выбор согласно закону за собствен-
никами. Только им предстоит договорить-
ся: разумно ли установить квартирные при-
боры всем сразу. И какие. А еще надо будет
вспомнить поговорку: семь раз отмерь,
один – отрежь. Да, прибор «Нимфа» не так
красив, как прибор «Купидон». Зато завод
«Нимфа» рядом и поверка дешевле, чем у
«Купидона». К тому же «Нимфа» обязуется
менять вышедшие из строя счетчики с
большей скидкой. В конечном счете поль-
зование «Нимфой» обойдется на 13 про-
центов дешевле, чем «Купидоном».

Так, шаг за шагом, будем продвигаться
к заветной цели – расчетам по приборам.
Как требует закон. Впрочем, и наш коше-
лек тоже...

Василий ДВОРЫКИН
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Начальник отдела ЖКХ и строительства рай-
она Можайский Западного округа Валенти-
на Клепикова рассказала, что встреча с на-

селением по поводу субботников прошла в среду,
12 апреля. Наиболее активная часть жителей Бе-
ловежского пятачка (Беловежская ул., д. 39 и при-
легающие дома) потребовала от управы района
лишь инвентарь и снаряжение.

Борьба с мусором началась с масштабной убор-
ки парковых зон, газонов, участков вокруг жилых
домов и школ. На улице Маршала Неделина под-
латали дома сталинской постройки. Работа здесь
кипела, пожалуй, наиболее интенсивно. А вот пла-
ны покрасить и подновить сваркой заборы и огра-
ждения  пришлось отложить до следующего суб-
ботника - дождь.

Ненастная погода не стала преградой для уча-
стия в субботнике людей пенсионного возраста.
Тамара Александровна из дома № 9 по улице Ра-
щупкина призналась, что о субботнике узнала не
по объявлению, а от соседки, и решила поддер-
жать энтузиастов.

Вблизи станции метро «Кунцевская» была очи-
щена «зеленая зона», примыкающая к платформе
электропоездов. А на улицах Толбухина и Говоро-
ва мобильные бригады собирали листву и мусор в
большие мешки и погружали в кузов «газели». 

Особенно активно субботник прошел у Кунцев-

ского радиомеханического техникума. Преподава-
тель информатики Елена Десятчикова рассказала:
«Здесь постоянно собак выгуливают, да еще по-
мойка рядом. А ведь на переменах учащиеся вы-
ходят на улицу. И конечно, приятнее видеть перед
собой ухоженную лужайку!»

Не менее массовой была работа, организован-
ная префектурой ЗАО у городской больницы
№ 71. Студенты приводили в порядок парковую
зону больницы и прилегающие к ней места на
площади около 5 гектаров. Причем эта  идея при-
надлежит самим ребятам. А через некоторое вре-
мя тут же появилась полевая кухня, где все жела-
ющие могли передохнуть и выпить чаю.

К общему делу подключились в этот день ра-
ботники железнодорожных путей белорусского
направления. Блеск и чистоту навели на станциях
Фили, Рабочий Поселок и Сетунь. Капитальному
ремонту, который продолжался всю предыдущую
неделю, подверглись непосредственно платфор-
мы станций, в аварийных местах заменили плиты.
По всей платформе были нанесены новые ограни-
чительные метки. Мусор со станций и прилежа-
щих территорий был сожжен. Теперь пассажиры
пригородных поездов смогут любоваться из окна
обновленным видом Москвы. Кстати, движению
поездов ремонтные работы не помешали.

Дмитрий ЗАХАРКИН

10 Чистый город:
НАВЕСТИ ПОРЯДОК В ГОРОДЕ 
ПОСЛЕ ЗИМНЕЙ СТРАДЫ – 
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КАК УБРАТЬ ПОУТРУ СОБСТВЕННУЮ КВАРТИРУ
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Нашлось место и для прекрасно оборудованной
детской площадки, и для хоккейной коробки. Люди в
оранжевых робах сгребают мусор на газонах и воро-
шат последние островки снега.

Заместитель главы управы Таганского района Але-
ксандр Родионов уверен, что с окончанием дождя ра-
бота пойдет веселее: к коммунальщикам присоеди-
нятся жильцы ближайших домов. Не сомневается в
этом и техник участка ООО «Гранд-сервис» Светлана
Давыдова:

- Жители здесь всегда активно выходят на уборку
двора. Спецодеждой, инвентарем и перчатками мы их
обеспечиваем. Сегодня намерены заняться покраской
ограждений.

В ПАРКЕ МУЗЫКА ЗВУЧАЛА

По мере того как стихал дождь, приметы субботни-
ка нам встречались все чаще. В одном месте рабочие
мыли витрину, в другом - красили серебрянкой воро-
та, спрятанные под аркой. На Пятницкой дорожники
меняли бортовой камень и вырубали «карту» на про-
езжей части.

Останавливаемся у входа в парк «Таганский» и сра-
зу слышим бодрую музыку. Людей немало, и все при
деле: чистят газоны, пакуют мусор в мешки, долбят
оставшиеся наледи. Как рассказал директор ДЕЗ Та-
ганского района Виктор Пирог, сотрудники различных
служб вышли на субботник в свой выходной день.

Небеса тем временем посветлели, будто вняли мо-
литвам коммунальщиков. И на улице Талалихина мы
увидели уже жителей ближайших домов и школьников:
они приводили в приличный вид, можно сказать, ни-
чейную территорию. Как пояснил заместитель префек-
та, этот обширный незастроенный участок является ох-
ранной зоной коммуникаций, и сюда для наведения по-
рядка всегда привлекаются дополнительные силы.

Валентина Федотова, учительница 472-й школы,
привела сюда тринадцать парней из своего 9а класса.

- Вы знаете, - говорит Валентина Георгиевна, -
здесь со мной как раз те ребята, которые и учиться хо-
рошо способны, и трудиться умеют. Инвентарем и
перчатками нас обеспечили, так что работаем с на-
строением.

Сделаем все, что на сегодня запланировали.

В районе Замоскворечье, на Космодамиановской
набережной, десятки людей работают на обширном
пространстве у дома 46/50 и Большого Краснохолм-
ского моста.

- Сегодня у нас плановый субботник, - рассказы-
вает заместитель директора ДЕЗ района Замоскво-
речье по благоустройству Алексей Рожков. - Дружно
вышли и жители, и свободные от дежурства работ-
ники коммунальных предприятий. Всем хочется ви-
деть город опрятным и красивым.

Следующий адрес объезда - ул. Бахрушина, 4 -
мне хорошо знаком. Доводилось бывать здесь про-
шлым летом с городской конкурсной комиссией, ко-
торая отметила усилия созданного в доме ТСЖ при-
зовым местом в номинации «Лучший двор, благоус-
троенный с участием жителей». Кажется, здесь все
уже в идеальном состоянии - и газоны, и клумбы, и
беседка. Но люди не спешат расходиться: кажется,
надо еще что-то подправить, навести блеск... Гово-
рит Мария Иванова:

- У нас тут никого не надо уговаривать выйти на
субботник. И дворники наши просто молодцы -
очень помогли с вывозкой мусора.

МЫ ЗДЕСЬ ВЫРОСЛИ

Не менее дружно вышли на субботник жильцы до-
ма 16/18 по улице Новокузнецкой. Они не только
приводили в порядок газоны и клумбы, но и красили
подъезды, ремонтировали двери.

- Я полвека живу в Замоскворечье, - рассказала
Вероника Арнольдовна Лысова. - Здесь мы вырос-
ли. Всегда с удовольствием участвую в субботнике.
Все мои дети тоже сегодня вышли. А как иначе?!
Жильцы сами наводят чистоту в подъездах, на лест-
ничных площадках - собираемся создать ТСЖ. Уве-
рена, что все у нас получится, потому что равнодуш-
ных нет.

Объезд продолжается, и вот мы уже у стен храма
Спаса Преображения на Болвановке. Территорию
убирали прихожане, а рабочие-коммунальщики от-
мывали из шланга фасад, чтобы успеть к Вербному
воскресенью.

- Из года в год, - поясняет Харис Ножипов, -  ра-
ботники наших коммунальных служб в порядке бла-

готворительности помогают в проведении таких ра-
бот, поскольку своих средств у церкви немного. Кро-
ме того, привели в порядок все четыре кладбища, ко-
торые находятся на территории округа. Вчера их при-
нимала наша комиссия. Отремонтированы все под-
ходы, завезено 200 тонн песка, подключен водопро-
вод.

...Сворачиваем в Вишняковский переулок и оста-
навливаемся у решетки брошенного детского сада.
Этот «бесхоз» своим неопрятным видом давно уже
раздражал жителей ближайших домов. Совместно с
сотрудниками комплексного центра социального
обеспечения района Замоскворечье и обслуживаю-
щей организацией «Миланж-2000» они решили по-
кончить с безобразием. Когда мы подъехали, по всей
территории уже высились кучи мусора и перепре-
вшей листвы - ждали только транспорт.

- Давно пора навести здесь порядок, - замечает
директор центра Вера Яковенко.

Среди взрослых вижу девчушку, которая ловко уп-
равляется с большими, явно не по росту, граблями.
На мои вопросы восьмилетняя Юля отвечает, что
пришла сюда вместе с мамой и что ей нравится, как
стал выглядеть дворик.

ТАКОЙ НЕСКУЧНЫЙ САД

В сквер на улице Серафимовича вышли порабо-
тать сотрудники управы и муниципалитета района
Якиманка. Очистили газоны от мусора, упаковали его
в пластиковые мешки. Одновременно ремонтирова-
ли основание ограждений - подмазывали цементным
раствором.

А коллектив ДЕЗа района Якиманка практически в
полном составе наводил лоск на территории, приле-
гающей к Дому художника на Крымской набереж-
ной.

- Все вышли с боевым настроем, - заверил дирек-
тор ДЕЗ Игорь Егоркин. - Почему выбрали именно
это место? Да потому, что этой территории обычно
уделяется меньше внимания, чем, скажем, парку Му-
зеона, который находится за забором.

Следующий пункт поездки - Нескучный сад. Здесь
за чистоту сражались студенты: собирали сучья, пи-
лили крупные валежины, грузили все это добро в
тракторную тележку. Здесь нас встретил глава упра-
вы района Якиманка Сергей Кузнецов.

- На сегодня, - сказал он, - у нас определены четы-
ре парковых объекта, где в массовом порядке участ-
вуют в работах жители района и студенты. Люди го-
товы трудиться - хотят всегда видеть свой город чи-
стым и самым красивым. Студенты изъявили жела-
ние поработать именно здесь. После субботника обя-
зательно организуем для них чаепитие с пирожным.

Председатель молодежного совета района Сария
Яншина дополняет:

- Сейчас здесь примерно 120 студентов, представ-
ляющих разные вузы. Это Московский государствен-
ный энергетический институт, Горный университет,
Московский институт стали и сплавов. Вместе с нами
работают и старшеклассники 16-й и 19-й школ.

У метро «Парк культуры» расстаюсь с заместите-
лем префекта, который продолжает объезд. Мы ведь
успели побывать только в трех районах округа, а их
в ЦАО - десять.

Петр ПОЛЫНОВ
Фото А. МАТЮШКИНА

Проклиная сломавшийся по
дороге зонт, приезжаю в Мо-
жайский район и спускаюсь к

берегу реки Сетунь.
Но, несмотря на раннее время,

народу тьма - представители упра-
вы, отлично экипированные
школьники, жители окрестных до-
мов. Все присутствующие незави-
симо от возраста и социального
положения трудятся не покладая
рук.

- Река Сетунь – настоящая жем-
чужина нашего края, все, кто при-
езжал на ее берега, не мог не вос-
хититься ее красотой, - стала рас-
сказывать Зинаида Колчина, дире-
ктор ООО предприятия «Зеленых
насаждений». – Однако нашлись
люди, и их было немало, которые
решились нарушить естественную
красоту реки. В результате Сетунь
(или Сетунька, как ее называют ме-
стные жители) пришла в крайне уд-

ручающее состояние. В течение не-
скольких лет реку «реабилитирова-
ли» и приводили в нормальное со-
стояние. Трудами многих активи-
стов она снова заиграла всеми
природными красками.

Примерно за неделю до суббот-
ника прошла специальная встреча
с главой управы Можайского рай-
она, на которой жители района
изъявили желание участвовать в
уборке территории. Позже были
расклеены объявления о том, где и
когда состоится мероприятие. От-
ветственность за субботник была
возложена на Валентину Клепико-
ву, начальника отдела ЖКХ управы.
Доставкой инвентаря  занимались
фирма «Борджио» и эксплуатиру-
ющая организация «Домострой».

Местным жителям хорошо зна-
кома организация под названием
«Природный заказник. Долина ре-
ки Сетунь». Представители «При-

родного заказника» во главе с зам-
директором Ириной Григорьевой
мобилизовали для уборки террито-
рии школьников самых разных
возрастов, приехавших со всех
концов Москвы и ближнего Подмо-
сковья. Не остались дома и юные
любители природы, состоящие в
учебно-развлекательном центре
«Клуб любителей Сетуни». 

- Дети хотят убрать свой город,
сделать его чистым и красивым и в
то же время пообщаться со своими
друзьями, - комментирует учитель
школы № 1018 Елена Николаевна
Михайлова. – Дополнительным
стимулом служит и то, что самые
достойные смогут бесплатно по-
ехать в экологические лагеря.

Не остаются в стороне и жители
окрестных домов. Например, Ма-
рина Филимонова говорит, что
считает своим долгом помогать в
работе дворникам, не справляю-
щимся с огромной территорией.
«После того как я в тридцатигра-
дусный мороз собственноручно
разгребала снеговые завалы, мне
не страшны уже никакие дожди», -
говорит она. Людмила Бессарабо-
ва даже вывела на уборку трехго-
довалого внука: пусть смолоду
привыкает к труду и учится ценить
его.

Виктория АНДРЕЕВА

ПОЕЗДА ШЛИ 
ПО РАСПИСАНИЮ

Каждый второй человек считает, что если не
удается увильнуть от субботника, то лучше
всего отделаться малой кровью.

БЕРЕГИ СТОЛИЦУ 
СМОЛОДУ

КОГДА РАБОТА СПОРИТСЯ

Окончание. Начало на стр. 1



РУКОТВОРНУЮ
КРАСОТУ - 
ПОД ЗАЩИТУ!
Даже неприятный коктейль из дождя и ветра не

испугал зеленоградцев. На субботник вышли око-
ло восьми тысяч жителей округа - школьники,

студенты, работники ЖКХ, представители различных
организаций. Собирали мусор, чистили газоны... сло-
вом, приводили город в порядок. За оградой школы-
детсада № 1853 видно, как работают граблями родите-
ли, а рядом - с веничками и пакетами для мусора - им
помогают малыши. На вопрос, зачем им этот суббот-
ник, ребята дружно отвечают: «Хотим, чтобы школа
была красивее!»

В магазинах-развалах в этот день не до торговли.
Персонал в фартуках, перчатках, с ведрами и тряпка-
ми, терпеливо объясняет: «Сегодня не торгуем - у нас
субботник!»  А на улицах и у леса энтузиасты убирают
мусор, кидая полные пакеты в грузовики, чтобы в вы-
ходные здесь было уже чисто.

У будущего 20-го микрорайона собрались активи-
сты молодежных движений,  общественных объедине-
ний, депутаты муниципального собрания - их суббот-
ник здесь. Молодежь щеголяет в белоснежных майках
с надписью «Студенты московских вузов - родному го-
роду!». Поработали на совесть, после чего все были
накормлены горячей солдатской кашей.

К исходу дня город стал заметно чище. Дело не
только в субботнике: продолжается месячник по бла-
гоустройству. Впрочем, видно и другое:  порой рядом
с чистым газоном красуется оттаявшая мусорная куча,
а чисто выметенная дорожка соседствует с обшарпан-
ной дверью и неприглядным подъездом. Но больше
всего обидно, когда на убранной территории на следу-
ющий день снова появляется мусор. Это уж «постара-
лись» те, кого на субботнике не было. Может, руко-
творную красоту пора защищать и законом? Напако-
стил - расплачивайся рублем... Так будет справедливо!

Наталья АЛИМЖАНОВА

СЧЕТ В ПОЛЬЗУ
МОСКВИЧЕЙ

Чертаново Южное - один из краси-
вейших районов не только Южно-
го административного округа, но и

- без преувеличения - всей столицы. Од-
нако нет пределов совершенству - жите-
ли и работники ЖКХ во время минувше-
го субботника решили внести новую
лепту в благоустройство дворов и улиц.

Когда подошло время подведения
итогов, директор ГУП ДЕЗ «Чертаново
Южное» Александр Орешкин рассказал
мне, что вышло на это мероприятие
около 2 тысяч человек, в том числе 460
студентов и школьников. В течение дня
вывезено более 2 тысяч кубометров му-
сора, приведено в порядок 8,1 гектара
газонов, помыто 45 фасадов зданий,
удалено 30 сухостойных деревьев, 27
пней, отремонтировано более 30 малых
архитектурных форм на детских пло-
щадках. А сейчас уже началась подго-
товка к следующему субботнику. Для
участия в окружном мероприятии толь-
ко в парке «Царицыно» направится 300
человек, будет выделено 8 самосвалов,
необходимое количество инвентаря.

Виктор ШИРОКОВ
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«УДОБРЯЕМ» ОКРЕСТНОСТИ БУМАЖКАМИ,
БУТЫЛКАМИ И ПРОЧЕЙ НЕЧИСТЬЮ? 

САМИМ ЖЕ ПОТОМ УБИРАТЬ!
пульс субботника

Основной десант участников субботника вы-
садился  на территории Левобережного
района Северного административного ок-

руга в парке  у Речного вокзала. Парк за свои чу-
десные цветники любим не только северянами,
но и жителями других округов столицы. Здесь не-
сколько лет назад дебютировал столичный фес-
тиваль цветов. И хотя теперь он кочует по разным
паркам Москвы, цветники у Речного вокзала с ка-
ждым годом становятся все изысканнее и краше.  

СЕГОДНЯ 
ВСЕ БЛЕСТИТ. 
А ЗАВТРА?..

Рабочей силы в парке было предостаточно:
вся префектура САО, сотрудники управлений об-
разования, здравоохранения, окружной отдел
внутренних дел и МЧС, генеральная дирекция
единого заказчика – всего более 500 человек. Но
специалисты Мосзеленхоза свое нежное хозяй-
ство не доверили никому – на цветниках работа-
ли сами. Когда субботник закончился, все они
оказались будто разрисованы черными влажны-
ми узорами. Это только эскизы, а живописец-
май  раскрасит их всеми красками. Виолы, кроку-
сы, тюльпаны  уже к майским праздникам пора-
дуют глаза и сердца москвичей.

Вся остальная «неквалифицированная» рабо-
чая сила  занималась черновой работой – убор-
кой прошлогодней листвы с газонов и, увы, ог-
ромного количества мусора, место которому – в
урнах, стоящих буквально на каждом шагу.  Но
даже такое небольшое усилие - подойти к урне и
оставить именно там пустой бумажный пакет,
пластиковую упаковку или бутылку - для боль-
шинства посетителей парка оказывается обре-
менительным.  На это посетовали уже на следу-
ющий день три женщины – работницы ООО «Зе-
ленхоз-2». Для них выход на работу в выходные
– не событие, а обыкновенная практика во все
сезоны. Да и как оставить без уборки парк в дни
наплыва посетителей? Вот и 16 апреля они одну
за другой нагружали мусором тракторные те-
лежки. 

Но совсем недалеко от парка, на другой сторо-
не Ленинградского шоссе, в большом дворе на
улице Фестивальной, мне удалось найти людей,
которые ни за что не бросят мусор мимо урны и
не выведут своих собак гулять на газонах.  Это
жители ЖСК ГлавАПУ. Председатель правления
кооператива Лорен Гулабянц, который в этот
день выполнял обязанности прораба,  рассказал:

-  Апрельские субботники для населения на-
шего 17-этажного дома – давняя традиция, с пер-
вой весны 1968 года, когда заселялся дом. Пос-
мотрите: вышли и пожилые люди, и молодежь.
Поколения сменяются, а отношение к своему дво-
ру, улице, как к собственной квартире, остается.

Во дворе дома работа кипит: кто опиливает су-
хие ветки, кто ухаживает за кустами, кто сгребает
листву... Два бункера уже заполнены. Порядок на-
водится и в подвале. В течение года люди стаски-
вают сюда из квартир строительный мусор, а сей-
час сортируют: что-то пригодится для общих
нужд, остальное – в бункер! В этом помещении
находится не только общая мастерская, но и ком-
ната для заседаний правления,  собраний жителей
дома. Так что и здесь они – не гости, а хозяева.

Наверное, вообще все участники  апрельских
субботников, которые  вышли наводить порядок
во дворах и на улицах  не по разнарядке, а по
собственному желанию, и есть настоящие хозяе-
ва города.

Наталья КРАСОВА

Тысячи людей вышли на улицы, чтобы
провести генеральную уборку. Сменив
привычные пальто и куртки на дождеви-

ки, а ботинки – на резиновые сапоги и калоши,
сотрудники предприятий, управ, муниципали-
тетов, ДЕЗов вместе с жителями взяли в руки
инвентарь и рассеялись по близлежащей тер-
ритории.

Впрочем, всю первую половину дня работ-
ники управы Донского района провели в поме-
щении. В поле их деятельности попали загряз-
нившиеся за зиму окна и двери. Но как только
дождь  прекратился, они направились к дому
13б по Варшавскому шоссе. Здесь  располага-
ется финальный объект конкурса «Московский
дворик-2006» - детский парк. От внушительно-
го количества мусора его удалось очистить за
несколько часов. Тем временем вдоль магист-
рали активно трудились представители город-
ских коммунальных служб. Они ремонтирова-
ли  ограждения, скамейки.

Не менее оживленно было на Чонгарском
бульваре и Фруктовой улице в районе Нагор-
ный. Коммунальщики и добровольцы освобо-
ждали дорожки и газоны от непривлекатель-
ных «плодов цивилизации». Как сообщил
главный специалист по благоустройству Дон-
ского района Максим Юрьевич Кобельков,
особенно сложным здесь считается участок,

прилегающий к Курской железной дороге. Там
за зиму скапливается особенно много мусора.
Ступила нога активистов и к реке Котловка. В
доступных местах провели санитарную обрез-
ку кустарников и постарались как можно тща-
тельнее прогрести еще влажный газон, чтобы
открыть путь молодой траве. 

Не остались равнодушными к субботнику и
предприятия, здания которых составляют зна-
чительную часть  архитектурного облика юж-
ных районов Москвы. Заранее подав заявки на
участие, они принялись приводить в порядок
цоколи и фасады, промывать витрины и выве-
ски. Ведь даже проливной дождь не может
справиться с грязью лучше, чем человек с
тряпкой или щеткой в руке. Владельцы гара-
жей и «ракушек» тоже отозвались на просьбы
управ и вышли поработать над чистотой своих
парковок, облагородив и примыкающую тер-
риторию.

Большая нагрузка легла в этот день на пле-
чи студентов и школьников, работавших на
пришкольных участках. В их задачу входил
сбор прошлогодней листвы. Вооружившись
граблями, ребята довольно быстро управились
и с сухостоем. В некоторых школах фронт пе-
реместился в помещения, где тоже  дело на-
шлось для каждого.

Татьяна МЕРЗЛЯКОВА

Бибирево - самый что ни на есть типич-
ный «спальник» столичного северо-
востока: прямые широкие улицы, ти-

повые магазины, геометрически выверен-
ные кварталы панельных домов.

С раннего утра субботник определенно не
«засубботился»: низкое свинцовое небо да
колючий мелкий дождик. Тем не менее
группки людей с граблями и носилками  с
самого утра можно было наблюдать и на Ко-
стромской, и на Лескова, и на Пришвина. Но
остановился я на улице Мурановской, где на
сырой детской площадке копошились с гра-
бельками и  несуразно большой лопатой две
фигурки. Оказалось - бабушка с внучкой.

- А как хотите называйте: хотите - суббот-
ником, хотите - обычной уборкой террито-
рии, - улыбается Елена Васильевна, совсем
молодая бабушка. - Вы же, наверное, посуду
на кухне или полы в коридоре  моете по ме-
ре необходимости, не дожидаясь общена-
родных призывов? А чем двор-то отличает-
ся? Мы же здесь и гуляем, и просто возду-
хом дышим каждый день.

- А еще надо грибок покрасить, а то он
раскрасился за зиму! - строго добавляет
восьмилетняя Вика. Юная хозяюшка серьез-
на и деловита, но в зеленых глазенках нет-
нет да проскакивают лукавые бесенята. Де-
ревянный «мухомор» над песочницей дейст-
вительно изрядно облупился.

- Как я воспринимаю субботник? Да как-

то и не задумывалась никогда, с детства
привыкала, - говорит Елена Васильевна. -
Сперва в школе, потом в институте, потом в
НИИ, где всю жизнь проработала. И знаете,
я это мероприятие даже «добровольно-при-
нудительным» не назову. Толку, честно го-
воря, от наших перетаскиваний веточек бы-
ло немного, зато выходной день все вместе
на свежем воздухе - это сближало. Словом,
ходили мы на субботники охотно. Но вот
сейчас, может быть, с годами, пришло пони-
мание того, что понятие «мой дом» не огра-
ничивается входной дверью квартиры.

Тем временем маленькая Вика деловито
шествует по площадке. В одной руке -  пла-
стиковый мешок, в другой - совок, которым
она то и дело поддевает то раскисшую газе-
ту, то смятую сигаретную пачку. На лавочке
- банка с белой краской и кисть.

- Хотели на грибке белые «мухоморинки»
подкрасить, - перехватывает мой взгляд ба-
бушка, - да куда ж при такой погоде! Вот
солнышко все просушит, тогда и покрасим...

- Ба, а ведь еще котский дом починить на-
до, ты не забыла?..

- Котский дом - это обязательно, - очень
серьезно отвечает бабушка.

Оказывается, «котский дом» - это соору-
жение из досочек и реек в густых кустах воз-

ле металлического забора.
Именно здесь, по глубоко-
му убеждению детворы,
обитают ее любимцы - от-
чаянные дворовые коты Пу-
шок и Уголек. По крайней
мере, пакетики «Вискаса» и
всякие домашние вкусно-
сти сносятся именно сюда.
Пятнадцать минут назад
Вика, чуть не плача, освобо-
ждала «котский дом» от
мятых пивных банок и про-
чей накопившейся за зиму
дряни.

- А вот дочери двор без-
различен. Ты, говорит, мам,
кино насмотрелась, как де-
душка Ленин бревно таскал? И куда-то с зя-
тем в гости отправились.

...Эх ты, русская дорога, семь загибов на
версту!.. То дедушка Ленин бревно неиз-
вестно куда тащит, а потом человек триста
письменно воспоминают, как самолично во-
ждю в этом нелегком деле ассистировали.
То, наоборот, - хватит, мол, на чужого дядю
горбатиться, от работы кони дохнут, я сам -
личность, индивидуальность, гипер-супер! И
опять - созвучно эпохе. Уборку дворов, бла-

гоустройство, озеленение иные московские
острословы нынче окрестили «таджикским
народным промыслом», а мы-то сами, ко-
нечно, выше этого...

...И все-таки здорово, что в ненастное
субботнее утро возле «котского дома» из-
под мокрого капюшона на меня глянули те
зеленые глазенки. Наверное, это великое
богатство, когда у человека есть потреб-
ность о ком-то и о чем-то заботиться!

Александр ЧУДАКОВ

ВИКА И КОШКИН ДОМ

Возвращаясь накануне  с рабо-
ты, я заметила на двери подъ-
езда объявление. Администра-

ция управы района Северное Туши-
но приглашала всех желающих при-
нять участие в субботнике.

«Ну, коли кто пойдет, то и я при-
соединюсь», - подумала про себя.

Поутру в  нашем «Лучшем двори-
ке-2005», расположенном у дома
№ 12, корп. 1 по улице Героев-Пан-
филовцев, вовсю развернулась
уборка. Рабочие в оранжевых жиле-
тах, вооружившись граблями и мет-
лами, сгребали мусор, которого из-
под снега всплыло немало. Громад-
ные кучи загружали на телеги со
специальным корытом-сборником и
отвозили на ближайший бункер-на-
копитель. Интересно, на что мы на-
деемся, когда так обильно «удобря-
ем» снег бумажками, бутылками и
прочей нечистью? Самим же по вес-
не убирать!

Из-под козырьков подъездов ле-
тели брызги. Это отмывали входные
двери.

Я вышла во двор. Было всего де-
сять часов утра, но вокруг уже цари-
ла радостная атмосфера. Люди ме-
жду делом переговаривались, отпу-
скали шуточки в адрес коллег, ни на
секунду не останавливая работу.

- Быстрее уберем - быстрее пе-
рейдем к следующим делам, - пояс-
няет заместитель директора ООО

«Мастер РЭБ» Надежда Кузнецова.
– Нужно покрасить ограждения га-
зонов и игровые снаряды на детских
площадках, отмыть плиточное по-
крытие, привести в порядок бор-
дюрный камень. К тому же не за го-

рами время начала посадки цветов.
Одним субботником здесь не обой-
дешься, поэтому мы проведем це-
лый месячник чистоты.

- Завтра же на воскресник вый-
дем! - заявляет рабочая комплекс-
ной уборки Татьяна Тифонова.

Свое рвение она объяснила тем,
что благодаря этой работе она стала
жить как человек. Ведь в Пензен-
ской области, из которой она прие-
хала, денег вообще негде зарабо-
тать. Так почему ей не потрудиться
сверхурочно? Чем чище террито-
рия, тем меньше угроза штрафов от
проверяющих организаций и боль-
ше шансов получить премию.

Выходит, главная мотивация доб-
ровольного труда - материальная? А
как же высокая идея сделать город
чище?

- А почему в хорошем деле не по-
участвовать? – улыбается моему во-
просу жительница дома Татьяна Ку-
стова.

Это единственный человек, кото-
рый вышел на подмогу бригаде. Ос-
тальные, прикрывшись зонтиками,
пробегали мимо или отсыпались
после рабочей недели дома. Я ре-

шила узнать у некоторых прохожих
причину их безразличия к меропри-
ятию.

- Некогда нам, детей воспитыва-
ем, - ответила молодая супружеская
пара.

- Пусть сами лучше убирают - то-
гда и  помощь не понадобится, -
прокомментировала дама средних
лет.

- Молодежь нынче совсем дру-
гая! - вздохнула Валентина Скорохо-
дова.  

Что ж, как сказала Татьяна Кусто-
ва, -  каждый вправе поступать как
хочет. Но мое внимание привлек по-
жилой рабочий со странной желез-
ной тростью в одной руке и мешком
для мусора в другой. Оказалось, по-
сле того, как он граблями очистил
газон, на земле остались кое-какие
бумажки. И наколоть их на острие
палки – лучший способ собрать не-
покорный мусор. Продемонстриро-
вав эту испытанную технологию,
мужчина обратился ко мне на лома-
ном русском:

- Вы кымиссья?
- Все хорошо! - ответила я, пони-

мая, что долгий рассказ про работу
корреспондента будет ему непоня-
тен.

Услышав похвалу, рабочий заулы-
бался. Его лицо осветилось радо-
стью. И он продолжить старательно
собирать всякую дрянь. А у меня вну-
три что-то горько защемило, когда на
чистый газон от очередного прохо-
жего полетел очередной окурок.

Ольга ПЕТРУСЕВА

НАСОРИВШИЙ ПРОХОЖИЙ!..

ВЗОЙДЕТ ТРАВА МОЛОДАЯ...ФОТОФАКТ
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ОТКРОЙТЕ
ПАСПОРТ!
Еще недавно ПВО (паспортно-визо-
вые отделения) находились в штате
органов внутренних дел. С начала го-
да они откомандированы в систему
Федеральной миграционной службы
России. О том, чем вызвана эта реор-
ганизация, рассказывает начальник
отдела Управления Федеральной ми-
грационной службы России по городу
Москве в Южном административном
округе Елена ГРОЗОВСКАЯ.

- Елена Анатольевна, для вас реформа стала неожиданно-
стью?

- Мы давно были готовы к изменениям. Еще в марте 2004
года Указом Президента России «О системе и структуре феде-
ральных органов исполнительной власти» была создана Феде-
ральная миграционная служба РФ. И сейчас указ реализован
на практике - решен вопрос о создании Управления ФМС Рос-
сии по городу Москве.

Никаких новых задач перед нашими подразделениями не
поставлено. Мы по-прежнему выполняем свою работу, в тех
же объемах. Даже адреса, где работают наши подразделения в
Москве, остались прежними. Кстати, так же, как и расписание
работы. Так что для граждан неудобств не будет.

- Раз уж мы упомянули о задачах, которые выполняет ваша
служба, давайте о них расскажем. Накануне летнего сезона
это не будет лишним.

- Главная наша работа - производство по делам о граждан-
стве РФ, оформление и выдача основных документов, удосто-
веряющих личность. На наши подразделения возложен реги-
страционный учет граждан России по месту пребывания и по
месту жительства в пределах нашего государства. А кроме то-
го, контроль за соблюдением гражданами и должностными
лицами правил регистрации и снятия с регистрационного уче-
та.

Оформление и выдача иностранным гражданам и лицам без
гражданства документов для въезда в Российскую Федера-
цию, проживания и временного пребывания тоже входит в на-
ши обязанности. Мы осуществляем контроль за соблюдением
иностранцами и лицами без гражданства правил проживания и
временного пребывания в нашей стране.

И еще одна важная задача, которую мы выполняем: разра-
ботка и реализация во взаимодействии с другими государст-
венными органами мер по предупреждению и пресечению не-
законной миграции. К нашей компетенции относятся также ис-
полнение законодательства РФ по вопросам беженцев и выну-
жденных переселенцев, контроль и надзор в сфере трудовой
миграции и некоторые другие вопросы.

- Если уж мы заговорили о практической деятельности, мо-
жет быть, назовем какие-то цифры, характеризующие работу
ФМС?

- В 2005 году Управлением по делам миграции города Моск-
вы иностранным гражданам оформлена и выдана 101 тысяча
разрешений на работу. Для сравнения за тот же период 2004
года таких документов было выдано 96 тысяч. Чтобы предот-
вращать нарушения правил регистрационного учета, порядка
выезда и пребывания в РФ иностранных граждан, активизиро-
вана работа в местах компактного пребывания иностранцев. 

Особое внимание уделяется объектам рыночной торговли,
где сосредоточена основная масса прибывающих иностранцев.
Всем известно, что они нередко торгуют без соответствующе-
го разрешения или с нарушениями норм и правил в этой обла-
сти. У нас есть конкретные цифры. За прошлый год на рынках
нашими подразделениями проведено 8958 проверок, в ходе
которых выявлено и привлечено к административной ответст-
венности 13088 нарушителей административного законода-
тельства. В их число входит 11605 нарушителей паспортно-ви-
зовых правил, из которых 7605 - иностранные граждане.

- Елена Анатольевна, многие собираются выезжать на от-
дых за границу. О чем бы вы хотели напомнить таким путеше-
ственникам?

- Прежде всего нужно заглянуть в свои загранпаспорта. Ес-
ли вы собираетесь выезжать за пределы страны, то загранпас-
порт должен иметь запас срока действия. В некоторые страны
вам могут не выдать визу, если паспорт заканчивается через
полгода.

Не забывайте, что в паспорте должно быть фото ребенка с
шестилетнего возраста. И данные о детях, если они едут с ро-
дителями, должны быть внесены в загранпаспорт. А если ре-
бенок едет самостоятельно, то ему требуется свой загранпас-
порт. Напомню, что теперь россияне в обязательном порядке
получают общегражданские паспорта с четырнадцати лет.

Заглядывать нужно не только в заграничный паспорт. Про-
шу обратить внимание на то, что общегражданские паспорта
необходимо менять по достижении 20 и 45 лет. Если пришла
пора, следует не откладывая обратиться в местный ОВД. Тот,
кто не сделает этого своевременно, обязан будет заплатить
штраф в размере от 1,5 до 2,5 тысячи рублей.

Иностранные граждане по закону РФ обязаны зарегистри-
роваться в трехдневный срок в наших подразделениях, без
учета праздничных и выходных дней. Кстати, граждане Бело-
руссии регистрируются по месту пребывания как иностранцы,
однако разрешение на трудовую деятельность им получать не
нужно. И еще одна важная деталь: граждане Украины могут на-
ходиться в РФ без регистрации по месту пребывания до 90 су-
ток. Однако, если они прибыли в РФ на работу, им необходи-
мо оформить и регистрацию по месту пребывания, и разреше-
ние на занятие трудовой деятельностью. И еще одна важная
новость для тех, кто собирается пересекать границу с Молдо-
вой: отныне сделать это можно будет только при наличии за-
гранпаспорта.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ

Cвет и тени14
ЧТОБЫ ПРОГНОЗ ПОГОДЫ БЫЛ ТОЧЕН НА ВСЕ СТО, 
НАДО КОНТРОЛИРОВАТЬ ЕЕ 
ЧЕРЕЗ КАЖДЫЕ ДВА КИЛОМЕТРА 
ПО ВСЕМУ ЗЕМНОМУ ШАРУ
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Недавно Пенсионный фонд Рос-
сии подвел итоги своей дея-
тельности за 2005 год. Расска-

зать о них, а также ответить на наши
вопросы о пенсионном законодатель-
стве мы попросили главного специа-
листа ГУ - Главного управления ПФР
№ 10 по Москве и Московской облас-
ти Бориса КОСЫРЕВА.

- Борис Алексеевич, закончился от-
четный период по сдаче индивиду-
альных сведений в ПФР. Каковы его
результаты?

- По состоянию на 3 апреля 2006
года в Пенсионный фонд представили
индивидуальные сведения 432 тысячи
страхователей Москвы и Московской
области. На счета отделения поступи-
ло более 130 млрд. рублей. Однако не
представили индивидуальные сведе-
ния 61585 страхователей, а это 219
тысяч застрахованных лиц. В резуль-
тате ПФР не может разнести страхо-
вые взносы по лицевым счетам этих
людей, своевременно и точно назна-
чить или пересчитать пенсию, кому из
них это необходимо, а также выде-
лить накопительную часть для разме-
щения ее в соответствующую управ-
ляющую компанию.

- В чем причина подобного отноше-
ния работодателей к своим сотрудни-
кам?

- Эти горе-страхователи до сих пор
не осознали свою персональную от-
ветственность перед работниками за
их будущую достойную пенсию.

- Какие меры принимает Пенсион-
ный фонд, чтобы призвать их к поряд-
ку?

- Пенсионный фонд проводит
разъяснительную работу со страхова-
телями, в том числе через средства
массовой информации, направляет
соответствующие материалы в орга-
ны прокуратуры, исполнительной
власти. К сожалению, этого недоста-
точно. Необходимо ужесточить дей-
ствующее законодательство по отно-

шению к недобросовестным страхо-
вателям.

- Если наступает пенсионный воз-
раст, какую подготовительную работу
необходимо провести человеку, что-
бы не было затруднений при назначе-
нии пенсии?

- Прежде всего надо тщательно изу-
чить свою трудовую книжку, привести
все записи в соответствие с правила-
ми ее ведения, определить наиболее
выгодные периоды зарплаты за лю-
бые 60 месяцев подряд до 1 января
2002 года (если заработок за 2000-
2001 годы ниже 2500 рублей). Сущест-
вует перечень документов, необходи-
мых для назначения пенсии. Они
должны быть представлены в ПФР.
Это заявление, паспорт, страховое
свидетельство, трудовая книжка с ее
ксерокопией, справка о зарплате за 60
наиболее выгодных месяцев подряд,
справка ВТЭК или МСЭ (медико-соци-
альной экспертизы), свидетельства о
браке и о рождении детей (с ксероко-
пиями), справка из жилищных орга-
нов об иждивенцах (на детей старше
18 лет, об учащихся в вузах на днев-
ном отделении), справка из учебного
заведения на таких детей и копия пер-
вого листа сберкнижки. Документы,
подтверждающие право на пенсию,
должны быть представлены компе-
тентными органами, содержать досто-
верные сведения, основание выдачи,
заверены подписью должностного ли-
ца и печатью организации, их выдав-
шей. По вопросам назначения пенсии
необходимо обращаться в территори-
альное управление ПФР по месту жи-
тельства, а при отсутствии регистра-
ции по месту жительства - в управле-
ние ПФР по месту своего пребывания.
Если и та, и другая регистрации отсут-
ствуют, то в управление ПФР по месту
фактического проживания в России.

- Вправе ли Пенсионный фонд тре-
бовать и другие документы?

- Перечень документов не являет-

ся исчерпывающим. Для подтвер-
ждения отдельных обстоятельств
Пенсионный фонд вправе запросить
и другие документы. Решение этого
вопроса находится в компетенции
территориального органа Пенсион-
ного фонда.

- Какие документы необходимы
для подтверждения страхового ста-
жа?

- Прежде всего трудовая книжка.
Но могут быть и другие документы,
выдаваемые соответствующими ор-
ганизациями. В том числе сведения
индивидуального (персонифициро-
ванного) учета, которые подтвер-
ждают стаж гражданина после реги-
страции в системе обязательного
пенсионного страхования. В отдель-
ных случаях, если утраченные доку-
менты восстановить невозможно,
стаж может быть установлен на ос-
новании двух или нескольких свиде-
телей, знающих гражданина по сов-
местной работе.

- В каком возрасте гражданин
России обязан получить страховое
свидетельство?

- Законом этот возраст не преду-
смотрен. Но учитывая, что паспорт
гражданина Российской Федерации
выдается при достижении 14 лет, то
и страховое свидетельство можно
оформить в этом возрасте. Сейчас
многие дети получают за свой труд
вознаграждение в школьных трудо-
вых лагерях. С суммы, которую они
получают, должны начисляться и пе-
речисляться страховые взносы в
Пенсионный фонд. Все это говорит о
том, что оформлять страховые сви-
детельства нужно как можно рань-
ше.

- Что нового вносит обязательное
пенсионное страхование в пенсион-
ное обеспечение?

- После регистрации в системе
обязательного пенсионного страхо-
вания человек получает страховое

свидетельство. Его номер является
номером индивидуального лицевого
счета, на который поступают страхо-
вые взносы со всех вознаграждений,
где бы человек ни трудился в нашей
стране. Данные о страховом стаже и
суммах начисленных и перечислен-
ных за него в Пенсионный фонд
взносов теперь уже могут быть
представлены на основании данных
индивидуального лицевого счета.

Вместе с тем размер будущей пен-
сии зависит от зарплаты, а правиль-
нее - от суммы начисленных на нее и
перечисленных в Пенсионный фонд
страховых взносов. И вся полнота
ответственности за их перечисление
на индивидуальный лицевой счет ле-
жит  прежде всего на самом застра-
хованном лице.

То есть каждый гражданин всю
свою трудовую жизнь должен конт-
ролировать состояние своего инди-
видуального лицевого счета. Прини-
мать все меры к тому, чтобы в этом
документе отражалась вся зарплата,
а работодатель полностью уплачи-
вал страховые взносы и своевремен-
но подавал соответствующую ин-
формацию в Пенсионный фонд для
внесения ее на индивидуальный ли-
цевой счет.

Ознакомиться с содержанием сво-
его лицевого счета может ежегодно
каждое застрахованное лицо бес-
платно. Для этого надо заполнить
бланк-запрос в Пенсионный фонд по
месту жительства. Гражданин полу-
чает выписку из своего лицевого сче-
та, что позволяет ему в случае необ-
ходимости принять меры.

Кроме того, ежегодно работода-
тель представляет в Пенсионный
фонд индивидуальные сведения на
своих работников до 1 марта года,
следующего за отчетным. При этом
ксерокопия сведений передается за-
страхованным лицам. Так что, у гра-
ждан есть возможность контролиро-
вать свой лицевой счет.

Беседу вела
Наталья ЛАЗАРЕВА

ПЕНСИЯ - ПОД ВАШИМ КОНТРОЛЕМ

Погода, как заметил еще
Даль, - это состояние
мироколицы (так в по-

запрошлом веке именовали
атмосферу) «относительно
тепла и холода, ветра и зати-
ши, вёдра и ненастья». Что
касается мироколицы сто-
личного региона, то в этом
деле самая авторитетная ор-
ганизация - Метеобюро Мо-
сквы и Московской области.

Здесь, в отделе прогнозов,
довольно точно знают, что
произойдет в ближайшие су-
тки. Чтобы это выяснить, ра-
боту начинают с полуночи -
тогда к восьми утра прогноз
будет готов. В 11.00 - рассыл-
ка: Доринвест, Мосводока-
нал, ГИБДД, Мосэнерго... А
еще - на радио и телевизион-
щикам, для которых этот
текст надо перевести с языка
профессионалов на общепо-
нятный и запоминающийся.
Но все равно мы обычно пом-
ним лишь то, что хочется,
пренебрегая деталями и осто-
рожными формулировками

вроде «местами», «преиму-
щественно», «возможно»...

Сегодняшняя погода в
столице зависит среди про-
чего от того,  что происходи-
ло в Англии сутки назад, так
что не напрасно синоптики
постоянно обмениваются
друг с другом информацией.
Москва - один из трех миро-
вых  центров погоды (два
других - в Вашингтоне и
Мельбурне), куда через каж-
дые три часа поступают на-
блюдения со всех гидроме-
теорологических станций
планеты. На большом плаз-
менном экране хорошо вид-
но, как кружат облака над
Европой...

- Вот этот небольшой гре-
бень барического образова-
ния определит погоду сегод-
няшнего дня, - говорит на-
чальник отдела Елена Тима-
кина. - А уже послезавтра
ожидаем влияние теплого
фронта. К 12 часам по Грин-
вичу - у нас будет 16  - попа-
дем в зону осадков.

Еще не так давно все рас-
четы велись вручную. Елена
Ивановна застала времена,
когда в лаборатории, где сей-
час всего несколько человек,
трудилось около полусотни
специалистов. Не покладая
рук они обрабатывали дан-
ные с далеких станций. С тех
пор наука заметно продвину-
лась,  изменилась и сама
профессия синоптика. Се-
годня людей интересуют
прогнозы не вообще, а кар-
тина в определенном месте и
с точностью до часа. Она
нужна тем, кто убирает ули-
цы, строит дома, а пешехо-
дам помогает решить, брать
ли зонтик. Поэтому работа в
отделе не прекращается ни

днем, ни ночью. Суточный
прогноз регулярно уточняет-
ся трехчасовыми, чтобы со-
риентировать городские
службы. Но погода порой на-
столько переменчива, что
предвидеть ее сюрпризы
трудно, и тогда нужно срочно
давать штормовое предупре-
ждение. Насчет шторма - это,
конечно, профессиональная
фигура речи: так синоптики
называют информацию о
разных неприятностях вроде
грозы, ливня или тумана. А
может вдруг подняться такой
ветер, что полетят реклам-
ные щиты и на стройках при-
дется прекращать высотные
работы. Словом, городским
службам в который раз пред-
стоит сдавать экзамен сти-
хии. Но кто предупрежден,
тот вооружен.

А вот что касается места...
Конечно, погода на Варшавке
обычно отличается от той,
что на Северном речном во-
кзале, и для синоптиков нет
никаких  сложностей дать

абсолютно точный прогноз
для любого микрорайона. Но
это теоретически...

- Если бы мы имели дан-
ные наблюдений через каж-
дые два километра по всему
земному шару, прогноз был
бы точен на сто процентов, -
объясняет Е. Тимакина. - А
так - расчеты, вероятность. И
все же если четверть века на-
зад попадали в точку в 80 -
85 прогнозах из ста, то сей-
час этот показатель прибли-
жается к 90.

С помощью математиче-
ских моделей можно пред-
сказывать погоду до двух не-
дель вперед. Но модель мо-
делью, а опыт и интуиция
специалиста важны по-
прежнему. Что они подска-
зывают насчет лета? Ведь
любая бабуля скажет точно:
зима морозная - значит, лето

жаркое. Или: воробьи друж-
но чирикают - к теплу, воро-
ны садятся носами на север -
к холоду...

- У меня такой уверенно-
сти нет, - говорит Елена Ива-
новна. - Статистика показы-
вает, что приметы сбывают-
ся далеко не всегда. Напри-
мер, говорят: каково Благо-
вещенье - такова и Пасха. 7
апреля первая половина дня
была без осадков, потом шел
дождь. Хоть и выше нуля, но
прохладно. И что тут можно
сказать насчет 23-го?

Для тех, кто хочет узнать о
погоде все, причем прямо
сейчас и из первых рук, дей-
ствует справочная служба.
Наберите по мобильному те-
лефону 0656 - и узнаете о
том, что происходит в этот
момент не только за окном
автомобиля, но и в любой
точке планеты. Или будет
происходить. Справка бес-
платная, звонящий платит
только за разговор, хоть та-
риф и недешев.

Сегодня дежурит Светлана
Никитина. Вопросы ей зада-
ют разные, она привыкла и
ничему не удивляется. Кто
хочет отдохнуть вдали от ро-
дины, выбирает подходящее
место на земле. Дежурная
дает информацию: в Венесу-
эле сейчас осень, но совсем
не холодно, в Каракасе  сто-
ит 30-градусная жара, а вода
всего на три градуса холод-
нее. У школьников свои за-
боты - природоведение,
дневники наблюдений и все
такое.  Да только мало кому
охота в этом возрасте сле-
дить за направлением ветра.
И вот синоптику приходится
терпеливо диктовать темпе-
ратуру, рассказывать про об-
лачность и осадки. Потом у
этих транжир родительских
денег спишут и другие юные
натуралисты. А еще часто

звонят дорожники: их инте-
ресует, когда кончится
дождь, чтобы класть ас-
фальт... Но обычно о погоде
вспоминают в ненастье, и по-
ка она хороша, звонков поч-
ти нет.

Дежурная ответит и тем,
кто, звоня профессионалам,
все же больше доверяет на-
родной мудрости. Пожалуй-
ста: 19 апреля, например, -
день святителя Евтихия, а
«на Евтихия день тихий - к
урожаю яровых». Для горо-
жанина информация, прямо
скажем, не очень востребо-
ванная.  Прогнозы синопти-
ков более практичны, и они
обещают теплый денек, хоть
и не без дождя - правда, не-
долгого.

Посмотрим... Впрочем, ка-
кая разница? Оптимисты
уверяют, что погода может
быть только хорошей: в про-
тивном случае это уже непо-
года.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

У ПОГОДЫ НА УМЕ?
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Темно-коричневая жижа с характерным запа-
хом устилала весь двор. Одна сплошная лужа -
ни пройти, ни проехать. Впрочем, никто и не

ходит. Нет ни одной живой души, лишь в проеме
стоящего рядом покосившегося и полуразрушенно-
го коровника стоят два гастарбайтера и наблюдают
за нами. За этой постройкой – еще несколько по-
добных скособоченных и заброшенных силуэтов с
выбитыми стеклами. Все это ГУП ОПХ ЦМИС –
опытное подсобное  хозяйство центральной меха-
нической исследовательской станции Солнечногор-
ского района Подмосковья. Правда, похоже, все,
что осталось здесь механического – это крутящий-
ся распылитель навоза, разбрасывающий характер-
ную жижу далеко и равномерно. В паре заброшен-
ных коровников замечаем белые полосы, всмотрев-
шись в которые различаем головы буренок. Поче-
му-то стоит полная тишина, коровы даже не мычат
– нет сил от голода?

- Их здесь сейчас 300 голов, - объясняет нам инспе-
ктор Истринского гидроузла Борис Михайлов. – А бы-
ла тысяча.

Хозяйство не умерло, кое-как влачит жалкое суще-
ствование. Волнует инспектора это хозяйство как раз
из-за того, что коричневая жижа из двора беспрепятст-
венно стекает в расположенную за лесом в 400 метрах
речку Истра. Она питает Истринское водохранилище.

А где же положенная для навоза обваловка? Нет
ее. Хотя по правилам положено осенью навоз выво-

зить в поля «под запашку», а зимой – складировать
в специальных ямах с плотным дном, чтобы «доб-
ро» в грунт не просачивалось, а потом, по весне,
опять же надо вывезти «под запашку». Но это по
правилам.

Еще осенью прошлого года инспектора водохрани-
лища совместно с представителями министерств
сельского хозяйства и продовольствия, экологии и
природопользования Московской области, Россель-
хознадзора и Роспотребназдора проверили 200 хо-

зяйств, стоки которых попадают в водохранилище.
Увы, нарушителей оказалось достаточно. Были выпи-
саны штрафы, на Глебовской птицефабрике сняли
директора, в ЗАО «Победа», расположенном в Ист-
ринском районе, на директора даже завели уголовное
дело за нарушение природоохранного законодатель-
ства. На многие хозяйства принятые меры оказали
влияние, они исправились. Но есть и такие, как это
ГУП ОПХ ЦМИС – штрафы выписывали предприятию
неоднократно, но никаких улучшений.

- Все санкции принимает Росприроднадзор, мы мо-
жем только их об этом просить, - говорит Б. Михай-
лов. – Дальше будут передавать дело в прокуратуру.

Многие директора лишь после общения с ней вдруг
находят средства на очистные мероприятия.

В списках проштрафившихся числятся еще пять
хозяйств Истринского района, и по два –  Клинско-
го и Солнечногорского.

К слову сказать, нарушители – не только фермы.
С коттеджными поселками, коих в одном Солнечно-
горском районе насчитывается на берегах водохра-
нилища аж 90, еще большая головная боль. С ними
бороться даже труднее.

- Самое распространенное нарушение – очистные
сооружения, которые  построены так, что отходы
впитываются в грунт. Ведь вывоз стоит денег, вот и
«химичат», - объясняет Михайлов.

Нарушители – постоянная головная боль для ра-
ботников Мосводоканала, в состав которого и вхо-
дит Истринский гидроузел. Воздействовать на нару-
шителей трудно. Поэтому приходится ликвидиро-
вать уже последствия их безответственности. В эти
дни, когда начинается половодье, пробы воды изо
всех ручейков и речушек берут постоянно. Химиче-
ская лаборатория при гидроузле работает беспре-
рывно. 

- Если в нормальные дни мы проверяем  2-3 про-
бы за день, то сейчас – до 16, - говорит заведующая
лабораторией Валентина Черненко. – И ответ мы да-
ем уже через 3,5 часа. 

Проверять воду надо аж по 12 показателям. Для
убыстрения процесса сначала воду проверяют по
запаху. Ольга Туева, техник-химик лаборатории ра-
ботает здесь «нюхачом», именно она по запаху оп-
ределит возможное загрязнение и скажет, на что
надо проверять.  Конечно, самый простой запах –
навоза, а вообще бывают еще «землистые», «зем-
листо-тинистые», «травянистые».

Когда сбросы подходят к Истринскому водохрани-
лищу, на тамошнем гидроузле знают, что делать. Как
говорит его начальник Юрий Гусев, специалисты до-
бавят в водоемы либо реагентов, либо чистой воды
из специальных запасников, чтобы концентрацию
вредных веществ свести до ничтожных показателей.

- Это последний форпост на пути к городу, - го-
ворит начальник управления природопользования и
охраны окружающей среды ГУП «Мосводоканал»
Алексей Белов. – Если из Можайского или Рузского
водохранилища вода до города будет идти пять
дней и можно успеть еще что-то предпринять, то от-
сюда, из Истринского  дойдет всего за 36 часов. По-
этому и находится это водохранилище под постоян-
ным контролем. И вода в кранах московских квар-
тир будет чистой...

Ольга МАТВЕЕВА
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ЗАПАХ ИЛИ ВКУС ВОДОПРОВОДНОЙ ВОДЫ –
ЗВОНИТЕ В МОСВОДОКАНАЛ. 

НО ДЛЯ НАЧАЛА ВСКИПЯТИТЕ ЕЕ...
Повестка дня
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-Мы пригласили вас сю-
да, - бодро начал Ста-
нислав Владимирович

свой рассказ, - чтобы в натуре
показать половодье этого года.
Как видите, воды немного. В свя-
зи с кратковременными похоло-
даниями и ночными заморозками
разливается она спокойно – нет
интенсивного таяния снега, рез-
кого увеличения притоков и зна-
чительных подъемов уровней на
водохранилищах и реках. Что мы
с вами и наблюдаем, находясь у
Рублевской плотины – входных
ворот столицы. Через нее в Мо-
скву сейчас идет 100 кубических
метров воды в секунду. Здесь же,
на станции, из нее приготавлива-
ют питьевую воду для москвичей.
Как видите, река Москва практи-
чески чистая. Но в водохранили-
ще есть остатки льда...

Главное, что нас всегда волнует,
- запасы воды. Несмотря на оби-
лие выпавшего зимой снега, ее в
этом году немного. На сегодняш-
ний день – 12 апреля – водохра-
нилища заполнены на 47 процен-
тов от нормы. Надеемся, к 1 мая
наберем до 75 процентов. Осталь-
ные 25, как правило, прибывает за
счет летних дождей.

Не меньше нас волнует качест-
во воды. Особенно весной. В этом
году наши волнения сродни спо-
койному половодью – не велики.
Удалось заставить «загрязните-
лей» – сельскохозяйственные
предприятия – привести в поря-
док свои навозохранилища. Прав-
да, не везде. В первые же дни по-
ловодья в водоохранной зоне Мо-
скворецкого источника навозом
испоганили Истру, а в дальней-
шем и реку Москву. Виновник –
сельскохозяйственное предпри-
ятие ОАО «АгроОснова-Курсако-
во» (директор Ф.Винтовкин). От-
личилось еще одно хозяйство Ис-
тринского района – ООО «СП
«Русь-Инвест» (директор М.Ар-
темьев) – загрязнило навозом ре-
ку Беляну, приток Истры. Однако
уже в конце недели анализы проб
природной воды дали едва улови-
мый запах навоза - ситуация улуч-
шается. Мы определяем запах по
пятибалльной системе. Сегодня
наши специалисты ставят запаху
не выше 2 - максимум 3 баллов. В
целом результаты контроля сви-
детельствуют об улучшении ситу-
ации в источниках водоснабже-
ния. В то же время и мы гаранти-
руем качество приготавливаемой
питьевой воды. Сегодня помимо
классической технологии – коагу-
лирование, отстаивание, фильт-
рование, дезинфекция – действу-
ет современная технологическая
схема приготовления воды с при-
менением озона и сорбции на ак-
тивизированных гранулирован-
ных углях. Это относительно но-
вая для нас технология, и она се-
бя оправдала – очень эффектив-
но работает. Озоносорбционная
технология исключает влияние
сезонных изменений на качество
воды, улучшает ее физико-хими-
ческие свойства и, если хотите,
делает более приятной на вкус.

Должен заметить, что качество

питьевой воды в Москве контро-
лируется одновременно по 180 по-
казателям. Контроль производит-
ся десятью лабораториями Мос-
водоканала и российско-француз-
ским аналитическим центром «Ро-
са», аккредитованным Госстандар-
том РФ - по всему движению воды
от источников до кранов потреби-
телей: в 90 точках на источниках
водоснабжения, в 170 точках на
водопроводных станциях, в 150
точках городской распределитель-
ной сети. Лабораториями Мосво-
доканала ежесуточно выполняет-
ся около четырех тысяч физико-
химических, 400 микробиологиче-
ских, 300 гидробиологических
анализов воды. Результаты конт-
роля свидетельствуют: москов-
ская питьевая вода полностью со-
ответствует требованиям россий-
ских нормативов качества.

А теперь, пожалуйста, задавай-
те вопросы...

- Озонирование постоянное или
сезонное? И каковы его масшта-
бы?

- Постоянное. Но распространя-
ется пока не на весь объем приго-
тавливаемой на Рублевской стан-
ции воды, а лишь на 240 тысяч
куб. метров воды в сутки. Этой во-
дой можно обеспечить примерно
700 тысяч жителей. Хочу еще раз
подчеркнуть: озон не только уби-
вает микроорганизмы, но и дела-
ет ее приятной на вкус.

- Вы с таким удовольствием го-
ворите о воде – с чего бы это?

- Сегодня мы знаем о ней много
такого, чего не знали раньше. Вода,
как известно, источник жизни,
средство очистки и регенерации.
Но она еще имеет и память. Несет
информацию. Сегодня мы с вами
говорим, что в реку Москву пришла
свежая вода. Она тоже несет ин-
формацию. Если о воде говорить
плохо – она будет заряжена нега-
тивной информацией. Говорить хо-
рошо – будет дарить радость...

- Вы сказали о качестве входя-
щей воды. А как с качеством воды
на выходе из водопроводных се-
тей Москвы?

- Самое важное то, что вода
сбрасывается ниже города. В
связи с этим напомню слова Лео-
нардо да Винчи: «Если вы хотите
узнать прошлое – опустите руку в
реку ниже того места, где нахо-
дитесь. Если хотите узнать буду-
щее – опустите руку в реку выше
того места, где находитесь». Там,
где мы находимся – наше буду-
щее. А прошлое – то, что ниже
города...

- Станислав Владимирович, как
вы думаете, что ощущали те, кто
накануне опускал руку в воду на
Даниловской набережной Моск-
вы-реки: прошлое или будущее?

- Там случилась обычная ава-
рия на канализационном коллек-
торе. В Москву-реку почти ничего
не попало, потому что быстро от-
ключили сети, и всю грязь смыли
водопроводной водой в канализа-
ционную систему.

- А каково состояние канализа-
ционной системы?

- Вызывает тревогу. Я об этом
докладывал мэру. Он очень обес-

покоен ситуацией. Трубопроводы,
уложенные в 1965-1976 годах, в
отвратительном состоянии. Их
нужно перекладывать – это около
двух тысяч километров. Трубы,
уложенные до этого периода, – в
прекрасном состоянии. Больше
скажу. Труба на Даниловской уло-
жена в 1988 году. Можно сказать,
совсем новая. Но сделана из ки-
пящей стали. Кипящая сталь не
служит больше 10-15 лет. Между
тем заявленный срок службы 20
лет. Такое, увы, качество. Что уло-
жили, то и имеем...

Недавно на заседании прави-
тельства Москвы принята про-
грамма реконструкции водопро-
водных и канализационных сетей.
Нам выделили дополнительные
деньги к тем средствам, что отпу-
щены были на эту программу: то
есть к собственным источникам в
5 миллиардов город нам добавил
еще 4,5 миллиарда. Итого: около
10 млрд. рублей на реконструк-
цию водопроводных и канализа-
ционных сетей. На 2006 год. И это
правильно: сети ветшают, еже-
годно нужно менять какую-то их
часть.

- И все-таки, когда вы соберете
журналистов не на входе воды в
город, а на выходе?

- В любое удобное для вас вре-
мя. Вас интересует качество выхо-
дящей воды? Качество иное, по-
тому что разные технологии очи-
стки. Но должен подчеркнуть: на
первом месте у нас питьевая вода,
потому что речь идет о здоровье
москвичей. Вы скажете: а как со
здоровьем тех, кто живет ниже по
течению? Не волнуйтесь! У реки
огромная абсорбирующая – по-
глощающая, растворяющая – спо-
собность. Если мы возьмем пробу
ниже города через один, два, три
километра – то вы увидите, что
качество воды по мере удаления
улучшается. Потеплеет – мы при-
везем вас на Люберецкую стан-
цию аэрации, посмотрите наш но-
вый блок. Там и поговорим о каче-
стве воды. Многие наши специа-
листы, чтобы доказать ее чистоту,
пытаются прилюдно пить очищен-
ную воду. Но мы не советуем, по-
тому что она пока не обеззаражи-
вается...

Кстати, я ежедневно утром пью
воду из крана. Научился опреде-
лять запахи. Сегодня утром вода –
я живу в районе Профсоюзной –
имела небольшой запах хлора и
весны...

- А что, если мне вода из крана
не нравится? Как быть?

- Каждый человек – вселенная.
У каждого свой вкус. Если вас
вдруг насторожил запах или прив-
кус, во-первых, позвоните нам.
Приедет лаборатория Мосводока-
нала, сделает анализ. Если вас не
успокоят гарантии специалистов,
попробуйте справиться сами. На-
пример, вскипятите воду, дайте
отстояться. Если и этому способу
не доверяете – бросьте в стакан

две таблетки активированного уг-
ля. Если и этого для вас недоста-
точно – купите фильтр. Наша зада-
ча – подать воду в квартиры моск-
вичей такого качества, чтобы у лю-
дей не возникла необходимость в
дополнительной очистке. Мне час-
то говорят: мол, большинство лю-
дей пьют бутилированную воду. Я
отвечаю: во всем мире ее пьет
примерно 20-25 процентов жите-
лей. В Москве меньше – до 15-18
процентов. Так им нравится – мы
проводили специальные общест-
венные опросы, это уклад жизни.
Но в продаже, в магазинах, по на-
шим оценкам, только 2-3 вида хо-
рошей воды продается. Остальная
– из водопроводного крана. Или
искусственная. Знаете, что такое
искусственная вода? Водопровод-
ная или артезианская, в которую
добавлены химические вещества,
минералы. Знаю только один за-
вод на территории Москвы, кото-
рый берет воду из скважины – в
Зеленограде. Кока-колу пьете?
Посмотрите адрес на бутылке: Но-
воорловская улица. Это значит,
что приготовлена кока на основе
воды Западной водопроводной
станции. И если кто-то думает, что
ее везут из Америки или Канады –
это наивный человек...

- Станислав Владимирович, тут,
на стенде, вы демонстрируете
фотографии наводнения в Моск-
ве 1908 года. Москвичи – на лод-
ках и корытах. Впечатляет! А воз-
можна такая картина в современ-
ной Москве?

- Задачу устроить наводнение в
Москве мне никто не ставил. А ес-
ли серьезно, то надо благодарить
наших дедов, которые построили
специальные гидроузлы. Плотина,
где мы находимся, построена в
1933 году. 130 лет ведутся наблю-
дения за рекой Москвой. За это
время самые крупные наводнения
были в 1908, 1926, 1931 и 1947 го-
дах, когда уровень воды в районе
Кремля достигал 9 метров. Вся
Москва плавала. Более 100 км
прилегающих к реке территорий
были залиты. Сегодня Москве на-
воднения не угрожают, потому
что построены плотины Истрин-
ская, Можайская, Рузская и Озер-
нинская. В 1977 году введена в
строй Вазузская гидротехниче-
ская система. В Москву поступает
ровно столько воды, сколько нуж-
но, чтобы напоить москвичей. Си-
стема надежная. Если мы не на-
полним Москворецкую систему,
нам поможет Вазуза – наша па-
лочка-выручалочка, оттуда мы в
любое время можем взять чистую
воду и обеспечить город...

Я обещал вам утром солнце.
Оно появилось! С этого дня тепло
придет в Москву окончательно.

- Вы его объявляете?
- Мы его объявляем. А еще мы

проводим для вас дегустацию
питьевой воды. Пейте на здоро-
вье!..

Василий ДВОРЫКИН

Весеннее половодье на территории источников сбора воды для Мо-
сквы в бассейне водохранилищ Москворецкой и Вазузской гидро-
систем началось 4 апреля. Через неделю после этого генеральный
директор Мосводоканала Станислав ХРАМЕНКОВ пригласил журна-
листов, чтобы рассказать о половодье-2006. И сделать это решил не
в теплом конференц-зале, а на Рублевской водопроводной станции,
на площадке перед плотиной, под шум падающей воды, при весьма
бодрящей температуре, хмуром небе и холодном ветре. Но очень
скоро коченеющие журналисты своими каверзными вопросами ра-
зогрели атмосферу пресс-конференции...

МЫ ПРИГОТОВИЛИ ДЛЯ ВАС ВОДУ. 
ПЕЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ!

ЭКЗАМЕНУЕТ«НЮХАЧ»
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ПОКА В ЛЮДЯХ НЕ ИССЯКЛА ВЕРА 
И НЕ УМЕРЛО В СЕРДЦАХ ЖЕЛАНИЕ ПОКАЯТЬСЯ – 
БУДЕТ СХОДИТЬ К НАМ 
БЛАГОДАТНЫЙ ОГОНЬ

Мой храм

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 13 (168), 19 - 25 апреля 2006

-Многие паломники, что-
бы лучше прочувство-
вать это событие, при-

ходят в Храм Гроба Господня на-
кануне вечером, а кое-кто даже
утром – занять места поближе к
кувуклии. Всех желающих Храм
вместить просто не в силах. Де-
вятнадцать-двадцать часов ожи-
дания выдержит далеко не каж-
дый, поэтому здраво оцените
свои силы и возможности…

Богослужение в Троицком со-
боре Русской духовной миссии
(погребение Плащаницы) закон-
чилось около восьми часов вече-
ра, и мы тут же отправились в
Храм Гроба Господня. Узкие улоч-
ки Старого города переполнены.
На углу St. Helena Rd. пробка -
движение регулируют полицей-
ские, пропускают мелкими груп-
пами. Толпа напирает, нас сдави-
ли так, что дышать нечем. Мы
держимся тесной кучкой: когда
рядом свои, чувствуешь себя на-
много увереннее.

У входа в Храм еще одна проб-
ка. Внутрь почему-то не пускают.
Ждем. С каждой минутой нас
сжимают все сильнее. Давка не-
имоверная – Ангел хранитель,
поддержи! Вот и вход. Но стисну-
ли так, что мочи нет; нас почти
несут по воздуху. Вваливаемся в
Храм. Слава Богу, все живы.

Я иду сразу направо – мимо
Камня помазания, вдоль Голго-
фы, плавно по кругу, огибая гре-
ческий алтарь, чтобы попасть на
площадку около католического
придела: матушка сказала, что
лучше всего ожидать Благодат-
ный Огонь там. Во-первых, рядом
кувуклия, во-вторых, отсюда не
прогоняют, и, в-третьих, с этого
места открывается хороший об-
зор. Попасть, однако, на эту пло-
щадку не удалось – подходы к
ней перекрыты. Ну, ничего, подо-
жду, там видно будет…

Из наших вижу человек во-
семь-десять, остальные неиз-
вестно где – Храм большой. Ко
мне подходит Саша, паломник из
нашей группы, москвич.

– Давно здесь?
– Уже часа два, – отвечает он. -

Сначала мы  –  несколько человек
–  устроились у самой кувуклии.
Однако подошли полицейские и
всех прогнали. Мы перешли в
другое место, но через некоторое
время и оттуда прогнали…

Неожиданно раздается воз-
глас:

– Идет!

Показались хоругвеносцы, за
ними священнослужители со све-
чами и иконами – крестный ход с
плащаницей Иисуса Христа. Вос-
хитительный запах ладана, мер-
ное колыхание хоругвей, трепет
язычков пламени... Греки поют
громко и красиво, их голоса на-
полняют Храм, уносятся ввысь, к
куполу. Создается впечатление,
что поют не только люди, но и
древние, поседевшие от времени
стены. Торжественная процессия
все движется, и кажется, нет ей
конца.

Когда пение удалилось в за-
падную часть Храма, люди устре-
мились на площадку католиче-
ского придела. Мы, увлекаемые
общим потоком, переступая че-
рез ноги сидящих паломников,
поспешили следом. Площадка
была уже заполнена людьми на
раскладных стульчиках. Я рас-
крыл свой стульчик, поставил его
на свободное место и сел.

Главное - с этого места хорошо
видно кувуклию.

Осматриваюсь. Рядом греки, в
основном пенсионеры. По всему
видно, что они не первый год
встречают Благодатный Огонь: у
женщин в руках вязание, у муж-
чин журналы - впереди долгая
ночь. У стены группа молодых
людей устроилась и вовсе по-до-
машнему: на пол положили тури-
стические матрасы, укрылись
одеялами, под головами – по-
душки. Красота!

Несколько молодых арабов си-
дят прямо на каменном полу,
подстелив газетные листы. Через
каждые двадцать-тридцать минут
встают, чтобы размяться. Да и на
стульчике долго не просидишь –
чувствую, как затекают ноги, спи-
на. Тоже встаю, переминаюсь с
ноги на ногу, пока это еще воз-
можно.

...Служба закончилась где-то
около часу, и сразу за дело взя-
лись полицейские - стали выдво-
рять людей, которые сидели и
стояли вокруг кувуклии. Поднял-
ся страшный шум, громкие крики
протеста, но полицейские на-
стойчиво теснят паломников, на-
чальник их орет в мегафон – со-
противляться бесполезно.

Мы озираемся по сторонам,
намечая пути к отступлению.
Но… шум постепенно стал зати-
хать, и мы переводим дух: кажет-
ся, пронесло.

Не оставь нас, Господи, и ис-
полни желание наших сердец!

До главного события еще дале-
ко. Глаза постепенно смыкаются,
голова тяжелеет и клонится вниз.
Вот когда я оценил матрасы и по-
душки соотечественников! В
борьбе со сном прошло несколь-
ко часов, пока я не решился пой-
ти осмотреть ночной Храм. С
большим трудом выбрался из
«нашего» придела: люди сидят
так тесно, что некуда ногу поста-
вить.

Храм похож на большой во-
кзал, все спят вповалку: и моло-
дые, и пожилые, и мужчины, и
женщины, некоторые прямо на
каменном полу. Спускаюсь к ар-
мянским приделам святой рав-
ноапостольской царицы Елены и
святого Григория Просветителя.
По лестнице двигаюсь осторож-
но, чтобы не наступить на чью-
нибудь руку или ногу.

Постепенно, шаг за шагом,
подхожу к месту Распятия Госпо-
да нашего Иисуса Христа. Опус-
тившись на колени и так продви-
нувшись еще немного, прикла-
дываюсь к этой величайшей свя-
тыне. Здесь Господь, вися на
Кресте, пролил свою драгоцен-
ную кровь за всех нас, своими
страданиями и муками искупил
грехи всех людей, в том числе и
мои.

Спустившись вниз, иду к Кам-
ню помазания; прикладываюсь к
нему в одном месте, в другом - и
ощущаю несказанные ароматы,
которые от него исходят. На этом
камне ты пребывал, Господи, уже
бездыханный, и ароматы, коими
праведный Никодим и Иосиф
Аримафейский помазали Твое
пречистое Тело, были некоторой
данью благодарения, приноси-
мой от лица тех людей, которые
Тебя знали и которые Тебя почи-
тали...

Вход в Храм закрыт. Закрыт и
Гроб Господень. Иисус Христос
умер, но еще не воскрес. Это вре-
мя ожидания. Ожидания света,
ожидания жизни, ожидания нача-
ла всех начал.

Направлюсь к Столпу бичева-
ния.

Прикладываю ухо к каменной
плите, которая венчает Столп, и
прислушиваюсь. Кажется, я слы-
шу звук бича, который впивается
в Его Тело.

Мы постоянно бичуем Тебя,
Господи, и наши беззакония на-
носят Тебе раны еще более глубо-
кие и более чувствительные, чем
от бича. Как нам остановиться?!

...Долго я еще ходил по Храму,
останавливаясь то у одной свя-
тыни, то у другой. И в какой уго-
лок Храма ни заглянул, всюду
слышал русскую речь.

Но... время! Кажется, пора воз-
вращаться восвояси. Однако про-
ход между колоннами так плотно
забит людьми, что пройти на
прежнее место нет никакой воз-
можности.

Пытаюсь найти тихое укром-
ное место, где бы хоть немного
отдохнуть. Лучше всего для это-
го подходит Темница Уз Господ-
них – как раз напротив католи-
ческого придела. Две ступеньки
вниз, неширокий вход, несколь-
ко зажженных свечей на камен-
ном выступе... Темница невели-
ка; справа в углу, за проволоч-
ной сеткой – чудотворная икона
Божией Матери. Если просунуть
сквозь сетку горящую свечу и
присмотреться к лику Царицы
Небесной, то можно увидеть,
как один ее глаз то закрывается,
то снова открывается. Впрочем,
свидетелями этого необыкно-
венного чуда становятся лишь
немногие избранные – я долго
всматривался в лик Пресвятой
Девы, но чуда так и не дождал-
ся.

Я поставил свой стульчик око-
ло колонны и сел лицом к чудо-
творной иконе. Справа, у стены,
двое московских паломников –
муж и жена; у них есть одеяло, и
они по очереди отдыхают на нем;
только что произошла «смена ка-

раула»: он лег соснуть, а она
бодрствует. Мы разговорились:
ее муж уже третий раз встречает
Благодатный Огонь, она – вто-
рой.

– В прошлом году я была на
Голгофе, – говорит моя собесед-
ница, – и видела, как по стене ка-
тился Благодатный Огонь.

– Что значит «катился»?
– Ну, такой светлый огненный

шар медленно сползал по стене,
и не было сил оторвать от него
глаз...

Наконец ночь кончилась. Юж-
ное горячее солнце осветило
Храм, где собрались православ-
ные христиане со всех концов
земного шара: греки, арабы, рус-
ские, сербы, болгары – собра-
лись, движимые одной целью:
соучаствовать в Христовом Воск-
ресении, а до этого – быть опа-
ленными  Небесным Огнем.

Всеми постепенно овладевает
нетерпение: поскорее пришла бы
та минута, ради которой мы
здесь. Я слышал десятки свиде-
тельств очевидцев, и все они по-
разному рассказывали о Благо-
датном Огне, но, как говорится,
лучше один раз увидеть, чем сто
раз услышать.

Все уже встали, свечи везде
потушены, лица людей обраще-
ны туда, где находится кувуклия.
Гигантский Храм затих, как при-
рода перед грозой; каждый стре-
мится встать на цыпочки, чтобы

лучше видеть и ничего не пропу-
стить. Кажется, сам воздух на-
электризован нервным напряже-
нием.

Вдруг все пространство Хра-
ма осветила яркая вспыш-
ка. Голубоватого цвета, она

походила на вспышку молнии,
только света больше. Раздались
восклицания, Храм наполнился
шумом – так шумит лес под вне-
запным порывом ветра. Все про-
тянули вперед и вверх пучки све-
чей - так дети просят у своих ро-
дителей чего-то очень желанно-
го. А сейчас, в Великую Субботу,
люди просили у Господа не фи-
зической пищи, а духовной.

Опять неожиданно блеснула
ослепительная вспышка над ку-
вуклией, потом ближе к нам, по-
том над алтарем греческой пра-
вославной церкви.  Эти вспышки
рассекают Храм сверху донизу,
освещая взволнованные лица,
приводя всех в трепет и восторг.

Шумнее всех ведут себя ара-
бы: они бьют в барабаны, хлопа-
ют в ладоши, подпрыгивают на
месте, издавая пронзительные
гортанные крики.

Нас, северян, их поведение
шокирует: ну, где-нибудь на
свадьбе или на местном нацио-
нальном празднике эти веселые
возгласы, огненные танцы, бара-
банные всплески уместны и есте-
ственны, но в Храме, да еще в та-
ком, да еще за несколько минут
до схождения Благодатного Ог-
ня…

Патриарх и паломники стали
молиться о схождении Благодат-
ного Огня. Прошло тридцать ми-
нут… сорок…

Огня не было. Молитва про-
должалась.

Минул час двадцать… час со-
рок пять…

Людей охватила тревога:
обычно Огонь сходил через де-
сять, ну, самое большее через
пятнадцать минут…

Прошло два часа. Огонь не
сходил. И вдруг…

Как бы ни был ты внимателен,
как бы ни напрягался, чтобы ни-
чего не пропустить, все равно
происходящее будет для тебя не-
ожиданным. Храм озарили осо-
бенно яркие вспышки; их было
много, и они блистали сразу по
всему Храму, озарив его ослепи-
тельным, трепетным, до дрожи
ощутимым  Небесным  Сиянием.
Это сияние видел и ощущал каж-
дый. В этот момент я понял, что
не имеет значения, какое место
ты занял, – важно лишь то, что
ты чувствуешь.

Ураган восторга пронесся по
Храму. Каждая душа (а их было
не меньше пятнадцати тысяч) вы-
ражала свой восторг по-разному,
но суть была одна: ОГОНЬ СО-
ШЕЛ! Его еще не видели, но зна-
ли: патриарх Диодор уже зажег
первые свечи.

И вот юноша стремглав пронес-
ся по Храму – с востока на запад, в

руках у него был дивный завора-
живающий факел. Юноша на се-
кунду-другую остановился у юж-
ного входа в греческую церковь
Воскресения Христова, чтобы
паломники могли зажечь свечи,
а потом продолжил свой стре-
мительный триумфальный бег.

Зажигается еще один пучок
свечей, еще и еще – и вот уже
весь Храм полыхает сияющим
ликующим заревом. Я накрываю
рукой пляшущий буйный факел
– огонь теплый, приятный, жи-
вой, он нисколько не жжет. Я
начинаю им умываться: подно-
шу к подбородку, щекам, ко
лбу...

А Храм ликует, на лицах лю-
дей расцвели восхитительные
улыбки. Радость поселилась в
сердцах, они оттаяли, подобре-
ли, люди снова похожи на детей
– перед лицом Благодатного Ог-
ня нет нужды играть и лицеме-
рить.

Неизвестно, сколько времени
продолжалось ликование, и вот
наступил момент гашения Огня.
Это произошло не потому, что
людям стало жалко свечей, а
потому, что Огонь приобрел
земные качества и стал жечь, но
радости от этого у нас нисколь-
ко не убавилось.

Событие, о котором я расска-
зал, потрясает до мозга костей,
и то, что я поведал, лишь  блед-
ное отражение того, что было на
самом деле.

К величайшему сожалению, нет
в человеческом лексиконе слов, с
помощью которых можно было
бы хоть с малой долей точности
рассказать о том, что происходило
в Великую Субботу в Храме Гроба
Господня. Нет в природе красок,
которые смогли хотя бы прибли-
зительно передать суть предпас-
хального небесного сияния.

Ну а в чем же духовный смысл
схождения Благодатного Огня?

На мой взгляд, Благодатный
Огонь – это призыв к покаянию.
«Куда вы спешите? – как бы гово-
рит Господь людям. – Куда вы
мчитесь день и ночь? Откуда такая
суета? И почему так много и лихо-
радочно печетесь о деньгах? Не Я
ли сказал: «Ищите же прежде Цар-
ства Божия и правды Его, и это все
приложится вам» (Мф. 6, 33). Ос-
тановитесь! Загляните в себя! Пе-
рестаньте творить беззакония! По-
кайтесь в своих грехах! Покайтесь
сегодня, потому что завтрашнего
дня может и не быть!»

Пока на земле остался хоть
один благомыслящий чело-
век, солнце будет всходить

над горизонтом. Пока в людях не
иссякла вера, земля не сойдет со
своей орбиты. Пока в сердце хоть
одного-единственного человека не
умерло желание покаяться, будет
сходить к нам Благодатный Огонь.

Николай КОКУХИН
Иерусалим – Москва

Фото автора

ПАСХАЛЬНЫЙ ГОНЕЦ

– Вы станете свидетелями величайшего чуда,  какое только мо-
жет быть на нашей грешной земле – схождения Благодатного Ог-
ня.
Такими словами встретила нас, группу паломников, матушка Ма-
гдалина, насельница Горненского монастыря, когда мы, приле-
тев в Тель-Авив и сев в автобус, отправились в гостиницу.

Свидетельство
очевидца

В ожидании чуда

Вот он, благодатный огонь



С ЧЕГО
НАЧИНАЕТСЯ
ТРУДОВАЯ
КНИЖКА?
Сегодня трудоустройство молодых про-
ходит под девизом «Молодежь Москвы
- экономике города». Лишний раз убе-
ждаюсь: умеет все-таки «Перспектива»
- Московский центр труда и занятости
молодежи - устраивать ярмарки вакан-
сий! Кроме стендов-участников очень к
месту здесь «раскладушки» с полезной
информацией о трудоустройстве. Тут
же крутят документальные видеофиль-
мы о работе ТОМов (трудовых объеди-
нений молодежи).

Водном из киосков можно взять брошюру с инфор-
мацией о работодателях. На втором этаже рабо-
тает банк вакансий. Здесь же выстроилась оче-

редь к специалисту, который научит грамотно соста-
вить резюме. А вот раздают консультации юристы и
психологи. И самое главное, что при всей этой внешней
суете чувствуется спокойная, доброжелательная, ка-
кая-то домашняя атмосфера. 

Пытаюсь прорваться сквозь толпу студентов, чтобы
задать несколько вопросов заместителю директора
«Перспективы» Акмалу Зуннунову.

- Все ярмарки вакансий похожи друг на друга. Чем
эта отличается от остальных?

- Это ярмарка - молодежная. В качестве работодате-
лей предпочтение отдано крупным предприятиям горо-
да. Это связано с тем, что правительством столицы
проводится активная политика, направленная на разви-
тие экономики Москвы. Сегодня здесь свыше 40 орга-
низаций - предприятия военно-промышленного компле-
кса, в области высоких технологий (радиоэлектроника и
вычислительная техника, ракетно-космическая и авиа-
ционная промышленность). 

- Почему на ярмарке опять мало представителей
комплекса городского хозяйства?

- Мы готовы к сотрудничеству с коммунальной сфе-
рой Москвы. Но пока в системе ЖКХ не будут предло-
жены престижные, высокооплачиваемые виды деятель-
ности, привлекать молодежь туда сложно. 

- Вы информируете префектуры о своих меро-
приятиях?

- Да, наиболее тесное сотрудничество у нас с префе-
ктурами ЦАО, ЗелАО, ЮАО, ЮЗАО, СЗАО. Мы прини-
маем участие в окружных ярмарках вакансий - как ор-
ганизаторы и работодатели. 

- Будет ли в этом году детская ярмарка вакансий?
- Да, в начале июня проведем акцию «Старт трудово-

го лета». Пройдет она в ЦАО.
... Обойдя все киоски, останавливаюсь у представи-

телей почты. Начальник отдела по работе с персоналом
УФПС г. Москвы (филиал ФГУП «Почта России») Мари-
на Золотухина рассказала мне, что у столичной почты
525 отделений, и практически везде нужны рабочие ру-
ки. Почти всем отделениям связи не хватает сегодня
операторов, которые занимаются приемом заказных
писем, бандеролей, выдачей денег. По-прежнему в
большом дефиците такие профессии, как почтальон,
телеграфист. Почтовики принимают на работу инвали-
дов второй-третьей групп, которые имеют соответству-
ющее разрешение. Хорошим стимулом у кадровиков-
почтовиков служит то, что они всегда предложат вам
работу рядом с домом.

А вот стенд ОАО «РОСЭП» (РАО «ЕЭС России»). Эта
организация занимается проектированием сетевых и
энергетических объектов. Начальник отдела кадров Ве-
ра Степанова поведала, что за час работы ярмарки на
собеседование записалось двенадцать человек. Она
довольна первым результатом. И если из десяти соис-
кателей выберут двух-трех, уже будет хорошо. Здесь,
похоже, действуют по принципу восточных мудрецов:
«Если тебе нужно поймать десять тигров, поймай один-
надцать и одного выпусти». 

Хорошо подготовился к мероприятию Центр реме-
сел ВАО «Русское подворье». Здесь самые яркие,
красочные брошюрки, похожие на детские книжки.
Из них узнаю, что в Измайлове проходят познава-
тельные экскурсии, устраиваются фестивали, город-
ские праздники. А вот какая интересная новость: 25
апреля на территории подворья будет открыт Музей
истории русской водки. И туда уже набирают экскур-
соводов. 

Пройдя мимо «космоса», «банка», «кино», «Му-му»,
подхожу к стенду с шапкой «Молодежная служба мило-
сердия». Эта служба помогает одиноким пожилым лю-
дям, ветеранам войны и труда. В этой сфере действуют
подростки от 14 до 18 лет. Заведующая сектором «ми-
лосердие» ЦТЗМ «Перспектива» Елена Раскина гово-
рит, что оформляет ребят по трудовой книжке. 

...Уходя с рынка труда, подумала: «Высокие техноло-
гии - это, конечно, хорошо. Но как прекрасно, когда тру-
довая книжка начинается со слов: «социальный работ-
ник»! Куда бы потом ни забросила человека судьба, эта
запись характеризует его лучше самого прекрасного
резюме..
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АДРЕСНАЯ ЯРМАРКА 
БЕЗ АДРЕСА

...Место встречи работода-
тели назначили по адресу: Ти-
шинская площадь, дом 1. Бли-
жайший путь к ярмарке лежал
от метро «Белорусская», ми-
нут эдак двадцать быстрым
пешим ходом. Тут даже не ка-
ждый москвич быстро сориен-
тируется в пространстве, не
говоря уже о людях, приехав-
ших из разных уголков стра-
ны. Дальше - больше. Первым
(!) зданием с заветным адре-
сом оказался небольшой до-
мик с закрытой дверью. Воз-
ле него прямо на моих глазах
разрасталась очередь из чис-
ла жаждущих найти работу.
Как позже выяснилось, в этом
строении располагался офис
торгового центра. Пройдя ме-
тров двести, я обнаружила
еще один (!) дом № 1 на Ти-
шинской площади. Пришлось
послать гонца к людям, кото-
рые ждали открытия двери по
указанному адресу, но факти-
чески-то в другом месте...

Нина Кунеева, организатор
мероприятия, призналась, что
служба занятости хотела орга-
низовать ярмарку поближе к
метро, но это оказалось доро-
гим удовольствием. И средств
из федерального бюджета,
как видно, не хватило. Н. Ку-
неева рассказала, что работо-
дателей они выбирали в ос-
новном из числа тех, которые
могут обеспечить иногородне-
го работника хотя бы койкоме-
стом. Но даже среди них не
было ни одного, который мог
бы предоставить рабочим се-
мейное общежитие. А ведь
письменных обращений в Мо-
сковскую службу занятости от
желающих переехать в столи-
цу семьями очень много. Но
многие кормильцы из глубин-
ки вынуждены будут оторвать-
ся от семьи. Конечно, в том
случае, если удастся осесть в
большом городе. А то ведь не-
которые кадровики, которые
даже накануне подтвердили
свое участие, ярмарку прогу-
ляли. Несмотря на то что нуж-
на-то она в первую очередь их
предприятиям, к тому же уча-
стие работодателей в ярмарке
бесплатно.

КОРРЕСПОНДЕНТ 
МЕНЯЕТ ПРОФЕССИЮ

Так как мне довелось по
долгу службы побывать на
многих ярмарках вакансий,
волей-неволей ищу на каж-
дой из них, как говорится,
«десять отличий», как на кар-
тинке из детского журнала. В
этот раз интересной наход-
кой мне показалось то, что на
одной стене собрались сразу
все плакаты с порядковыми
номерами работодателей,
названиями организаций, ва-
кансиями и предлагаемой
зарплатой. Любой человек
мог быстро сориентировать-
ся, сразу же сравнить пред-
ложения и сэкономить время.
Но самое смешное, что пред-
мет моего восхищения ока-
зался чистой случайностью в
деле организации рынка тру-
да.

Изучив все предложения,
прихожу к выводу, что из пя-
тидесяти организаций-уча-
стников меньше десяти вхо-
дят в структуру Комплекса
городского хозяйства. Что-
бы понять, как дела у кадро-
виков из сферы ЖКХ, под-
саживаюсь к Татьяне Просо-
ловой, инспектору по кад-
рам ЗАО «Нептун». Эта ор-
ганизация (бывший РЭУ) за-
нимается комплексным об-
служиванием и ремонтом
зданий.  Здесь, как и во мно-
гих РЭУ, не хватает квали-
фицированных специали-
стов. Татьяна Николаевна
поделилась со мной, что ей
хотелось бы взять на работу
москвичей или жителей
ближнего Подмосковья.
Кстати, о таком желании
многих кадровиков РЭУ и
ДЕЗов слышу уже не в пер-
вый раз. Оказывается, тако-
вы требования их клиентов -
жильцов. Ведь до чего дохо-
дит: москвичи, прежде чем
открыть дверь ремонтнику,
просят его показать паспорт
на страничке с пропиской.
Иногда - в глазок. Видно,
есть основания не доверять
пришлым. Сейчас в «Непту-
не» работают таджики, кир-
гизы, жители Республики
Марий Эл, работники из
Владимирской области и Ту-
лы. Минут за сорок, что я де-
журила вместе с кадрови-
ком, к нам не подошел ни-
кто, но в глазах Татьяны Ни-
колаевны не вижу грусти.
Говорит, что решит пробле-
му наиболее надежным и
проверенным способом - с
помощью кабельного теле-
видения. Тем более что у ее
«морского царя» есть глав-
ный козырь - жилье. Пока

многие жилищники жалуют-
ся, что к ним не идет народ,
потому что негде жить,
«Нептун» нашел выход. Ор-
ганизация снимает для сво-
их иногородних сотрудников
квартиры. И уже не так важ-
но, что они по сути дела пре-
вратились в общежития -
многим и об этом остается
только мечтать.

А как дела у других кадро-
виков из Комплекса город-
ского хозяйства? Молодые
люди ходят просто кругами
возле симпатичной блон-
динки с погонами лейтенан-
та. Сначала соискатели про-
сят помочь им с трудоуст-
ройством, потом просят у
девушки домашний теле-
фончик. Но, услышав назва-
ние подразделения, где слу-
жит Надежда Чекмазова,
безработные «кавалеры»
вытягиваются по стойке
смирно. Строгий лейтенант
представляет здесь ни боль-
ше ни меньше изолятор вре-
менного содержания подоз-
реваемых и обвиняемых
ГУВД г. Москвы. Но почему-
то желающих пойти туда
служить оказалось не густо.
За два часа работы ярмарки
на листочке появились лишь
четыре фамилии. В чем про-
блемы? Например, Айбек
Карайдаров, приехавший из
Краснодарского края, рас-
сказал мне, что служить бы
рад, да не берут: без воен-
ного билета с отметкой о
прохождении армейской
службы - никуда. А парень,
чувствуется, серьезный:
сначала учился в юридиче-
ском техникуме, сейчас про-
должает учебу на заочном
отделении в Академии МВД
Краснодара. Но, как он ни

уговаривал его взять в ми-
лицию на любую работу, по-
лучил от ворот поворот. А в
листовке-приглашении на
службу московского ГУВД
на Петровке, 38 я заметила
любопытную фразу. Цити-
рую дословно, сохраняя лек-
сику и пунктуацию оригина-
ла: «Иногородних граждан
состоящих в браке либо ра-
нее состоявших просьба не
обращаться».

У столика с табличкой
«ООО «Служба эксплуата-
ции МКАД» очередь. Здесь
даже сидят три работодате-
ля. Многих водителей все ус-
ловия приема на работу уст-
раивали. Но они тоже ушли
несолоно хлебавши. Дело в
том, что организации требу-
ются водители транспортно-
уборочных машин, слесари-
ремонтники 3-6 разряда, до-
рожные рабочие. И трудоуст-
роить кадровики могут толь-
ко водителя-дорожника, вла-
деющего специальной, да к
тому же импортной техни-
кой. Казалось бы, чего про-
ще - направить водителей на

переподготовку в какой-ни-
будь учебный центр. Но... я
почему-то чувствую себя
иностранкой, которая ничего
не понимает.

...Водителю «скорой» Ро-
берту Назаряну из Геленджи-
ка, подошедшему к кадрови-
ку из ГУП «Мосавтосант-
ранс», повезло. Его записали
на собеседование.

К нашему столику подо-
шел Сергей Дудников, руко-
водитель Московской служ-
бы занятости. Удивился,
увидев меня здесь в качест-
ве кадровика. Сергей Ва-
лентинович спросил, сколь-
ко человек записалось за
собеседование. Просил ра-
ботодателей не терять об-
ратной связи с соискателя-
ми. Но, как я убедилась,
время было упущено: никто
ведь из них не записывал
телефоны потенциальных
работников. Другими слова-
ми, к важному начинанию
многие кадровики отне-
слись формально. 

Сергей Дудников, обойдя
все столы с табличками,
рассказал мне, что это пер-
вый опыт работы с иного-
родними рабочими и что
вполне реально проведение
второй подобной ярмарки
уже в этом году. Не могла
не задать руководителю
столичной службы занято-
сти вопрос: почему Комп-
лекс городского хозяйства
и, в частности, сфера ЖКХ,
как всегда, представлены
слабо?

- Здесь какой-то недочет,
- признал мой собеседник. -
Наверное, мы еще не нашли
нужного взаимодействия.

Вспомнилось бессмерт-
ное: кто ищет, тот найдет...

БЕЗРАБОТНОГО 
НОГИ КОРМЯТ

Кажется, лед тронулся... И не только на Москве-реке, но и на рын-
ке труда. Хотя cлужба занятости столицы за 15 лет своего сущест-
вования ежегодно проводит порядка 200 ярмарок-вакансий, еще
не было ни одной для иногородних россиян. На этот раз меропри-
ятию было дано весьма обнадеживающее название - Межрегио-
нальная ярмарка вакансий «Работа в Москве: новые возможности
для всех».
Отовсюду доносилось: «Одиноким предоставляется общежитие».
Хотя это и звучало как название известного фильма, но то была
долгожданная реальность для приезжих. Ведь основная цель яр-
марки состояла в том, чтобы попытаться заполнить хотя бы часть
«вечнозеленых» вакансий. Город уже устал стоять с табличкой на
шее: «Срочно требуются рабочие руки». Напомню, что из 130 ты-
сяч разных вакансий 70 процентов составляют рабочие. Казалось
бы, задача в одно действие. Москве нужны рабочие, россиянам -
работа. Что сделать, чтобы заполнить свободные места?
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ПОГИБ ПРИ ШТУРМЕ
Книга Александра

Ушакова и Владими-
ра Федюка расска-
зывает о судьбе ха-
ризматического ли-
дера контрреволю-
ции генерала Лавра
Корнилова. Его био-
графию представля-
ет издательство
«Молодая гвардия».
И даже сегодня, пос-
ле того, как мы ста-
ли совершенно по-
новому смотреть на
знаковые фигуры
российской истории,
публикация книги в

серии «Жизнь замечательных людей» у многих
вызовет удивление. Для того чтобы понять и
оценить масштаб и значение Корнилова в рево-
люционных событиях, нужно проследить весь
боевой путь выходца из бедной казачьей семьи,
погибшего во время штурма Екатеринодара в ав-
густе 1918 года в ранге командующего Добро-
вольческой армией.

ИСТОРИИ
ОБЫКНОВЕННОГО
БЕЗУМИЯ

Так называется
один из сборников
рассказов амери-
канца Чарльза Бу-
ковски - автора, чьи
произведения про-
должают вызывать
споры литературо-
ведов и читателей.
Иногда его называ-
ли битником - за
бесшабашность, на-
турализм и презре-
ние канонов. Анар-
хист от литературы,
он имеет свой, ни на
кого не похожий го-
лос, который вовсе
не ласкает слух, а
заставляет пошире

открыть глаза и ужаснуться лицемерию и жесто-
кости окружающего мира. Сборник «Путь в рай
закрыт» представлен издательством «Азбука».

ПО ЗОЛОТОМУ СЛЕДУ
В глухой тайге

найдено тело убито-
го старика. Единст-
венное, что может
помочь раскрытию
преступления, - ста-
ринный портсигар с
выгравированной
цитатой из Библии. В
ходе расследования,
которое проводит ге-
рой книги Виталия
Гладкого «В архивах
не значится» (изда-
тельство «Центрпо-
лиграф»), выясняет-
ся, что след ведет
сыщика к затерянной

в тайге богатейшей золотоносной жиле...

ПРИВЕТ С ФРОНТА
Герои этой книги

бесстрашны и благо-
родны. Никакие тру-
дности и тяжести
войны не превраща-
ют их в равнодушных
к добру и сострада-
нию  людей. Так, сю-
жет одной из повес-
тей строится на том,
что солдат, даже не-
смотря на угрозу уго-
дить под трибунал,
отказывается застре-
лить пленного нем-
ца... Проза коренного
москвича Вячеслава
Кондратьева авто-
биографична.  Все

свое творчество он посвятил землякам. Прекрас-
ные повести «Сашка», «Отпуск по ранению»,
«Привет с фронта», «Встречи на Сретенке» соста-
вили цикл, рассказывающий о судьбе современ-
ника, офицера и солдата, защитившего Родину в
лихую годину войны. Сборник писателя-фронто-
вика Вячеслава Кондратьева представляет изда-
тельство «Русская книга» в рамках издательской
программы правительства Москвы.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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...Халиф Гарун аль Ра-
шид, по преданию,
переодевшись, гу-

лял по городу, чтобы узнать, как
живется простому народу. Вели-
кий князь Даниил Московский,
как свидетельствуют летописи,
тоже «ходил в народ» инкогни-
то, чтобы узнать о его пробле-
мах. Королева Марго посещала
злачные места Парижа в поисках
амурных приключений. Что в
этих историях правда, что вымы-
сел, сказать уже трудно, но лю-
дям хочется верить в легенды!
Герой картины «Заяц над безд-
ной» был властителем и тоже
оказался среди народных масс,
да еще в цыганском таборе. Ге-
рой фильма умер не так давно,
но для поколения его правнуков
те времена уже кажутся очень
давними. Почему бы не родиться
легенде?

Взрослые серьезные люди,
разумеется, понимают, что пока-
занное на экране - мистифика-
ция. Но только педанты осудят
авторов за искажение историче-
ской правды, так как есть своя
правда и логика у красоты, сказ-
ки, чудес и анекдота.

В показанной на экране траге-
дии влюбленных враждуют не их
семьи, как в печальной повести
о Ромео и Джульетте, а страны.
Про героя удивительного романа
можно, по законам мифотворче-

ства, много чего придумать, ибо
он давно умер. А вот его экран-
ная возлюбленная здравствует.
Боже, храни королеву! Лизоньку
из фильма, Елизавету Виндзор,
в которую влюблен Леонид
Брежнев. И нет в этом дерзком
сюжете ничего неэтичного, он
вполне политкорректен. Потому
что выстроен изящно, с юмором
тонким и вкусом отменным. И с
любовью.

Зрители испытают радость от
сюрпризов, на которых построен
сюжет. Будут изумлены, увидев
среди бессарабских цыган даму
в безупречном бело-голубом на-
ряде, с тройной ниткой жемчуга.

(Королеву играет Елена Сафоно-
ва.) И почувствуют желание сно-
ва посмотреть этот фильм, что-
бы, в первый раз насладившись
неожиданностями сюжета, во
второй - уже смаковать детали:
реплики, выражение лиц акте-
ров, гармонию несочетаемого.

Сценарий построен на сюр-
призах не только для зрителей,
но и для героев фильма. Зри-
тель смотрит на даму в бело-
голубом и думает: «С ума сой-
ти!» А Ваня, второй секретарь
ЦК компартии Молдавии, куда
Брежнев прибыл с визитом, уз-
навая королеву, говорит: «Чтоб
я пропал!» Надо видеть лицо

Владимира Ильина, на котором
отражаются разнообразные от-
тенки изумления. Не успевает
зритель прийти в себя от одно-
го неожиданного поворота, как
авторы переносят его в другую
декорацию, где снова оглуша-
ют сюрпризом. Потому и хочет-
ся посмотреть этот фильм еще
раз.

Удивительный и... прозаиче-
ский мир открываешь, увидев
на экране усадьбу «барона
всех бессарабских цыган

вплоть до Измаила». Ох, ба-
рон! Ох, хитрющая бестия!
(Очень неожиданный Сергей
Газаров.) Двор, в котором де-
ловито варят «французскую»
помаду и перекрашивают но-
мера угнанных машин. Коме-
дийный зрительный ряд филь-
ма - это и добродушно-юмо-
ристически представленные
образы чиновников. Первого
секретаря ЦК Молдавии (Юрий
Стоянов, показавший, что в
кино он лучше, чем в телеви-
зионном «Городке»), расте-
рянного (так, что у зрителя
сердце щемит) перед визитом
Генерального секретаря, уш-

лого «тамады», церемоний-
мейстера из спецслужб, в на-
циональном костюме (Михаил
Ефремов). Кстати, поначалу,
видимо, помня его великого
отца Олега Ефремова, кото-
рый в кино играл наивных ге-
роев-любовников, режиссеры
и Михаилу поручали подобные
роли. Тигран Кеосаян увидел в
нем комедийного актера. В
чем и прав.

В этом фильме замечатель-
ный Богдан Ступка сыграл

странного Брежнева. Нет, он
не пытался, притворившись
простым человеком, пойти в
народ. Он, в мундире с пресло-
вутыми золотыми звездами,
случайно оказался у бессараб-
ских цыган. Случайно и об-
молвился о своей тайной ве-
ликой любви. И при всех рега-
лиях показал Генерального се-
кретаря несчастным челове-
ком. Он и в комедии остается
трагическим актером. Что этой
комедии и необходимо.

Давно в нашем отечестве не
было таких кинокомедий...

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Детский музыкальный театр «Экс-
промт» под руководством из-
вестной актрисы Людмилы Ива-

новой обратился к знаменитым сказам
уральца Павла Бажова, поставив спек-
такль «Медной горы Хозяйка». Он по-
лучился волшебным и реалистичным,
порой грустным, но чаще радостным,
с героями обаятельными и трогатель-
ными. 

В переполненном зале в первых ря-
дах сидят дети, за ними - взрослые.
Родители привели с собой даже трех-
леток, а те, не зная еще Бажовских ска-
зов, с удивительной точностью и ак-
тивностью комментируют спектакль,
вернее, подсказывают сценическим
персонажам, что тем должно делать,
кому верить и как найти этот волшеб-
ный каменный цветок.

В основу пьесы «Медной горы Хо-
зяйка», написанной Людмилой Ивано-
вой по двум сказам Бажова, «Серебря-
ное копытце» и «Горный мастер», рав-
но как и в спектакле, поставленном ею
же, положена очень добрая и мудрая
мысль о красоте человека и его творе-
ний. О том, что самые большие богат-
ства в мире - доброта, честность, бес-
корыстие и талант. И зрелище, в кото-

ром одной из основ стала музыка (из
«Хованщины» Мусоргского, народные
песни и оригинальные мелодии, соз-
данные постоянным автором «Экс-
промта» Виктором Фридманом), сразу

завораживает.  Художник Иван Милаев
нарисовал величаво красивую Медную
гору и с особой нежностью - скромный
домик старика (артист «Современни-
ка» В. Тульчинский), где нашла приют

и теплоту сиротинка Даренка (Валерия
Мотина), куда часто наведывается
травница Вихориха (обе исполнитель-
ницы этой роли, Л.Иванова и Н. Пярм,
очень хороши), где мы знакомимся и с
Данилой-мастером (студент Виктор То-
карев) и его прелестной невестой (Ека-
терина Суслова). Хороши и гибкая кра-
савица Ящерица (Анна Меловатская), и
редкостно обаятельные танцующие
ящерки (трио  участниц детской студии
при театре: Анастасия Логунова, Дарья
Тихомирова, Эля Вишневская), и коз-
лик, что бьет серебряным копытцем! -
все очень славно. Юным зрителям по
душе, что на сцене играют почти их ро-
весники. А эти маленькие артисты в
самом деле играют упоенно, увлечен-
но, весело... Особая речь - про Хозяйку
Медной горы,  сверкающую своим по-
разительно красивым костюмом с рас-
писным кокошником, ярким вокалом
(Виктория Григоренко), и не менее за-
вораживающей мелодекламацией
(Елена Костина). Именно для этого
пространного и «волшебного» моно-
лога использована музыка сцены гада-
нья Марфы из «Хованщины». А Дарен-
ка так хорошо поет народные песни,
что слушал бы да слушал ее без кон-
ца!.. Короче, придумок и открытий в
этом спектакле много, и никому не бу-
дет скучно!

Наталья ЛАГИНА

ВТретьяковской галерее (в здании
на Крымском Валу) открыта уди-
вительно красивая выставка «Го-

лубая роза». Так в начале прошлого ве-
ка называлось объединение русских
художников-символистов. 

Роза - совершенный, красивейший
цветок. Голубая роза - то, чего в приро-
де нет. В названии выразилось творче-
ское кредо этих художников: создавать
произведения, полные духовности и
красоты. Ведь именно этого так не хва-
тает окружающему миру.

В экспозицию включено 150 произ-
ведений из Третьяковской галереи,
Русского музея, Саратовского музея,
Тверской картинной галереи, Музея
изобразительных искусств Республики
Татарстан.

Художники «Голубой розы» словно
избавились от власти предметов. Они
стали для них лишь поводом для выра-
жения чувств, а не для анализа явле-
ний реальности, линии на их полотнах
нечеткие, зыбкие. Художники как бы
остановились на полпути между реа-
лизмом и абстракционизмом. Но бли-
же они все-таки к реализму. Лидерами
этого течения стали Виктор Борисов-

Мусатов, Павел Кузнецов, Петр Уткин.
Знаменательна картина Борисова-Му-
сатова «Призраки». Прочный, «осани-
стый» дом с колоннами словно парит в
воздухе. Как и окружающие его фигу-
ры людей. И понимаешь, как непрочен

и  призрачен мир помещичьей усадь-
бы. В объединение «Голубая роза» так-
же вошли Николай Сапунов, Сергей
Судейкин, братья Милиоти, Анатолий
Арапов, Мартирос Сарьян... Да-да, и
он, чьи картины вроде бы такие зем-
ные, яркие, пронизанные торжествую-
щим солнечным светом, подчеркиваю-
щие не придуманную, а реальную кра-
соту. Но начинал он с «Голубой розы».

Нынешняя выставка в Третьяков-
ской галерее перекликается с той, что
состоялась в Москве сто лет назад и
имела триумфальный успех. Представ-
лены те же художники, стены залов,
как и тогда, серые, чтобы картины не
очень выделялись, а постепенно воз-
действовали на зрителя. Полы покры-
ты коврами, чтоб тишину не нарушал
стук каблучков. Но эта экспозиция как
бы призывает зрителя осмыслить пути
развития творчества символистов.
Хоть и исповедовали они одни творче-

ские принципы, все-таки были очень
разными. В первых залах размещены
картины, которые словно погружают
зрителей в сон, в мечту.

В пейзажах Петра Уткина плакучие
ивы, березы с их поникшими ветвями.

У Николая Крымова песчаные откосы,
спускающиеся к реке, очерчены неяс-
но, тона блеклые, слишком светлые,
словно в сновидении. Спустя несколь-
ко лет в своем  пейзаже «Утро» он
опять изобразит реку, но ее красота
уже реальна. И зеркальная гладь во-
ды, и трава на берегу, и деревья - их
зелень уже ярче. Но верность симво-
листским принципам сохранена. Это
проявляется в стремлении показать
мир не в статике. Символисты достиг-
ли совершенства в создании на полот-
не иллюзии движения. Кажется, уле-
таешь на крыльях ветра, стоя перед
полотнами Петра Уткина «Ночь. Ве-
тер», «Любители бури». В картине Па-
вла Кузнецова «Вечер в степи» линии
обрамляющих степь гор повторяют
контур овец, с ними сочетаются очер-
тания строгих восточных платьев пас-
тушек. Художники  сознательно иска-
ли такие повторы, выстраивая их, как

в музыке, в лейтмотив. В картине
Сарьяна «У гранатового дерева» соче-
таются текучесть линий веток и пре-
красной шеи лани, в картине «Купаль-
щицы» перекликаются очертания
очень тонких стволов деревьев и под-
черкнуто удлиненных девичьих фигур.

Не меланхолично, а отчаянно-радо-
стно искусство художников, которые
от тяжелой действительности уводят
зрителей в театр, в маскарад, пригла-
шают к народному гулянью. У Нико-
лая Сапунова «Карусель» потрясает
буйством красок,  динамизмом, а
«Маскарад» представлен в блеклых
красках, движения танцующих плав-
ные, для художника главное в маска-
раде - тайна. У Сергея Судейкина,
ушедшего от тающих иллюзорных ли-
ний в картине «Балет», в яркой карти-
не «Гулянье» женские фигуры напо-
минают дымковские игрушки. Симво-
листов чаруют тайна и искусство... В
том числе и веселое. Тем они пленяют
и зрителей.

В завершающем зале представлены
картины Мартироса Сарьяна, показы-
вающие эволюцию его творчества.
Сначала в южных городских пейзажах
линии плавятся под нещадным солн-
цем, под которым золото и лазурь
превращаются в нечто очень светлое,
прозрачное. Почти акварельное: «Ули-
ца. Полдень. Константинополь». И вот
его знаменитый «Лотос». Белые лепе-
стки, обрамленные ярко-зелеными ли-
стьями. В них ощущается плотность,
сочность. Красота реальной жизни.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

СКАЗЫ - ЧИСТЫЕ АЛМАЗЫ

Режиссер Тигран Кеосаян снял серьез-
ную философскую картину. Он пред-
ставил на экране романтическую леген-
ду, тонкую и очень смешную комедию.
Речь идет об одном и том же фильме
(сценарий Дмитрия Иванова). Его на-
звание «Заяц над бездной» многое го-
ворит о главном герое...

ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ...
БОЖЕ, ХРАНИ

СЕРЕБРЯНЫЙ ВЕК 
В ЗОЛОТЕ И ЛАЗУРИ



-Пани Марыля, ваша манера пения
не изменилась. Однажды вы ска-
зали, что рок - это бунт, и, похоже,

продолжаете бунтовать. Против чего?
- В шестидесятые годы я начинала  с

биг-бита (так тогда назывался рок). Это
бунт, голос тех, кто не согласен с существу-
ющими канонами и стереотипами. Мода
тут ни при чем, она меняется, а мои кон-
церты всегда те же. Я очень люблю энер-
гичную музыку - эти звуки дают мне силу,
экспрессию, очень важную для больших
залов. К тому же такая музыка соответст-
вует моей натуре. Не представляю, что
смогла бы спеть под фонограмму, - это не
моя энергия. Дело в том, что у меня есть
свое мнение, я непокорна и делаю то, что
хочу. 

- Но если вы делаете что хотите, то как
вам удавалось в прежние времена ладить
с властями, которые этого не любят?

- Знаете, у нас социализм никогда не
был серьезным. Люди, которые пытались
это устроить, говорили одно, а думали дру-
гое. Коммунисты и дома молились, и в кос-
тел ходили... В общем, это была такая игра.

- Сейчас другое время, другие песни. Но
молодежь по-прежнему вас слушает. Как
вы думаете, почему?

- Дело не в песнях. «Роллинг стоунз»
всю жизнь поют одно и то же, и люди слу-
шают, потому что Мик Джаггер имеет вну-
треннюю энергию. Я играю другое, но это
не имеет значения. Самое главное - энер-
гия и харизма. Если этого нет, можно иг-
рать современную, модную музыку - ниче-
го не получится. Главное в том, что зритель
мне верит.

- А собственные дети - верят, прислуши-
ваются к советам?

- У них свой путь. Но они всегда говорят,
что я очень терпима, и всегда делали то,
что хотели. Я за то, чтобы каждый решал
свои вопросы сам. 

Дочка Казя учится в ветеринарной ака-
демии, влюблена в животных. Старший,
Ян, три раза оказывался на первом курсе,
все ищет себя. Поступал на разные фа-
культеты, прекрасно сдавал экзамены, но
через год говорил - нет, это не для меня.
Сейчас изучает философию. А младший,
Анджей, очень любит ездить со мной на га-
строли. Муж мечтал, чтобы он учился эко-
номике, сын согласился, но недавно твер-
до сказал: нет, хочу быть музыкальным
продюсером. Муж меня упрекает: а... это
ты его испортила!.. Но я всегда хотела, что-
бы у детей был свой ум, и многое разреша-
ла, остальное зависело уже от них. Может
быть, это была ошибка, жизнь покажет.

- Ваша родина - Вильнюс? 
- Да, мой отец - профессор биологии,

преподавал в Вильнюсском университете.
Когда Вильно стал советским городом, ро-
дители собрались в Польшу. Отец с малень-
ким братом успели сбежать в Зелену Гуру, а
19-летнюю мать, беременную мною, аре-
стовали энкавэдэшники. Обвиняли в под-
рывной деятельности, грозили выслать в
Сибирь. Она чудом сохранила ребенка. Че-
рез месяц дознаний и пыток
некий майор, как ни странно,
сжалился и отпустил: мол, ку-
да тебе в Сибирь в таком
платьице? Замерзнешь! 

- Те давние события не ис-
портили вашего отношения к
нам? 

- Нисколько. У меня много теплых
чувств к России. Ведь во мне и русская
кровь: моя бабушка по отцу родом из Тулы.
Я чувствую, что русские мне гораздо бли-
же, чем, например, американцы. Если на-
хожусь где-то на Западе и слышу русский
язык, то думаю: вот, наши люди...

- Откуда так хорошо знаете русский?
- В наших школах его когда-то изучали

все. А потом я много раз приезжала сюда
на гастроли. Первый раз - в Сочи, на фес-
тиваль политической песни. Пела «Эх, до-
роги» под гитару и даже получила там приз
- фотоаппарат. А в 1971-м состоялись мои
первые гастроли с польской эстрадной
группой. В Одессе был такой случай: ко
мне подошел организатор и предупредил:
мол, вы вчера пели песню на английском
языке, и если сегодня снова будете петь на
английском, то опустим занавес. Я, конеч-
но, пела что наметила, и занавес опусти-
ли... А вообще-то я очень мало пою запад-
ные песни.

В том же году впервые увидела Москву.
Помню, гуляю по городу в замшевой мини-
юбке с бахромой, а вслед - голоса стару-
шек: ишь, вырядилась... Срамота!

- Когда приезжаете сейчас - чувствуете,
что вас здесь помнят?

- Конечно. Я вот сегодня была на «Рус-
ском радио», и там провели опрос на ули-
цах, кто такая Родович. Меня удивило, что
все знают. Лишь один сказал, что это акт-
риса, но все равно слышал. А ведь послед-
ние мои активные концерты здесь были 17
лет назад. Многое изменилось, но живы те,
кто меня помнит.

- Какую из русских песен чаще всего ис-
полняете?

- «Кони» Высоцкого. Я ее записала на
моей первой и последней пластинке, кото-
рая вышла здесь в 1983 году огромным ти-
ражом. Конечно, не получила за это ни ко-
пейки, но это не важно.

- У вас особые чувства к этой песне?
- Да, я знала  Володю Высоцкого, быва-

ла у него дома. И он приезжал в Польшу,
стал там легендой: повсюду в домах крути-
лись его пленки... Эту песню я сделала, ко-
гда он был еще жив. А когда умер, она за-
звучала по-другому, особенно здесь, в
России.

- Поляки поют русские песни?
- Ну конечно! «Подмосковные вечера»,

«Рябина кудрявая», «Синий платочек»...
Очень популярны фронтовые. В последнее
время к нам часто приезжает хор Алексан-
дрова, и залы всегда полные.

- Наши «звезды», даже небольшой вели-
чины, на публике появляются с охраной, а
вы, я вижу, обходитесь без нее. Что, в
Польше другие зрители?

- А зачем мне охрана? Когда люди встре-
чают меня на улице, то просто улыбаются...
Ведут себя тактично, без истерик и отрыва-
ния пуговиц. Это касается не только меня,
но и вообще популярных людей. Никто из
артистов у нас с охраной не ходит, это бы-
ло бы смешно. Ну, конечно, если я играю
большой концерт, зал переполнен и мно-
гие хотели бы со мной погово-
рить, а времени нет - то без охра-
ны не обойтись. Но в личной жиз-
ни это не нужно вообще. Я не
представляю себя весь день в та-
ком окружении.

- «Чтобы быть звездой, надо иметь кожу
слона и чувствительность бабочки» - это
ваши слова. Выдерживаете?

- Не знаю, что ждет впереди, но от такой
жизни уже есть проблемы со сном. После
концерта сложно переключиться на отдых.

- Заботитесь о здоровье?
- Вот уже две недели сижу на диете, что-

бы быть прежней Марылей Родович, чтобы
по-прежнему бегать по сцене. Надо дви-
гаться, держать форму... Это не трудно, по-
тому что я всю жизнь дружила со спортом
и даже пошла в Академию физвоспитания
- были кое-какие достижения в легкой ат-
летике. Увлекалась конным спортом, вер-
ховой езде обучал Даниэль Ольбрыхский.
Мы любили друг друга и несколько лет
прожили вместе. Но самой сильной стра-
стью были песни. Когда победила на сту-
денческом фестивале песни в Кракове в
1967 году, началась совсем другая жизнь -
записи, радио, телевидение, фестивали...

- Вам удается совмещать сцену и се-
мью?

- Нет, я больше принадлежу сцене, пото-
му что искусство ревниво, оно не терпит
соперников и требует полной отдачи. Толь-
ко тому, кто посвящает жизнь искусству,
удается сделать что-то серьезное. Особен-
но трудно женщине, у которой дом, семья,
дети. 

- Вы однажды упомянули об особых от-
ношениях с миром невидимым. Вам помо-
гает некая высшая сила?

- Наверное, да. В моей жизни был удиви-
тельный случай.  Еще маленькой девочкой
я пошла в магазин и хотела перебежать
улицу, полную машин. И вдруг - отчетливо
помню - кто-то властно схватил меня за
шиворот и задержал. В тот же момент ря-
дом пролетел автомобиль. Я обернулась,
но сзади никого не было. Шагнула бы на
мостовую на секунду раньше - тут бы моя
жизнь и закончилась.

Были и другие истории. Например, когда
мой сын сдавал экзамен в университет, я

очень беспокоилась. Подруга посоветовала
помолиться. Я так и сделала, и сын сдал.
Впрочем, он вообще мастер сдавать экза-
мены. Но все же я думаю, что у меня есть
какая-то связь со святым духом. Он мой
друг.

- В Ираке вы выступали перед польски-
ми солдатами. Как вы относитесь к этой
войне?

- Я мало знаю обстоятельства этой исто-
рии, и мне трудно судить. Есть разные мне-
ния. Но то, что я играла для солдат, - это
человеческий жест, а не политический.
Мне хотелось, чтобы им было приятно.
Точно так же, как стараюсь помогать де-
тям-инвалидам, даю благотворительные
концерты. Но это мелочь с моей стороны.

- На одном из концертов вы играли на

гитаре, телеоператор крупно показал вашу
руку, и на ней были видны царапины. На-
верно, у вас дома есть кот?

- И не один. У меня был прекрасный кот
- норвежский лесной, но его недавно укра-
ли, и я купила двоих котят. 

- Что вам в них нравится?
- То, что они такие мягкие, но при этом у

них независимый характер.
- А что бы вы сказали, если бы пришлось

сравнить характер русских и поляков?
- Поляки не так покорны, как русские.

Сегодня мы об этом говорили, когда ждали
перед концертным залом в Кремле. Люди
идут на концерт, проходят через металло-
искатель, и образовалась огромная оче-
редь... У нас народ не такой
терпеливый, как ваш, и, на-
верное, устроил бы револю-
цию.

А еще поляки предприим-
чивы.  Если, скажем, немец, прежде чем
что-то делать, должен иметь все необходи-
мое для работы, то поляк может и без это-
го, он привык. Не зря же американцы стро-
ят у нас большой завод - они ценят наших
рабочих. 

Каждый поляк, конечно, индивидуаль-
ность, однако это имеет не только плюсы,
но и минусы - например, в парламенте, где
нам трудно договориться.

- У вас двойное имя - Мария Антонина,
но о втором мало кто знает. Зачем оно?

- Не двойное, а тройное, потому что ка-
ждый поляк имеет три имени. Два получа-
ет при рождении. Я родилась в день святой
Марии и поэтому - Мария, а второе - имя
русской бабушки. Когда ребенку исполня-
ется 7-8 лет, то в день первого причастия в
костеле он выбирает себе третье имя. Так
что я еще и Тереса. А уж как своими имена-
ми пользоваться, каждый решает сам.

- Предположим невероятное - оказались
у человека лишние деньги. На что бы вы их
потратили?

- На сумочки (смеется), сапоги. Обожаю!
У меня столько этих сумок, что жаль, что
они лежат без дела. Но нравятся сапоги и
сумки, не могу себе отказать.

- Ваше любимое время года?
- Все.
- Блюда?
- Главное, чтобы было жирное. Сметана,

сливочное масло... Вот так: говорю о диете,
худею, а потом ем жирное... (Cмеется.)

- Самое любимое место на земле? 
- Мазуры. Это такой район на северо-

востоке Польши - леса, озера... В короткие
отпуска, когда муж  может оторваться от
дел, а я  - передохнуть от концертов, выби-
раемся на Мазурские озера, туда, где нет
людей. Только тишина, рыбалка, книги.

- Где вам приятнее всего выступать?
- Кроме Польши - здесь, в России, пото-

му что российская публика переживает
очень глубоко, эмоционально. Приятно
петь для такого зрителя. Но, конечно, в
Польше меня понимают быстрее, чем я
что-то скажу. Как это по-русски? Вот-вот, с
полуслова.

- Говорят, у вас высокие требования к
мужчинам. Что вы в них цените?

- Характер. Мне нравится, когда человек
не агрессивный. Это проявляется, когда он
за рулем. Каждый хочет обогнать машину,
которая впереди. Это ужасно. Я все время
спрашиваю: а куда ты так спешишь? Нику-
да, отвечает, просто не могу перенести, ко-
гда передо мной кто-то едет... Но если ты
этого обгонишь - будет другой. А я, гово-
рит, и его...

- Но это же обычное стремление к ли-
дерству, характерная мужская черта.

- А я люблю, когда у человека есть чув-
ство юмора, когда он романтик.

- Романтик - это что? Цветы, стихи?..
- Нет, когда он любит искусство. И когда

с ним можно поговорить, как с человеком.
Еще ценю любовь, верность, нежность, ду-
шевный покой. Я расставалась с любимы-
ми людьми потому, что они не могли мне
этого дать, дать надежность и стабиль-
ность. Жить вместе - тяжелая работа. При-
ходится от чего-то отказываться, идти на
компромиссы, учиться понимать и про-
щать. Идеальных людей нет, и надо прини-
мать своего мужчину таким, какой он есть.

- Есть такая теория, что после смерти
мы начнем следующую жизнь. Что бы вы в
той жизни изменили?

- В общем-то ничего. Нет смысла жа-
леть, что пришлось жить при социализме,
и рассуждать, что было бы, если бы я ро-
дилась в Америке и какая бы я была бога-
тая... жаль на это времени. Надо уметь ра-
доваться всему, даже мелочам. Я это умею
и думаю, именно поэтому могу столько
дать зрителям. Не боюсь жизни и никогда

не думаю о смерти. Один из
моих дисков, который разо-
шелся в одночасье, так и на-
зывается - «Жизнь - прекрас-
ная штука».

- Вы действительно так ду-
маете?

- Я оптимистка, умею ждать и радовать-
ся малому. По-моему, нужно быть искрен-
ним, заниматься любимым делом и не те-
рять время на ненужные поступки и вра-
нье. Вот я и занимаюсь творчеством на всю
катушку, не забывая при этом, что главное
в моей жизни - семья. Ведь предназначе-
ние женщины - быть женой, рожать детей,
вести дом. И у меня есть муж, преуспеваю-
щий бизнесмен, есть трое любимых детей,
есть красивый дом. Я - человек семьи, в
жизни для меня главное не деньги, а твор-
чество, контакт с людьми, их любовь.

- Что вы считаете главным из сделанно-
го?

- Дети.

- Журналисты задают вам много раз-
ных вопросов. Какой из них вы не любите?

- Нет таких. Впрочем, не люблю, когда
говорят что-то вроде - мол, вас уже пора
выносить на сцену, а вы еще держитесь -
танцуете и так выглядите... Такой вот «ком-
плимент».

- Что пожелаете нашим читателям?
- Пожелаю счастья и жить полегче. Хотя,

может, это и нереально, потому что капи-
тализм нелегок.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
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КАЖДЫЙ ПОЧЕМУ-ТО 
СТАРАЕТСЯ ОБОГНАТЬ МАШИНУ, 

ИДУЩУЮ ВПЕРЕДИ. 
КУДА МЫ ТАК СПЕШИМ?

Место встречи

Марылю Родович называют
лучшей эстрадной певицей
Польши двадцатого века. Пани
Марыля - одна из самых из-
вестных в мире полек, она уже
более трех десятилетий на
сцене, обладательница много-
численных международных
призов, государственных на-
град, почетных званий. Ее зна-
менитые «Разноцветные яр-
марки», которые принесли
Гран-при на фестивале в Со-
поте, слушают до сих пор. На
концертах певицы мирно раз-
решается конфликт поколе-
ний, потому что ей аплодируют
не только дедушки, помнящие
первые ее выступления, но и
их внуки. Между тем россий-
ским дедушкам есть что
вспомнить. Например, дни
польской культуры в конце се-
мидесятых, когда Польша вос-
принималась у нас как окно в
Европу, откуда дули свежие
ветры. Именно в те дни Мары-
ле показали перед концертом
письмо с многочисленными подписями наших трудящихся, адресованное в
инстанции. Трудящиеся требовали запретить выступления певицы Родович:
«Мы отказываемся слушать эти буржуазные песни в агрессивной манере!»
Певица требованием пренебрегла и спела, как привыкла, от души. А зри-
тели устроили ей овацию, тоже от души.
Недавно певица в очередной раз приехала в Москву и пела для россиян, к
которым явно неравнодушна. 

Марыля РОДОВИЧ:

Нужно быть искренним, заниматься лю-
бимым делом и не терять время на ненуж-
ные поступки и вранье.

У меня много теплых чувств к России.
Ведь во мне и русская кровь: моя ба-
бушка по отцу родом из Тулы.

Когда люди встречают меня на улице, то
просто улыбаются. Ведут себя тактично,
без истерик и отрывания пуговиц. Никто
из артистов у нас с охраной не ходит, это
было бы смешно.

Отчетливо помню - кто-то властно схва-
тил меня за шиворот и задержал. В тот же
момент рядом пролетел автомобиль. Я
обернулась, но сзади никого не было...

НЕ НАДО ТЕРЯТЬ ВРЕМЯ
НА ВРАНЬЕ
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После затянувшегося насморка, ОРВИ или гриппа
иногда возникают ощущение заложенности уха,
как после полета в самолете и стреляющие боли.

Так начинается отит.  Об особенностях его лечения и
оказании первой помощи рассказывает доктор меди-
цинских наук Андрей Станиславович ЛОПАТИН:

- Отит - заболевание довольно распространенное.
Температура при нем, как правило, повышена, но может
быть и нормальной.  Легкие формы отита  проходят бы-
стро, иногда даже без лечения. В качестве первой помо-
щи 2 раза в день закапывайте в больное ухо любые
спиртосодержащие ушные капли, которые окажут обез-
боливающий и противовоспалительный эффект. 

На ночь можно сделать согревающий компресс из
водки или спирта пополам с водой.  Для этого кусок
плотной материи (бумазеи, льняного полотна) над-
режьте на 2/3 длины, чтобы можно было «надеть» его
на ушную раковину, оставив при этом ухо открытым.
Смочите ткань в спирте пополам с водой (можно ис-
пользовать камфорный спирт) или водке, хорошо ото-
жмите и приложите вокруг ушной раковины. Сверху по-
местите вощеную бумагу или полиэтилен, разрезанный
так же, как ткань, размером больше первого слоя и
полностью закрывающий его. Затем положите толстый
слой ваты или повяжите шерстяной платок. Золотое
правило любого компресса: каждый слой должен быть
больше предыдущего и полностью закрывать его. Ком-
пресс нужно плотно прибинтовать и оставить на не-
сколько часов.

Параллельно обязательно лечите насморк. Без вос-
становления нормального носового дыхания невоз-
можно окончательно вылечить отит. Если в течение не-
скольких дней вам не стало лучше, проконсультируй-
тесь у специалиста-оториноларинголога.

Не обойтись без визита к врачу при отите, вызван-
ном вирусом гриппа. В результате в слуховом проходе,
на барабанной перепонке образуются пузырьки типа
герпетических, что сопровождается сильными болями.

Если отит протекает в легкой форме, антибиотики
для его лечения не требуются. Хочу предупредить: ни в
коем случае не используйте капли, содержащие анти-
биотики, для лечения отита самостоятельно! В состав

таких препаратов (гентамицин, стремтомицин, полиме-
ксин) обычно входят аминогликозиды, которые оказы-
вают токсическое действие на окончания слуховых нер-
вов, в результате чего возможна потеря слуха.

Лечение отита достаточно простое, и если вовремя
им заняться, заболевание, как правило, быстро прохо-
дит. Но оставленный без внимания он может жестоко
отомстить. Одно из осложнений возникает, когда бара-
банная перепонка прорывается под давлением гнойно-
го содержимого и возникает перфорация. После этого
боли в ухе проходят, температура снижается, больной
может подумать, что началось выздоровление, хотя вы-
деления из уха не прекращаются. Если он обратится к
врачу на этом этапе, целостность барабанной перепон-
ки после лечения восстановится, в противном случае
возникнет стойкая перфорация и при малейшем попа-
дании воды в ухо будет возникать отит.

Если скопившаяся в ухе жидкость не прорывается,
становится более густой, вязкой, развивается экссуда-
тивный или секреторный отит. Часто это приводит к ги-
персекреции слизистой оболочки. Из-за того, что бара-
банная полость оказывается постоянно заполненной
жидкостью, происходит сильное и стойкое снижение
слуха.

При запущенном отите в слуховом проходе могут об-
разоваться рубцы, которые ограничивают подвижность
барабанной перепонки, слуховых косточек, что ведет к
стойкой тугоухости.

Тут уже требуется сложное хирургическое лечение,
которое не всегда увенчивается успехом.

Не столь уж редки при отитах и осложнения на мозг.
Не забудьте, что барабанную полость от полости чере-
па, точнее, передней черепной ямки, отделяет тонкая
(4-5 мм) пластинка. Ее пронизывают мелкие лимфати-
ческие сосуды, по которым инфекция из полости сред-
него уха может попасть в мозговые оболочки, что вы-
зывает менингиты, абсцессы, тромбозы сосудов. Кста-
ти, такие менингиты протекают тяжелее, чем обычные
инфекционные и лечатся труднее. Но теперь вы знаете,
как избежать неприятностей.

Записала 
Светлана РЯБУХИНА
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ЕСЛИ ВАШЕМУ ОРГАНИЗМУ 
ЧЕГО-ТО НЕ ХВАТАЕТ, ОН НАЧИНАЕТ... БОЛЕТЬ.
А КАК ИНАЧЕ  НАПОМНИТЬ  ВАМ, 
ЧТО ПОРА ПОДУМАТЬ О ЗДОРОВЬЕ?

Будем здоровы!
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Повреждающее действие оказывает ионизирую-
щее и рентгеновское излучение. Ухудшаются
процессы метаболизма с возрастом, поэтому ка-

таракта часто возникает у перешагнувших 55-летний
рубеж. Это может быть связано с различными эндок-
ринными заболеваниями, например сахарным диабе-
том.

«Серой звездой» называют иногда катаракту. Поче-
му? Хрусталик - оптическая линза глаза, прозрачный в
норме, при этом заболевании становится мутным, се-
роватым, и под микроскопом его очертания напомина-
ют звезду. Но ее обладателю не до лирики: зрение
ухудшается. Как свидетельствует мировая статистика,
это заболевание стало в последнее время основной
причиной потери зрения.

Американский профессор Шейла Уэст утверждает:
какие-нибудь лишние 30 минут в день, проведенные на
солнце, увеличивают вероятность возникновения ката-
ракты почти на 10 процентов. Под действием солнеч-
ных лучей триптофан - вещество, содержащееся в хру-
сталике - претерпевает изменения и вступает в реакцию
с белком, образуя нерастворимую окрашенную суб-
станцию. Но от ультрафиолета легко защититься: шля-
па с широкими полями снижает уровень его воздейст-
вия на 30 процентов, а солнцезащитные очки - на 90
процентов и более.

Катаракту могут вызывать механические поврежде-
ния - травмы, контузии. Делаете ли вы ремонт в квар-
тире, чините ли автомобиль - пользуйтесь защитными
очками с прозрачными стеклами.

СКАЛЬПЕЛЬ ИЛИ КАПЛИ?

Рассказывает Гульжияна Шевкетовна САБУРОВА,
кандидат медицинских наук:

- В начальной стадии, когда, как правило, беспокоит

лишь некоторое затуманивание зрения, а при осмотре
на хрусталике видны небольшие точки, обычно эффе-
ктивна консервативная терапия. Глазные капли (ката-
хром, витафакол, тауфон, квинакс, каталин) улучшают
процессы метаболизма в хрусталике, замедляют разви-
тие катаракты.

Если вам назначены капли, летом сделайте перерыв
в лечении. Содержащиеся в них витамины можно полу-
чить из зелени, овощей, фруктов. В них содержатся ви-
тамины-антиоксиданты - А, С, Е, бета-каротин, которые
играют важную роль в обменных процессах, укрепляют
иммунную систему.

Если «серая звезда» сочетается с обменными забо-
леваниями - сахарным диабетом, гипокальциемией,
препараты дадут эффект, лишь когда удастся добиться
улучшения в лечении основного заболевания.

Начальная стадия может продлиться от нескольких
лет до десятилетий. Учтите: ухудшение состояния здоро-
вья, стрессы провоцируют быстрое развитие катаракты.

Следующая стадия - так называемая незрелая ката-

ракта, когда острота зрения значительно снижается. На
этом этапе можно применять и консервативную тера-
пию, и хирургию.

При зрелой катаракте, когда произошли белковые
изменения в хрусталике, консервативная терапия бес-
полезна. Хрусталик становится более плотным, его не
представляет сложности удалить.

Раньше оперировали только зрелую катаракту, сей-
час благодаря новейшим микрохирургическим техно-
логиям проводят хирургическое вмешательство и при
незрелой.

Одно из последних достижений микрохирургии глаза
- ультразвуковая и лазерная фако-эмульсификация.
Проводят такие операции, наименее травматичные, ща-
дящие, только при незрелой катаракте. С помощью спе-
циальной высокоточной микрохирургической аппарату-
ры делают минимальный разрез - 2-3 мм, через него
удаляют хрусталик и вводят ИОЛ (интра-окулярную лин-
зу). Через 2-3 часа после операции уже разрешается
вставать, а через 2-3 недели можно выходить на работу. 

Разумеется, после хирургического вмешательства
необходимо соблюдать некоторые ограничения. Ми-
нимум 3 месяца нельзя поднимать более 10 кг, пере-
двигать тяжелую мебель, заниматься силовыми ви-
дами спорта.

После операции существует риск осложнений. Че-
рез 6 месяцев задняя капсула хрусталика нередко
уплотняется, и возникает вторичная катаракта. Из-
бавиться от нее несложно: лазером делается не-
сколько насечек, после чего зрение восстанавлива-
ется.

Если еще недавно 30-40-процентное зрение счи-
талось хорошим результатом, сейчас можно добить-
ся гораздо большего. Конечно, вернуть зрение пол-
ностью удается не всегда. Например, если есть дру-
гие офтальмологические заболевания, в частности,
глаукома, это просто невозможно. Степень остроты
зрения после операции зависит и от состояния сет-
чатки, стекловидного тела, зрительного нерва.

И еще... Будьте внимательнее к себе: если замети-
ли, что стали хуже видеть, появилось затуманивание
зрения, обратитесь к окулисту.

ВИТАМИН С ПРОТИВ КАТАРАКТЫ

Недавнее исследование, проведенное учеными
Гарвардского университета, показало, что риск раз-
вития катаракты у женщин старше 55 лет, принимав-
ших витамин С ежедневно в течение 10 лет, на 77
процентов  меньше, чем у дам, не заботившихся о
достаточном поступлении в организм столь полез-
ной аскорбинки. Оптимальная доза, предотвращаю-
щая это серьезнейшее заболевание глаз, - около 400
мг витамина в день. Это примерно 3 стакана апель-
синового сока.

Светлана РЯБУХИНА

Если ребенок из
послушного и
в н и м а т е л ь н о г о

стал вспыльчивым,
раздражительным, не
терпящим замечаний,
снизил успеваемость в
школе, похудел, одним
словом, стал «труд-
ным» - это совсем не
значит, что он попал в
дурную компанию.
Возможно, у ребенка
синдром малой мозго-
вой дисфункции.

Увы, встречается он
с разной степенью вы-
раженности у 40 про-
центов детей, особен-
но у мальчиков. При-
чина его - дефицит
магния в крови. Этот
элемент участвует в
стимуляции большин-
ства клеточных про-
цессов в организме, в
синтезе нейропепти-
дов в головном мозге,
входит в более чем 300
ферментов. От него за-
висит нейронная па-
мять, поведенческие
реакции, в том числе
на стресс.

Определяют мине-
рал в эритроцитах кро-
ви, но более достовер-
но спектральное ис-
следование волос. В
норме в эритроцитах
его содержится 0,65 -
1,1 ммоль/л, а в воло-
сах около 23 мкг/г. 

Магний, как и дру-
гие микроэлементы, не
синтезируется в орга-
низме, а поступает с
пищей. Суточно необ-
ходимое потребление
для детей составляет 5
- 10 мг на кг веса, для
взрослых - 350 мкг.

Дефицит магния у
ребенка закладывается
еще при беременности
матери. Если она для
поддержания фигуры
изнуряет себя диетой,
увлекается алкоголем,
курением, наркотика-
ми, принимает анти-
биотики, слабитель-
ные, мочегонные типа
фуросемида, урегита,
бринальдикса, то де-
фицит будет обеспечен.

В раннем детском
возрасте дети с ММД -
беспокойные, плакси-
вые, по мере взросле-
ния не могут долго на-
ходиться на одном ме-
сте, им надо бегать,
прыгать. Многие даже
во сне дергают ногами,
крутятся в постели,
вскакивают. У них мо-

гут быть судороги, уча-
щенное дыхание, серд-
цебиения, ночное не-
держание мочи. Дети
не контролируют свое
поведение во время
стресса и реагируют
неадекватно. Головные
боли, головокружения,
обморочные состоя-
ния, чувство ползания
мурашек по коже, зяб-
кость, дезориентация -
частые спутники этого
синдрома.

Дефицит играет не
последнюю роль в раз-
витии простудных за-
болеваний, бронхиаль-
ной астмы, опухолей,
ревматизма, волчанки,
нейродермита, заболе-
ваний почек.

Подмечено: малая
мозговая дисфункция
чаще развивается у де-
тей, которые ответст-
венно относятся к за-
нятиям в школе, посе-
щают секции... Со вре-
менем перегрузки вы-
ливаются в стрессы,
давая синдром хрони-

ческой усталости, де-
прессию, снижение па-
мяти и неспособность
концентрировать вни-
мание.

Начать лечение надо
с упорядочения режи-
ма дня. Приготовление
уроков должно чере-
доваться с отдыхом.
Исключите телеужа-
стики, раздражающую
музыку, разговоры.
Перед сном желатель-
ны прогулки в любую
погоду. Укладывайте
ребенка спать в одно и
то же время. В легком
темпе пробежки, лы-
жи, плавание, велоси-
пед должны заменить
нагрузочные трени-
ровки в спортивных
секциях.

Питание играет
большую роль в попол-
нении запасов магния
для организма. Приго-
товление пищи по сис-
теме быстрого питания
приводит к потерям 70
- 80 процентов этого
элемента. Мягкая вода,

которой многие сейчас
увлекаются, бедна ми-
нералом, а богаты им
рыба, особенно крас-
ная, орехи, соя, хлеб с
отрубями, тахинная
халва, шоколад, све-
жие фрукты, ягоды -
вишня, черная сморо-
дина, черника, клубни-
ка, черешня, арбузы.
Перо лука, свежий ук-
роп, петрушка - лидеры
по содержанию мине-
рала. Давайте ребенку
желтые цитрусовые
(при условии их пере-
носимости), свеклу,
мясо, творог, яйца. А
вот кофе требует огра-
ничения.

В лечении дефицита
магния определенную
роль играет фитотера-
пия. По горсти корней
валерианы, соцветий
ромашки, ноготков,
листьев мяты и шишек
хмеля смешайте. Одну
столовую ложку сбора
залейте крутым кипят-
ком (250 г). После два-
дцатиминутного кипе-
ния на медленном огне
остудите, процедите.
Детям младшего
школьного возраста
принимать чайную

ложку отвара, средне-
го возраста - десерт-
ную, а старшим - сто-
ловую по три раза в
день до еды в течение
месяца.

Существует целый
ряд и весьма эффек-
тивных препаратов,
восполняющих дефи-
цит магния. Однако в
их применении очень
важно соблюдение до-
зировки. Поэтому луч-
ше не заниматься са-
модеятельностью, а
обратиться к врачу.

Без лечения симпто-
матика со временем
усиливается и приво-
дит к недостаточности
мозгового кровообра-
щения, неврозам, ги-
пертонии, бронхиаль-
ной астме. Чем раньше
начнется лечение, тем
больше шансов выздо-
роветь и избежать
множества неприятно-
стей в жизни.

Валерий
ПЕРЕДЕРИН,

врач

ТАКАЯ СЕРАЯ ЗВЕЗДА...
Из-за чего возникает катаракта, доподлинно неизвестно. Есть
предположения, что помимо беспощадных к глазам солнечных
лучей ее развитию способствует нарушение обменных процес-
сов между хрусталиком и окружающими тканями. В группе рис-
ка - и работающие на вредных производствах: на хрусталик не-
благоприятно влияют различные интоксикации, особенно талли-
ем, динитрофенолом и близкими к нему азотистыми соединени-
ями - тринитротолуолом, нитрокрасителями. 

«ПРОСТАЯ» БОЛЕЗНЬ 
СО СЛОЖНЫМ ХАРАКТЕРОМ

ГЛАЗОРОЛГЛАЗОРОЛ!ГЛАЗОРОЛ!Теперь хорошее

зрение доступно и вам!

Тел. 103-80-06 с 10.00 до 20.00

Не дожидайтесь полной потери зрения, не уповайте на судьбу, не ждите, что зрение улучшится само собой.
Обращайтесь. Мы постараемся вам помочь! Рег. уд. № 77.99.11.937 Б. 000171.08.03.

В свои 53 года, работая швеей, я и не подозре-
вала, что на плановом осмотре окулист отстра-
нит меня от работы. Диагноз - катаракта. “Но 
оперировать рано - несозревшая, - сказал врач, - 
подыскивайте другую работу”. Подруга посовето-
вала приобрести “Глазорол”. Каково же было мое 
удивление, когда на следующий год я вновь присту-
пила к любимой работе после очередного медосмо-
тра. Спасибо препарату “Глазорол”.

О.А. Крылова

Через год после замены хрусталика 
врачи поставили мне диагноз - вторичная 
катаракта. С трудом читала при помо-
щи лупы. Пробовала лечить глаза народ-
ными средствами - толку мало. Уже сов-
сем отчаялась, но офтальмолог посове-
товал мне пройти курс лечения препара-
том “Глазорол”. Уже через месяц я сно-
ва смотрела свои любимые сериалы.

А.П. Семенова, 73 года
Я участник войны, инвалид I группы по зрению. Последние годы проходили в полном 

мраке. Неоднократно оперировался, но безуспешно. По рекомендации окулиста решил 
пройти курс лечения “Глазоролом” - скорее от отчаяния и безысходности, особо ни на 
что не надеясь. В этой жизни я прошел через многое, но за долгие годы я впервые заплакал 
от радости, когда через два с половиной месяца после начала приема препарата начал 
различать очертания людей и контуры предметов. Огромное спасибо создателям препа-
рата за то, что вернули мне возможность видеть! Георгий Иванович Соколов, 83 года
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Похоже, «Локомотив» начина-
ет разгоняться. С таким под-
бором исполнителей грех не

показывать добротный футбол.
Кстати, железнодорожники непло-
хо сыграли и в повторном, кубко-
вом, поединке со «Спартаком». Но
по недоразумению уступили на
своем стадионе - 1:2 - и выбыли из
розыгрыша.

Вот только психологически ус-
тояли бы игроки, тренеры. Ведь в
четырех встречах первенства у
бронзового призера одна ничья и
три (!) поражения. Следствием
было предпоследнее место в таб-
лице.

В подобной ситуации шансы
«Локо» против безусловного фа-
ворита - ЦСКА - представлялись
минимальными. Хотя еще недавно
эти клубы яростно бились за чем-
пионское звание. Не могут способ-
ные ребята типа Билялетдинова,
Сычева, Лоськова, Евсеева долго
пребывать в тени. Верилось: долж-

ны когда-то «взорваться», блес-
нуть - есть же самолюбие!

Диме Сычеву объективно повез-
ло: после его удара мяч влетел в
ворота рикошетом от защитника
ЦСКА. Правда, заряженность Сы-
чева на игру была потрясающей:
он, как и его партнеры, «пахал»

весь матч без устали. И так «накру-
чивал» армейцев, что мало им
вряд ли казалось.

Нынче, однако, от хорошей за-
щитной крепости «Локо», создан-
ной еще предыдущим наставником
Юрием Семиным, почти ничего не
осталось. Тренеры и сами мастера
пока в поиске, допускают, увы, не-
мало ошибок. Два «зевка», словно
в шахматах, могли стать роковыми
для железнодорожников - они
пропустили мячи от Гусева и Жо. 

Но... браво, «Локомотив»! Он не
сдался - благо в атаке у команды
многое получалось. Новички брон-
зового призера О’Коннор и Ивано-
вич забили трудовые мячи - 3:2 не
в пользу ЦСКА. А восклицаю я по-
тому, что, надеюсь, быстрое воз-
вращение «Локомотива» на исход-

ные, высокие позиции только до-
бавит интереса к чемпионату.

«Спартак» безынициативно
смотрелся в Казани против «Руби-
на». Команда под руководством
Александра Старкова вечно выжи-
дает, не предлагая соперникам ак-
тивного рисунка игры - видимо,
его просто нет. Счастье еще для
«красно-белых», что поездка в
столицу Татарии не обернулась
разгромом. 0:2 - и бери шинель,
иди в Москву.

Да, Диму Аленичева, как я обе-
щал сообщить, из основного со-
става сослали в дубль «Спарта-
ка» - надеюсь, ненадолго. В спо-
ре между игроком и тренером,
по-моему, очевидно прав первый
- и в текущих вопросах жизни
клуба, и особенно в оценке пер-
спектив.

...Наконец-то Российский фут-
больный союз решился офици-
ально оформить отношения с
голландским специалистом Гу-
сом Хиддинком, ставшим-таки
наставником сборной России. В
литавры бить рано: только время
покажет, насколько верным ока-
зался выбор.

Результаты других матчей 
5-го тура российского первенст-
ва таковы: «Зенит» - «Луч» - 3:1,
«Москва» - «Спартак» (Нл) - 1:1,
«Торпедо» - «Крылья Советов» -
1:1, «Шинник» - «Амкар» - 0:0,
«Томь» - «Сатурн» - 0:0, «Динамо»
- «Ростов» - 0:1.
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И ДЖАЗ ПОДЫГРЫВАЛ
«МОСКОВСКОЙ СРЕДЕ»
«Лужники» принимали желанных гостей. По уже сложившейся

традиции в банкетном зале старейшей арены страны чество-
вали лучших журналистов, которые, по мнению авторитетно-

го жюри, ярко освещали спортивную жизнь столицы в минувшем году.
Наша газета тоже вошла в число номинантов премии «Журналистская

братия». Премию учредили Комитет по физической культуре и спорту
г. Москвы и столичная Федерация спортивных журналистов.

...Приподнятую атмосферу создавали при входе в зал очаровательные
девушки, дарившие всем участникам действа по розочке. И репортер
«Московской среды» переадресовал цветок одной из журналисток «Мо-
сковского спорта» - наши коллеги тоже справедливо удостоились на-
град.

Редкая представилась возможность пообщаться с коллегами в не-
формальной обстановке. Давно не виделся я с президентом Федера-
ции спортивных журналистов Москвы Александром Козловым, с Кон-
стантином Патриным, нынче возглавляющим издание «Футбол плюс
хоккей», редактором «Московского спорта» Денисом Кравченко, дру-
гими ребятами.

Церемония вручения наград набирала обороты. Руководитель Мос-
комспорта Михаил Степанянц вручил «МС» диплом «Журналистская
братия». Затем я персонально удостоился симпатичной сувенирной та-
релки - как лауреат номинации «Корреспондент газеты» - за репортажи
с физкультурно-массовых мероприятий.

Вминувшие выходные в столичном Ма-
неже прошла ежегодная выставка здо-
рового досуга «Фитнес Москва». Орга-

низаторы - Общественно-экспертный совет
по малому предпринимательству при мэре и
правительстве города, Комитет по физиче-
ской культуре и спорту Москвы, Департамент
поддержки и развития малого предпринима-
тельства.

- Нынче важно обустраивать небольшие
семейные, спортивные клубы по месту жи-
тельства, - полагает руководитель управле-
ния массовой и физической культуры Мос-
комспорта Алексей Пыжов. - Ведь, согласи-
тесь, в столь большом городе, как наш, про-
фессиональных спортивных центров на всех
не хватит, и потому особенно ценны физ-
культурно-оздоровительные комплексы
«шаговой доступности». В семейном клубе
люди чувствуют себя раскованнее, чем в
больших залах, и не ждут часами, пока поя-
вится возможность позаниматься на трена-
жере. 

По мнению Алексея Пыжова, в следующем
году дефицит ФОКов на территории столицы
резко сократится, ими Москва заполнится

примерно на 80 процентов. Например, жите-
ли Южного административного округа уже
сейчас располагают девятью стадионами,
двумя ледовыми катками, в их распоряже-
нии около трехсот спортзалов, где они зани-
маются общефизической подготовкой. 

На юго-западе более тридцати фитнес-
центров предназначены для физкультурни-
ков любого возраста. На территории Север-
ного округа, по праву считающегося одним
из самых спортивных в столице, около шес-
тисот (!) дворовых и школьных площадок,
неплохо, а подчас и образцово оборудован-
ных. На них подростки круглогодично гоняют
мяч и шайбу.

И все-таки проблем еще хватает. Несовер-
шенна, к примеру, общероссийская норма-
тивно-правовая база. Некоторые ее положе-
ния существенно тормозят развитие физ-
культурно-массового движения как в стране,
так и в Москве в частности. Представители
малого, среднего бизнеса рады бы вложить
средства в спортивную инфраструктуру, но...
С них взимают те же налоги, как и со всех
организаций, не имеющих отношения к физ-
культурному движению. Вполне, казалось

бы, естественных льгот здесь и в помине нет.
Облегчить налоговое бремя предпринимате-
лей и вместе с этим жизнь простых любите-
лей спорта - задача ближайшего будущего.

Тем не менее есть альтруисты. Они разви-
вают свое дело, невзирая на трудности. В
Манеже, на упомянутой выставке «Фитнес
Москва», я познакомился с интересным че-
ловеком, стоявшим у бортика бассейна.

- Я сразу прочувствовал ситуацию: если
двух своих дочек не увлеку чем-то интерес-
ным, то их тогда завлечет улица, - делился
соображениями с корреспондентом «МС»
вице-президент Федерации подводного пла-
вания РФ Геннадий Груця. - И, представьте,
приобщил дочек к великолепному миру под-
водного плавания, даже организовал извест-
ный нынче на всю страну фестиваль «Золо-
той дельфин». Говорят, долго надо учиться
на подводника? Чушь! Несколько предмет-
ных уроков, - видите, мальчишки и девчонки
под руководством опытных инструкторов
уже осваивают азы мастерства, - и вы почти
что сможете соревноваться. Конечно, необ-
ходимо усердие, терпение, эти качества мы
пытаемся формировать в своих учениках.
Зато как комфортно ощущают себя власте-
лины речки или моря! Главное, они находят
призвание в жизни, отвлечены от улицы...

Кстати, старшая дочь Геннадия Владими-
ровича стала инструктором в данном виде,
обучает начинающих, младшая - весьма пер-
спективной спортсменкой. Словом, обе при
деле, как и папа.

Занятия спортом сближают. Общайтесь,
обрастайте друзьями. Не проводите все свое
время дома, выходите на спортплощадки.
Наверняка переживете вторую, а быть мо-
жет, и третью молодость.

Очень непросто шли к этой
победе наши мастера. Ког-
да в минувшем сезоне ди-

намовцы вылетели из розыгры-
ша Кубка УЛЕБ еще на дальних
подступах к финалу (от сербско-
го «Гемофарма»), подумалось:
никогда, видимо, не суждено мо-
сквичам держать трофей в своих
руках. «Сырая», нестабильная иг-
ра не располагала к оптимизму.
Хотя с тогдашним тренером, по-
пулярным в прошлом мастером
Валерием Тихоненко, «бело-голу-
бые» иногда демонстрировали
зрелый баскетбол, но лишь
фрагментами.

И вот в команду позвали дру-
гого наставника с громким евро-
пейским именем - Душана Ивко-
вича. Серб - сторонник жесткой
игровой дисциплины - попытался
и в «Динамо», как раньше в
ЦСКА, навести лоск, особенно в
защитных порядках динамовцев.
Но дело шло со скрипом, подчас
даже с заметным топтанием на
месте. А семь поражений в отече-
ственном чемпионате казались
почти катастрофой. Какая уж там
Европа, в российском бы первен-
стве позиций не растерять!

Скептики в связи с этим пого-
варивали о кадровых ошибках:
мол, зря пригласили в команду
двух американцев - Четмэна и Да-
гласа, и грек Фоцис нестабильно
выступает. В кулуарах стало вы-
ражаться глухое недовольство
главным тренером. Впрочем, кто
не переставал верить в наставни-

ка, так это президент клуба, зна-
менитый Евгений Гомельский.
Он-то, пуд соли съевший на посту
тренера, прекрасно знает, на-
сколько горьким бывает хлеб на-
сущный...

И тем не менее «Динамо», мо-
жет быть, без особого блеска, но
одолевает в полуфинале по ито-
гам двух встреч (в гостях и дома)
весьма неплохой клуб из Израи-
ля «Хапоэль».

Финал из одного матча про-
водился в небольшом бельгий-
ском городке Шарлеруа. Сопер-
ник - команда «Арис» из грече-
ских Салоник. Клуб с именем,
конкурентоспособный. Плюс ко

всему греческих болельщиков
по давней традиции понаехало
столько, что играть в накален-
ной до предела атмосфере было
крайне сложно. Прежде всего не
в своей тарелке ощущали себя,
разумеется, греческие баскетбо-
листы в составе динамовцев -
Фоцис и Попандопуло. У перво-
го мяч буквально валился из
рук, второй заиграл в свою силу
только в третьем и четвертом
таймах.

Зато блестяще смотрелись те
самые американцы, в чьей ква-
лификации и мотивации сомне-
вались некоторые отечествен-
ные специалисты. Во всяком
случае, наши «штатники» смот-
релись куда убедительнее гре-
ческих. Даглас в итоге набрал 17
очков, на пару меньше - Четмэн.
Главное - они были на редкость
хладнокровны, точны в кульми-
национные моменты финально-
го поединка. Ну, просто баскет-
больные боги, которыми нельзя
не восхищаться.

Домани и Попандопуло тоже
хороши, они наряду с заокеан-
скими легионерами вселяли
уверенность в болельщиков:
мол, все будет отлично, кубок
увезем в Москву. Но как все-та-
ки тяжело далась победа! Это
итоговый результат выглядит
убедительным, а по ходу встре-
чи...

После второй четверти ведем
37:28, затем греки делают фан-
тастический рывок, они впереди
- 42:39, у кого-то из наших бо-
лельщиков наверняка предын-
фарктное состояние. Правда,
перед заключительным таймом
те же три очка выигрывают мос-

ковские баскетболисты - 48:45.
Но легче ненамного.

В заключительной четверти
динамовцы держат соперника на
весьма почтительном от себя
расстоянии. Максимум, чего до-
бивались греки, - четырех-пяти-
очкового разрыва - 45:50, 48:52.
В эти минуты, полные напряже-
ния, столичные гулливеры пока-
зали себя мужиками. Они спо-
койны, терпеливы, мужественны,
не поддаются на провокации оп-
понентов из «Ариса». А в умении
динамовцев поражать чужое
кольцо никто не сомневался.

73:60 - отличная, сочная, выда-
ющаяся победа столичного клу-
ба. Престижный Кубок УЛЕБ в
Москве! Успех еще тем значите-
лен, что предоставляет «Динамо»
возможность выступить в следу-
ющем розыгрыше более пред-
ставительного, сильного турнира
- Евролиги, где, к слову, сыграют
чемпионы своих стран.

В недавнем интервью нашей
газете один из лучших защитни-
ков отечественного баскетбола,
динамовец Валентин Кубраков
(он, кстати, здорово играл в фи-
нале против «Ариса»), дал по-
нять, что победа в Кубке УЛЕБ
станет для него и партнеров в хо-
рошем смысле допингом. То есть
в чемпионате страны несколько
отставшие от основных конкурен-
тов динамовцы попытаются блес-
нуть в заключительных матчах на
стадии плей-офф. Тогда-то и оп-
ределятся призеры первенства.

Действительно, расслабляться
рано. «Бело-голубым» нужно по-
беждать, чтобы болельщики
смогли забыть о малоприятном
багаже из семи поражений.

Гулливеры в бело-голубой форме взяли-таки европейский Кубок УЛЕБ! Успех безус-
ловный. Мы - к слову, информационные спонсоры баскетбольного клуба «Динамо» -
гордимся спортсменами, прославившими не только родную столицу, но и всю страну.

ПОКОРЕНИЕ ЕВРОПЫ

НОКДАУН ЛИДЕРУ

ЗАПИСЫВАЙТЕСЬ 
В ДЕЛЬФИНЫ! 
Хотите быть подвижным, мобильным? Занимайтесь фит-
несом! Таков лейтмотив всех поклонников спортивного
образа жизни, желающих и, главное, умеющих продлить
свою молодость.
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Завершают обрезку деревьев и кустарни-
ков. Со штамбов и скелетных ветвей плодо-
вых деревьев снимают зимнюю подвязку. С
приствольных кругов убирают утеплитель-
ный материал, разокучивают штамбы, от-
крывая корневую шейку. Щетками, грубой
мешковиной очищают кору деревьев, после
чего промывают ее раствором медного ку-
пороса (100 г на 10 л воды).

Против болезней и вредителей, пока не
распустились почки, применяют препараты
кинмикс и скорр (2 ампулы на 10 л воды).
Хвойный экстракт поможет отпугнуть насе-
комых. Препараты инта-ир и топаз не позво-
лят тле и ржавчине размножаться на расте-
ниях.

Как можно раньше удаляйте сухие и
больные листья с посадок земляники, одно-
временно рыхля почву и окучивая кусты.
Там, где оголились корни, подсыпают почву,
а где кусты затянуло в землю - раскапывают
и освобождают сердечко землянички. Сей-
час нужно подкормить растения азотным
удобрением, к примеру, аммиачной селит-
рой.

Начинают посадки деревьев с зимними
прививками и одревесневших черенков смо-
родины, облепихи, японской айвы, жимоло-
сти, роз. Посадочная яма должна быть
вдвое больше земляного кома. Плодород-
ная почва засыпается вниз, смешанная с ор-
ганическими удобрениями. По центру заби-
вается деревянный кол. Саженцы должны

иметь хорошую корневую систему. Почву
при посадке уплотняют, поливают и подвя-
зывают растение к колу.

Если есть на участке неудачно располо-
женные растения, их лучше пересадить на
новое место. Для этого вокруг крупного рас-
тения выкапывается канавка, снизу подру-
баются корни. Ком земли вместе с корнями
обматывается мешковиной, и растение ос-
торожно вынимается с прежнего места оби-
тания. Потом земля уплотняется, поливает-
ся и мульчируется.

Постепенно снимаем укрытия с роз и кле-
матисов. Сначала их только приподнимают,
увеличивая доступ свежего воздуха для
проветривания. С наступлением теплых
дней снимаем укрытия на несколько  часов
с частичным притенением, чтобы привык-
шие к влажной воздушной среде стебли не
получили ожогов. Полностью укрытия уби-
раем, лишь когда сойдет снег. Если он уже
стаял и температура воздуха не опускается
ночью ниже -5 градусов, розы, пока  почки
не распустились, обрезают. Кусты и землю
под ними обрабатывают фунгицидами от
грибных болезней. Сразу после обрезки
цветы необходимо подкормить.

На тяжелых глинистых почвах весной
часто происходит выпирание зимовавших
декоративных растений, особенно примул
и двулетников. В таком случае их нужно по-
садить на обычную глубину и замульчиро-
вать.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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ЛУЧШЕ ПЕРЕСАДИТЬ РАСТЕНИЕ 
НА ПОДХОДЯЩЕЕ МЕСТО, 
ЧЕМ НА ПЛОХОМ УЧАСТКЕ 
БЕЗНАДЕЖНО ЖДАТЬ ХОРОШИХ УРОЖАЕВ

Делу - время,

Разработка российских ученых
- БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕ-
НИЕ», которое не содержит ни
грамма химии и совершенно без-
вредно для человека, животных и
самих растений и помогает ре-
шить разнообразные проблемы
фермеров, садоводов и огородни-
ков.

Замечено, что самым быстрым
и безопасным восстановителем
плодородия почв являются полез-
ные микроорганизмы. Подсмот-
рев у природы процессы, проис-
ходящие внутри плодородных
почв, ученым удалось создать
эффективный препарат - биоудо-
брение «Возрождение».

Основа нового препарата -
большой набор полезных микро-
организмов, выделенных естест-
венным путем: это бактерии фо-
тосинтеза, молочно-кислые бак-
терии (типа кефирных и йогурт-
ных), штаммы дрожжей, различ-
ные грибки и др. Большое разно-
образие живых микроорганизмов,
входящих в состав биоудобрения
«Возрождение», позволяет за ко-
роткий срок восстановить плодо-
родие почвы.  Попав в землю, они
способны не только оживить ее,
но и обеззаразить, то есть привес-
ти почву в идеальное состояние.
Используя биоудобрение «Возро-
ждение», вы наверняка откаже-
тесь от ядохимикатов и привыч-
ных удобрений, поскольку микро-
организмы, попадая на грядки,
начинают работать немедленно. В
результате в почве органика пере-
рабатывается в гумус за один-два
месяца, что приводит к увеличе-
нию урожая в несколько раз
(обычно процесс минерализации
длится несколько лет).

Почва быстро становится рых-
лой. Если до применения «Возро-
ждения» вносили органику регу-
лярно, то через два месяца рабо-
ты с новым препаратом вы полу-
чите «пуховую» землю с огром-

ным количеством питательных ве-
ществ, столь необходимых расте-
ниям. Активно начнут размно-
жаться дождевые черви, и гуму-
совый слой заметно увеличится.

Биоудобрение значительно ус-
коряет процесс компостирования
и улучшает качество компоста -
даже семена сорняков перераба-
тываются за один-два месяца!

Применение биоудобрения по-
вышает устойчивость растений к
заморозкам. И это подтверждено
многочисленными эксперимента-
ми и опытом садоводов и огород-
ников, уже применявших «Возро-
ждение» на своих участках. Прак-
тически исчезают пустоцветы, а
срок созревания плодов  сокра-
щается примерно на две недели,
увеличивается лежкость урожая.

Начать применять «Возрожде-
ние» можно в любое время. Но
чем раньше вы внесете в почву
микроорганизмы, тем быстрее
они начнут свою работу по восста-
новлению ее плодородия.

Кстати, и комнатные цветы бу-
дут вам тоже очень благодарны
за новый препарат.

Теперь поговорим о вещах бо-
лее прозаичных. Туалет на участ-
ке необходим, вот только хлопот
с ним бывает много. Но если вы-
лить 100 г биоудобрения в вы-
гребную яму, то  вы будете изба-
влены от всех сопутствующих
этому месту неприятностей. Ис-
чезнет неприятный запах и
уменьшится в объеме содержи-
мое вашего туалета.

Биоудобрение «Возрожде-
ние» можно применять для ве-
сенне-осенней подготовки поч-
вы, для полива и опрыскивания
рассады и взрослых растений,
для быстрого компостирования,
для борьбы с сорняками, подав-
ления болезнетворных микро-
бов и приготовления в домаш-
них условиях препарата для
борьбы с насекомыми-вредите-
лями.

Ольга ПАВЛОВА

БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕНИЕ»
Будет продаваться на выставке «Фазенда 2006» по ад-

ресу: Футбольный манеж ЦСКА (м. «Динамо»), стенд
«Возрождение» с 19 по 28 апреля 2006 г.

А также продается в магазинах:
«СЕМЕНА», м. «Новогиреево», ул. Молостовых, д. 17, тел. 302-60-01
«ЦВЕТЫ», м. «Шоссе Энтузиастов», ул. Перовская, д. 65, стр. 10, тел.

730-75-00
«ХОЗТОВАРЫ», «Новокосино», ул. Салтыковская, д. 31, тел. 702-06-23
«САДОВЫЙ ЦЕНТР», м. «Авиамоторная», шоссе Энтузиастов, д. 26,

тел. 918-13-79
ТЦ «ДУБРАВА», м. «Щелковская», ул. Хабаровская, д. 8, тел. 105-07-95
РЫНОК «САДОВОД», тепл. № 85, м. «Люблино», ул. Верхние Поля, д.

14, тел. 940-87-68
ТК «НЕВАНА», пав. № 95, м. «Выхино», Самаркандский бул., кв-л 134А
РЫНОК «САДОВОД», тепл. № 4, м. «Люблино», ул. Верхние Поля, д.

14, тел. 940-87-70
«САДОВЫЙ ЦЕНТР», м. «Братиславская», ул. Братиславская, д. 8, тел.

347-94-40
РЫНОК «АНДИ», пав. «Семена, саженцы агрофирмы «Виктория», м.

«Домодедовская», ул. Генерала Белова
ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ РЫНОК «ЦАРИЦЫНО», пав. «Сад, огород, се-

мена», м. «Царицыно»
«САД И ОГОРОД», м. «Коньково», ул. Островитянова, д. 19/22, тел.

336-24-85
Телефоны для справок: (495) 510-51-76, 995-86-37

ЖИВАЯ ВОДА ДЛЯ МЕРТВОЙ ЗЕМЛИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 13 (168), 19 - 25 апреля 2006

Печь и сегодня остается не-
пременной принадлежно-
стью большинства сельских

домов. Несмотря на это, хорошего
печника найти трудно. Оттого и пе-
чи выходят нескладные: или в них
плохо горит топливо, не хватает
кислорода, и  температура в печке
не поднимается выше 400-500 гра-
дусов, тут тепла вообще не жди.
Или топливо горит хорошо, а жара
нет. В итоге КПД низкий, перерас-
ход топлива огромный - все выле-
тает в трубу.

В аналогичную ситуацию попал
автор этих строк. И хорошо, что по
счастливой случайности встретил-
ся Семен Федорович Пономарев.
Всю свою жизнь отработал он ма-
стером в «термичке» на неболь-
шом заводе в Черноземье. Дело
свое любил, печи любой конструк-
ции знал не по книжкам, хотя и ли-
тературу разную читал. Да и талант
к печному мастерству у него был -
еще предки его печи по селам кла-
ли, и никто не обижался.

Почти неделю каждое утро я за-
бирал из дому мастера и вез к се-
бе на дачу. Во время работы он
рассказал много интересного из

жизни печей, как любил он гово-
рить. От него, например, я узнал,
что, по существующим гигиениче-
ским нормам, нагревательные
приборы, их рабочая поверхность
не должны быть горячее 70 граду-
сов. При более высоких темпера-
турах пыль, находящаяся в возду-
хе, сгорает и выделяет вредные ве-
щества. Мало, чтобы печь хорошо
горела, - надо, чтобы она не выжи-
гала кислород.

Мастер дал мне задание приго-
товить глину, рассказал, где взять
ее, чтобы она была без примеси
песка, и замочить ее дней на 7-10.
А уж как внимательно он отбирал
кирпичи для топки, каждый в ру-
ках подержит, осмотрит со всех
сторон. Выяснил у меня, буду ли на
печи готовить, печь в духовке, и
только после этого приступил к ра-
боте. Оказывается, есть печи, ко-
торые предназначены только для
отопления помещений, как, ска-
жем, небольшая прямоугольная
печь-голландка. А вот для приго-

товления пищи служат отопитель-
но-варочные печи, где имеются и
плита, и духовой шкаф. К таким
относятся русские печи. В своем
роде они уникальны, хотя занима-
ют много места, сложны в изгото-
влении, из-за чего в последнее
время их почти не делают.

...За разговором время летело
незаметно, а печь приобретала
зримые очертания и уже нрави-
лась мне. Вот только как гореть бу-
дет? Печник, не отрываясь от дел,
сказал: «Не волнуйся, деда Семена
не раз вспомнишь добрым сло-
вом...»

У каждого настоящего печника
свои наработки, секреты, приемы,
определенные тонкости. Одни
предпочитают не распространять-
ся о них. А вот Семен Федорович
Пономарев щедро делился опы-
том. Нет уже Семена Федоровича в
живых, и я решил раскрыть его не-
которые секреты печного дела. Но
об этом в следующем номере.

Виктор ОДИНЦОВ

ПЕЧЬ В ДОМЕ

Наступили теплые денеч-
ки, набухли почки. А к
моменту их распуска-

ния в садах появляются и
вредители: желто-оранжевые
личинки яблонной медяницы,
красные - плодовых клещей,
зеленые - яблонные и розан-
ные, черные - вишневая и ка-
линовая тля, красногалловые
- тли на яблоне и красной
смородине. Вгрызаются в
почки и выедают их содержи-
мое малинная, смородинная
и вишневая почковые моли.

Объедают почки и листья
вишни, сливы, черемухи, ря-
бины, груши, яблони плодо-
вая горностаевая моль и гу-
сеницы златогузки, боярыш-
ницы, шелкопрядов. Покида-
ют места зимовки яблонный
цветоед, малинно-землянич-
ный и вишневый долгоноси-
ки, начинают расселение в
новые почки клещи на сморо-
дине и боярышнике.

После первого теплого ве-
сеннего дождика и набуха-
ния остатков прошлогодних

листьев начинаются новые
неприятности: выбрасыва-
ние спор парши яблони и
груши, коккомикоза вишни,
антракноза смородины и за-
ражение молодых листоч-
ков. Поэтому опрыскивание
по «зеленому конусу» или в
момент распускания почек
смесью надлежащих инсек-
цитидов (ядохимикатов) и
фунгицидов (химических ве-
ществ для борьбы с грибны-
ми заболеваниями) совер-
шенно необходимо. Особен-
но в тех садах, где не прово-
дилось ранневесеннего оп-
рыскивания.

Многие садоводы с успе-
хом пользуются народными
средствами борьбы с вреди-
телями. К примеру, против
щитовок на плодовых, ягод-
ных и комнатных растениях
применяют мыльно-кероси-
новую эмульсию: в 10 л во-
ды растворяют 40 г хозяйст-
венного мыла, добавляют 10
капель керосина и моют
мягкой тряпочкой ветви и
стебли растения, заселенно-
го щитовками, смородинной
подушечницей. Обработку
повторяют через неделю.

Против личинок медяни-
цы, клещей и тлей использу-
ется еще одно эффективное
средство: 200-300 г чеснока
пропускают через мясоруб-
ку, кашицу заливают 10 л
воды. Опрыскивают расте-
ния свежим раствором. Гу-
бительно действует на тех
же вредителей и настой из
луковой шелухи.

Фото автора

...И ДЕСЯТЬ КАПЕЛЬ КЕРОСИНА

Моя соседка несколько лет назад привезла из Пе-
тербурга пленку «Светлица», натянула на парник и с
тех пор не снимает ее. Подскажите, пожалуйста, где
найти эту пленку в Москве? С уважением, Роц Н. А.

СВЕТЛИЦА – это долговечные резиноподобные
пленки, разработанные в Петербурге специалистами
НПФ «ШАР» в 1994 году. У первых покупателей они
служат уже более 10 лет! В отличие от полиэтилено-
вых пленки СВЕТЛИЦА уникально сочетают высокую
прочность, эластичность, морозостойкость (–80 °С)
и теплоудерживающие свойства. Благодаря этому
пленки стойки к проколам, не боятся сильного ветра
(до 18 м/сек), резкого перепада температур.

СВЕТЛИЦА служит более 7 лет без снятия на зиму.
Кроме того, она обладает многими свойствами, по-
лезными для растений: высокой прозрачностью, оп-
тимальными спектральными характеристиками, теп-
лоудерживающими свойствами (температура в теп-
лице на 2-4о С выше, чем под полиэтиленом). Ее по-
верхность гидрофильная: в теплице нет капели -
конденсат стекает по пленке, и растения не болеют.

СВЕТЛИЦА выпускается не только прозрачная, но
и белая светоотражающая. Она используется на те-
плицах для притенения рассады и саженцев, а также

в открытом грунте для выращивания тенелюбивых
культур. 

Резиноподобные пленки разработаны также для
мульчирования (против сорняков), для устройства
водоемов и другого.

Пленки прошли испытания в Санкт-Петербург-
ском аграрном университете, Всероссийском НИИ
цветоводства и субтропических культур РАСХ (г. Со-
чи), различных совхозах России и получили отлич-
ные отзывы, имеют 19 дипломов различных выста-
вок. 

Преимущества долговечных сополимерных пле-
нок очевидны, и тот, кто испытал их в своем хозяй-
стве, не возвращается к материалам предыдущего
поколения. 

C 19 по 28 апреля «Светлицу» можно приобрести
в Москве на выставке «Фазенда», футбольный ма-
неж ЛФК ЦСКА, стенд 22, м. «Аэропорт», «Динамо».

Производитель ООО «НПФ «Шар», г. Санкт-Петер-
бург,  тел. для оптовых покупателей: (812) 222-67-85,
702-48-24, www.sharspb.ru  

Бесплатная справка о наличии «Светлицы» в ма-
газинах: 

в Москве: (495) 727-92-92.

ГДЕ НАЙТИ СВЕТЛИЦУ В СТОЛИЦЕ?



 Мифы - это внебрачные
дети Истории.
 Мало того, что не оценили

современники, так еще уце-
нили потомки.
 Чем шире горизонты, тем

расплывчивее перспективы.
 Сколько последних слов

так и не дождались своей
очереди.
 Над тем, кто витает в об-

лаках, тучи сгущаются в пер-
вую очередь.
 Обогнавшие свое время

ориентируются по чужим ча-
сам.
 Молва складывается из

недомолвок.
 Труднее всего отказать се-

бе в том, в чем тебе отказы-
вают другие.
 Хорошо смеется тот, кто

знает, над кем можно смеять-
ся.

 Телевизор - окно в мир,
зашторенное голубым экра-
ном.
 Чем темнее биография, тем

больше в ней белых пятен.
 Познав себя, убедился,

что не всякое знание обога-
щает.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

Обалдуевская общественность широко и
вкусно отметила День космонавтики. И это
несмотря на то, что ни один обалдуевец в
космос пока не летал. Да и сам Обалду-
евск из космоса - маленькая точка. Но за-
то каждый обалдуевец - сам вселенная. Со
своими звездами - мечтами, планетами -

близкими, кометами - начальниками и чер-
ными дырами - финансовыми проблемами. 
Человек без космоса - ничто. Да и космос
без человека - тоже ничто. Поскольку, ес-
ли бы не человек, то кто бы этот самый ко-
смос осваивал и покорял?

Прогноз по Москве 
с 19 по 25 апреля 2006 года

Погода на предстоящей неделе в столице и
Подмосковье будет постепенно налаживаться.
Хотя совсем без  коротких дождей не обойдет-
ся, но пройдут они лишь в начале и под конец
периода. В среду столицу прикроет атмосфер-
ный фронт атлантического циклона, вновь на-
бегут облака, пойдет кратковременный дождь,
при западном ветре ночи станут теплее (под ут-
ро в столице +5,+7, по области до +3,+8 граду-
сов), а днем воздух будет прогреваться до
+10,+15 градусов. В четверг при переменной
облачности небольшой дождь пройдет лишь
местами. При слабом ветре и прояснениях но-
чью температура в столице +2,+4, по области
от +1 до +6, дневная температура существенно
не изменится.

К концу рабочей недели и в выходные дни
обойдется без осадков. Ночи относительно те-
плые, днем воздух  постепенно прогреется до
+13,+18 градусов. В праздничный день 23 ап-
реля осадков не ожидается,  сохранится  такая
же теплая погода, умеренный ветер подует с
юга.  Москвичи в выходные дни смогут  хорошо
отдохнуть за городом. А 24 апреля очередная
циклоническая волна прикроет небо облаками
и вызовет небольшой дождь. Днем ожидается
не выше +8,+14 градусов, умеренный ветер по-
сле полудня подует с северо-запада. 25 апре-
ля, во вторник, обойдется без осадков, однако
ночью подморозит: преобладающая темпера-
тура - около -2,+3 градусов. Днем температура
вновь начнет подниматься. 

21 и 23 апреля геомагнитный фон ожидает-
ся неустойчивым. В эти дни будьте, пожалуй-
ста, особенно внимательны и осторожны
вблизи городских магистралей. К неспокойно-
му геомагнитному фону особенно чувстви-
тельны лица, страдающие сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями, имеющие склонность к
спастическим реакциям. Недомогание, сла-
бость в эти дни могут испытывать и вполне
здоровые люди.

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить круг-
лосуточно по мобильным телефонам:
МТС, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
НУ ВОТ И ДОЖДАЛИСЬ: 

СИНОПТИКИ ОБЕЩАЮТ, ЧТО УЖ НА ЭТОТ РАЗ
ВЕСНА ТОЧНО НЕ ЗА ГОРАМИ. 

НО... ПОКА ЗА ТУЧАМИ!
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Два последних задания игры побуждают нас принес-
ти читателям извинения – в связи с тем, что кадры из
кинофильмов, опубликованные в № 11, 12, позволяют
узнать место действия, но, увы, не дают возможности
разглядеть лица героев, а стало быть, и определить, о
каком фильме  идет речь. Отсюда неоправданные за-
труднения, которые испытали участники игры.

Сообщаем, что в №11 был приведен кадр из фильма
режиссера Г. Рошаля «Они живут рядом» (1967 г.), на
котором запечатлена Кропоткинская набережная реки
Москвы. А в прошлом, 12-м номере,  многие читатели
совершенно правильно определили дом на Покровском
бульваре, но, поскольку он фигурировал не в одном
фильме, то ошиблись в своих ответах. Первыми точно
определили фильм и адрес Наталья Тарусова, Ольга Го-
лубева, Людмила Зайцева.

Надеемся, что в задании, предлагаемом на этот раз,
узнаваемыми окажутся и фильм, и место действия.
Ждем правильных ответов – и  претендентов на наши
призы: пригласительные билеты в столичные кинотеат-
ры. Желаем удачи!
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Если вы собираетесь вступить
в отряд космонавтов, будьте
готовы к тому, что первые

полгода вас будут заставлять под-
шивать к скафандрам воротнички,
чистить зубной щеткой центрифу-
гу и отнимать тюбики со сгущен-
ным молоком.

В последние предстартовые дни
рекомендуется всячески остере-
гаться своего дублера, поскольку
он может из зависти подсыпать
вам слабительного и пролезть в
космос без очереди.

Если старт проходит нормаль-
но, космонавты по-гагарински го-
ворят: «Поехали!» А если нет, то
«Приплыли!»

Отправляясь в длительный кос-
мический полет, берите с собой
как можно больше продуктов и

прочих полезных вещей. Послови-
ца «Запас карман не тянет» акту-
альна даже в невесомости.

Если после космического стар-
та вы никак не можете набрать
первую космическую скорость, не
говоря уже о второй, значит, в ва-
шем космическом аппарате барах-
лит космическая коробка скоро-
стей.

Если минут через 15 - 20 после
старта вы обнаруживаете, что вы-
сота вашей орбиты значительно
ниже уровня Мирового океана,
значит, полет уже закончился, и
начались спасательные работы.

Небольшая доза суеверия свой-
ственна и опытным космонавтам.
Поэтому, как и моряки древности,
никогда не плюйте за борт. Моря-
ки неосторожным плевком боя-

лись прогневить морского бога, а
космонавты - попасть в стекло
гермошлема.

Находясь на орбите, ни в коем
случае не выполняйте программу
полета в намеченные сроки. Затя-
ните  это дело на недельку-дру-
гую. Ведь космонавтам платят не-
плохие суточные.

Выходя в открытый космос,
свет в корабле выключать не обя-
зательно. Выключите лучше мар-
шевый двигатель.

Если, глядя в иллюминатор, вы
круглосуточно видите в нем ту-
манность Андромеды, необходи-
мо протереть стекло влажной тря-
почкой.

Предположим, вместе с вами в
полет отправляется иностранный
космонавт-турист. Будьте осто-

рожны и внимательно следите,
чтобы он не втыкал в стену стан-
ции топор, не разводил костров, и
не забрасывал куда-нибудь спин-
нинг.

В космос лучше всего выходить
в скафандре. В противном случае
есть вероятность того, что в ваку-
уме вас сильно раздует и пролезть
обратно в люк будет весьма проб-
лематично.

Космонавты берут с собой в ко-
смос самые различные талисма-
ны. Но самый лучший талисман -
это какая-нибудь забавная пуши-
стая, мягкая игрушка. Если подло-
жить ее под нижнюю часть туло-
вища, то даже самая жесткая по-
садка несколько смягчится.

Валерий МАЛЬЧЕВ,
космовед

САМОУЧИТЕЛЬ МОЛОДОГО КОСМОНАВТА

Эти апрельские дни
выдались теплы-
ми и ласковыми.

Все участники симпози-
ума о внеземных циви-
лизациях чувствовали
себя одним целым в
едином порыве про-
рваться в неведомое.

И когда на исходе пя-
того дня симпозиума
перед зданием фешене-
бельной гостиницы, в
конференц-зале кото-
рой и проходил симпо-
зиум, опустилась летаю-
щая тарелка, никто из
ученых не удивился. Че-
рез минуту все кинулись
наружу с плакатами, ме-
лом и фонариками.

Сначала ученые дела-
ли миролюбивые жес-

ты, поднимали вверх
руки и прикладывали
их к сердцу. Потом пи-
сали мелом на асфаль-
те круги, квадраты и
модели Солнечной сис-
темы, затем водили хо-
роводы и пели народ-
ные песни.

Небольшие зеленова-
тые пришельцы, вылез-
шие из тарелки, внима-
тельно наблюдали за
стараниями землян, но
отвечать не торопились.

- Наверное, мы слиш-
ком  примитивно подхо-
дим к проблеме, - ре-
шили ученые.

С помощью специ-
альной аппаратуры они
мигали разноцветными
огоньками, издавали

разнообразные звуко-
вые сигналы.

Никакого толка. Ино-
планетяне почти не дви-
гались. Лишь их верх-
ние змеевидные конеч-
ности порой совершали
странные пощелкиваю-
щие по подбородку жес-

ты, что вызывало в тол-
пе специалистов волну
комментариев и толко-
ваний.

Тогда решено было
подключить к контакту
биолого-химический
анализатор, который
подвезли и поставили
прямо перед иноземны-
ми гостями. После не-
длительного раздумья
система выдала на экра-
не следующее: «Иссле-

дуемая форма жизни
находится в критиче-
ском состоянии, имену-
емом на их языке «бо-
бо».

«А в чем причина это-
го состояния?» - ввел
вопрос в программу
один из исследовате-
лей.

«С-2-Н-5-ОН», - выда-
ла в ответ бесстрастная
автоматика.

- Да ведь у них просто
похмелье! - радостно
перевел самый догадли-
вый делегат из России и
быстренько сбегал в бу-
фет за пивом.

При виде и запахе по-
следнего инопланетные
гости заметно порозо-
вели и радостно вступи-
ли в контакт. С прине-
сенными землянами бу-
тылками.

Василий
ШИМБЕРЕВ,

симпоузист

Вотряд космонавтов Матре-
ну Павловну приняли не
сразу. Многодневные тре-

нировки, репетиции, тесты, кон-
сультации, прыжки с парашю-
том, центрифуга, невесомость.
Еще бы! На орбите - это тебе не
дома! Условия не домашние - ко-
смические! Соответственно, и
подготовка должна быть звезд-
ной.

И приняли Матрену Павловну
в отряд, ох, как приняли! С поче-
том и овациями, салютом и ком-
плиментами. Перед запуском по-
дарили личный скафандр и ог-
ромный букет роз... А как же! Та-
кая звездная женщина! Без кото-
рой никуда, нигде и никак!
«Звезду на лету остановит, в пы-
лающий шаттл войдет!» 

Что добавить? Лишь то, что
какая женщина согласится рабо-

тать в космосе, в условиях, при-
ближенных к экстремальным, -
тут тебе и звездная пыль, и ос-
колки астероидов, и обломки
комет... И лишь она, Матрена
Павловна, многолетняя бес-
сменная уборщица ЦУПа, спо-
собна навести порядок на моду-
ле, где годами торчат одни му-
жики. А мужики, сами знаете...
Все бросают, где ни попадя, ска-
фандр там или звездную карту,
тюбики после еды за собой не
моют, иллюминаторы не проти-
рают, бутылки после встречи с
другими цивилизациями не сда-
ют. Да мало ли еще что! Так что
лети, Матрена Павловна, и наве-
ди звездный порядок! Космиче-
ская метла тебе в руки!!!

Антонина 
МАКУНИНА,

дублерша

ЧЕРНАЯ ДЫРА,
ИЛИ ДЫРЯВАЯ
ЧЕРНУХА
В бескрайних просторах 

Вселенной,
Где тайн и загадок не счесть,
Коварные черные дыры,
По мнению физиков, есть.

В них все пропадает бесследно:
Случись звездолет, на беду -
Затянет, как нечего делать,
Звезда - засосет и звезду.

И дыр этих черных в пространстве -
Что снега зимою у нас.
Одна вот такая зараза
В квартире моей завелась.

Она еще крошка покуда,
Но нрав - как у взрослых подруг:
То книжка исчезнет, то ложка,
То средство от блох или мух.

Дискеты, носки, зажигалки...
С деньгами вообще геморрой...
Была вчера тысяча - нету!
Засосана черной дырой.

Какая-то прорва, ей-богу!
Какой-то вселенский кошмар!
Вот так же, я знаю, исчезнет
За эти стихи гонорар.

Пойти, что ли, пивом надраться - 
Залить раздраженье в груди.
...А кстати, где ключ 

от квартиры?..
Ну, черная! Ну, погоди!!!

Сергей САТИН,
пострадавший

ЛЕТИ, 
МАТРЕНА ПАВЛОВНА!

ЕСТЬ КОНТАКТ!

КРУТЫЕ МЫСЛИ
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Вид, тип
загадки Пустота

Легкая
травма
Деспот,
самодур

Де-...,
де-факто

Инстру-
мент швеи

"Ъ"

Ультра-
короткие

волны

Столица
Сирии

Носитель
ордена

Тропич.
сочный

плод

Арабская
Республика

Египет

Боевой
клич

Сетка для
прыжков
Деталь
одежды

В танце

Куриная
лавка

Корабль
Артура

Грея
Раздел

механики

мини-
жираф
...-...

(кукушка)

Пустой
щеголь,
франт

Сельхоз.
работа

Междунар.
вспомог.

язык

Петля
на тросе
(морск.)

Зверь-
"шахтер"
Эстонск.
баритон

"Эх, ...,
пыль да
туман"
(песен.)

Бараний
горох

Порт на
Дону

Сосуд для
варки
пищи

Танк
времен ВОВ

Высокая
ограда

КАЖДОЕ ПОКОЛЕНИЕ УВЕРЕНО, 
ЧТО РАБОТАЕТ НА БЛАГО ПОТОМКОВ. 

УВЫ, ПОТОМКИ, КАК ПРАВИЛО, ПРИХОДЯТ К ВЫВОДУ:
НЕДОРАБОТАЛИ ОТЦЫ...
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

АЛЬФА-ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН
“У меня аденома предстательной железы, мучило частое мочеиспускание, два раза в 

год обращался к врачам, проходил лечение. Несмотря на это, аденома увеличивалась, 
готовили к хирургическому вмешательству. Благодаря препарату “Альфа” приостановили 
рост аденомы, по ночам сплю спокойно”.

П.К. Соколов, 78 лет.
“Я всегда много работал, своим здоровьем заниматься некогда. Мало двигаюсь: кабинет, 

машина. Заметил ухудшение эрекции. Обратился к врачу, поставили диагноз - хронический 
простатит, прошел курс лечения и уже на протяжении трех лет не вспоминаю об этой проблеме”.

Е.Л. Филатов, 51 год.
Альфа - это стопроцентный натуральный препарат, не содержит гормонов, стимуляторов и 

искусственных добавок.
Такой результат не дает ни один препарат натурального происхождения.
Лечение и профилактика простатита, аденомы предстательной железы.
Повышение потенции и сексуальной выносливости.
Устранение преждевременной эякуляции (семяизвержения). 
Препарат, который ДЕЙСТВИТЕЛЬНО поможет на долгое время забыть о вашем заболевании, 

восстановить потенцию и приобрести уверенность в себе.
Технология его получения уникальная и не имеет аналогов в мире. Препарат прошел все 

клинические испытания. Результаты прекрасные! 
Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете

по тел. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно).
Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму

350 лет назад, 23 апре-
ля 1656 года, Собор рус-
ских церковных иерархов
постановил впредь отлу-
чать от церкви за креще-
ние двоеперстием.

335 лет назад, 24 апре-
ля 1671 года, в результате
предательства казачьего
старшины в Кагальнике
был схвачен предводитель
крестьянско-казацкого вос-
стания Степан Тимофеевич
Разин.

305 лет назад, 25 апре-
ля 1701 года, по указу Пет-
ра Великого в Москве была
открыта школа математи-
ческих и навигацких наук.
Россия молодая нуждалась
в инженерах и строителях.

180 лет назад, 24 апре-
ля 1826 года, Николай I вы-
сочайшим указом запретил
деятельность в России так
называемого Русского биб-
лейского общества. По су-
ти, это был первый в отече-
ственной истории удар по
тому, что мы сегодня назы-
ваем деструктивными авто-
ритарными сектами.

170 лет назад, 23 апре-
ля 1836 года, вышел в свет
первый том изданного
А.С. Пушкиным журнала
«Современник».

115 лет назад, 23 апре-
ля 1891 года, родился вы-
дающийся русский совет-
ский композитор Сергей
Прокофьев («Ромео и
Джульетта», «Александр
Невский», «Золушка» и
др.).

105 лет назад, 25 апре-
ля 1901 года, появились
первые в мире автомо-
бильные номера. Случи-
лось это в американском
штате Нью-Йорк, и стоили
они по тем меркам неде-
шево - целый доллар.
Впрочем, заказ так назы-
ваемых красивых номеров
на личное авто в современ-
ной России  обойдется ку-
да дороже.

105 лет назад, 20 апре-
ля 1901 года, на радость
столичным меломанам от-
крылся Большой зал Мос-
ковской консерватории.

80 лет назад, 24 апреля
1926 года, был заключен
советско-германский дого-
вор о дружбе и нейтралите-
те. «Мировую закулису» на
туманных островах сразу
передернуло: против кого
собираются дружить ос-
корбленные Версалем нем-
цы с непредсказуемыми
Советами, было более или
менее понятно.

10 лет назад, 20 апреля
1996 года, погиб лидер че-
ченских сепаратистов Джо-
хар Дудаев. Его «нива» бы-
ла поражена ракетой, вы-
пущенной с российского
штурмовика СУ-24, в мо-
мент сеанса космической
связи.

5 лет назад, 25 апреля
2001 года, Верховный суд
РФ официально стал при-
нимать к рассмотрению
анонимные доносы. «Доб-
рожелатели» воспряли ду-
хом...

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

для софы

матрасы 450-35-58
421-53-17

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Толокно. 7.
“Рыболов”. 9. Инки. 11. Треск. 13. Ды-
ня. 17. Нытик. 19. Сурик. 24. Мали.
26. Поток. 28. Отто. 31. Оттенок. 33.
Овчарка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поленов. 2.
Окоп. 3. Абак. 4. Зольник. 8. Ареал.
14. Мотор. 15. Округ. 21. Грамота. 22.
Остап. 23. Натаска. 29. Окно. 30. Да-
ча.

ВОКРУГ ЦИФРЫ: 6. Бергамот. 10.
Питомник. 12. Кедровка. 16. Вино-
град. 18. Ласточка. 20. Клубника. 25.
Рапсодия. 27. Гвоздика. 32. Про-
полка.

ОТВЕТЫ  НА КРОССВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 12 (167)

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
Автозаводская

Алтуфьево
Аэропорт

Беляево
Битцевский парк

Владыкино
Домодедовская

Каховская
Китай-город

Коломенская
Коньково

Кузнецкий Мост
Ленинский проспект

Лубянка
Медведково

Нахимовский проспект
Новогиреево

Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская

Рязанский проспект
Текстильщики

Теплый Стан
Царицыно

Чертановская
Чеховская

Щелковская
ЮжнаяЯсенево

Кроха весом 200 г с помощью 
ультразвука и микропузырьков

Отстирает нежные кружева, 
тюль и шелк
Отстирает грубые джинсы, 
куртки, одеяла, любое белье
На 100% продезинфицирует 
белье, уничтожит грибок

При этом СОЛАНА:
Потребляет 15 Вт энергии
Стирает любыми порошками
Удобна для стирки дома, на 
даче и в командировке, в 
тазу и в ванне
12 ЛЕТ НА РЫНКЕ !

Идеальный обогреватель
для дома и дачи
Создаст в помещении 
ТЕПЛО, СУХОСТЬ и УЮТ
Обсушит стены в доме, 
постель на даче
Украсит интерьер

При этом обогреватель:
Не поглощает кислород
Обжечься об него невозможно - 
на поверхности 60 градусов!
Мощность всего 480 Вт
Размер 1,1х0,6 м
Панно изготавливается из 
гибкой пленки и фольги, 
легко сворачивается в рулон 
толщиной всего 8 см !

СОЛАНА - СТИРАЛЬНАЯ
МАШИНА НА ЛАДОНИ

НАСТЕННОЕ
ПАННО-ОБОГРЕВАТЕЛЬ

Справки, магазин, доставка по Москве
тел. 964-54-09, 140-85-74, 358-05-03 

Цена 1250 р. Цена 750 р.


